
07  Бензину велено 
ехать внутрь 
Власти насыщают  
российский рынок словесными 
интервенциями

07  Правительство 
разводит ОС 
Отечественные мобильные 
системы могут поделить  
по потребителям

08  Не рубли с плеча 
Спекулянты подняли курсы 
ведущих мировых валют

09  Ювелиры теряют 
покупателей 
Россияне все меньше  
покупают украшения  
из-за роста цен

10  Бизнес под огнем 
Как боевые действия 
отражаются на приграничных 
российских регионах

Священный 
долг  
не положен 
кредиторам
Выплаты семьям 
погибших в ходе СВО 
защитили от банкротства

„Ъ“ проанализировал судеб- 
ную практику о судьбе выплат, 
полученных обанкротившими-
ся гражданами в связи со смер-
тью их родственников в ходе во-
енных действий на Украине. 
Суммы компенсаций состав-
ляют 3–6 млн руб. Арбитраж-
ные суды занимают однознач-
ную позицию, что на эти деньги 
кредиторы банкрота претендо-
вать не могут, то есть средст-
ва исключаются из конкурсной 
массы. Причем юристы отмеча-
ют, что решения судов продик-
тованы «не общечеловеческими 
принципами гуманности и спра-
ведливости», а действующим 
законодательством и позицией 
Верховного cуда РФ (ВС). Одна-
ко некоторые должники сами хо-
тят направить компенсации на 
погашение долга, чтобы избе-
жать «клейма банкротства».

„Ъ“ изучил решения арбитраж-
ных судов в рамках дел о банкротст-
ве граждан, которые получали соци-
альные пособия в связи с гибелью их 
родственников в ходе СВО.

Так, Арбитражный суд Липец-
кой области 28 июня рассмотрел 
заявление 51-летней местной жи-
тельницы Ники Зайцевой, про-
сившей исключить из конкурсной 
массы единовременную выплату, 
которую она получила в связи с ги-
белью сына. Госпожа Зайцева была 
признана банкротом в ноябре 2022 
года по собственному заявлению. 
Общий размер ее долгов в реестре 
требований кредиторов составляет 
557 тыс. руб., из них основная часть 
приходится на Сбербанк (537 тыс. 
руб. по кредитам, взятым в 2020–
2021 годах). Еще 18 тыс. руб. Ника 
Зайцева задолжала Альфа-банку 
по договору от 2022 года и около 
2 тыс. руб. в реестре приходится на 
налоги.

В мае представитель должни-
цы обратился в суд с заявлением об 
исключении из конкурсной мас-
сы социальной выплаты. Речь шла 
о 5 млн руб., которые Ника Зайцева 
по президентскому указу получила 
за гибель сына Дмитрия при испол-
нении обязанностей военной служ-
бы во время СВО на территории Ук-
раины 11 ноября 2022 года.

Заявитель ссылался на закон об 
исполнительном производстве, по 
которому взыскание не может быть 
обращено на суммы единовремен-
ной материальной помощи в связи 
со смертью члена семьи при испол-
нении служебных обязанностей, 
которую выплачивают из бюджета 
или внебюджетных источников. Суд 
удовлетворил эту просьбу, решение 
пока не опубликовано.
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Связь преодолевает 
инфляцию
Тарифам могут разрешить расти  
выше заветного уровня

Крупнейшие операторы связи считают, 
что модернизация сетей для обеспече-
ния их стабильной работы требует роста 
тарифов ежегодно на 5% выше инфля-
ции. Сейчас действует рекомендация 
ФАС об ограничении повышения цен на 
связь уровнем инфляции. Инвестиции 
компаний в сети снижаются на фоне вы-
сокой закредитованности и социальной 
нагрузки, уже началась деградация ка-
чества услуг, признают в правительстве. 
Однако власти готовы пойти навстречу 
бизнесу только при условии поэтапного 
повышения цен, сохранения дифферен-
цированного подхода в формировании 
тарифов для разных групп населения, 
а также гарантий вложений в развитие 
и модернизацию сетей.

По данным источников „Ъ“, близких к пра-
вительству, в ходе обсуждения развития от-
расли связи до 2035 года на сессии, которую 
20 июня провел премьер Михаил Мишустин, 
операторы заявили, что модернизация сетей 
для обеспечения их стабильной работы по-
требует роста тарифов ежегодно на уровне, 
превышающем инфляцию на 5%. Формаль-
но тарифы на связь в РФ не регулируются. Но 
в апреле 2022 года ФАС при участии Минциф-
ры разработала рекомендации операторам 
повышать цены не более чем на накопленную 
с начала года инфляцию, уведомляя службу за 
две недели (см. „Ъ“ от 28 апреля 2022 года).

Чиновники следили за исполнением ре-
комендаций. Так, в октябре ФАС предписа-
ла МТС снизить тарифы. В декабре служба 
начала проверку обоснованности роста та-
рифов Tele2 и «МегаФона», которому уже 
предписывала снизить цены до «экономи-
чески обоснованного уровня». В конце де-
кабря 2022 года ФАС установила, что «Ме-
гаФон» в мае незаконно повысил цены на 
услуги связи в среднем на 12% более чем для 
16,5 млн абонентов. По данным ФАС, МТС 
в 2022 году повысил расценки для 28 млн 
абонентов более чем на 20%. По подсчетам 
TelecomDaily, в первой половине 2022 года 
услуги связи в России в среднем подорожа-
ли на 10%. Инфляция по итогам года соста-
вила 11,94%.

В аппарате вице-премьера Дмитрия Чер-
нышенко „Ъ“ уточнили, что инициатива 
о повышении тарифов была выдвинута ра-
бочей группой по фиксированной связи. 
В Минцифры „Ъ“ сообщили, что ознакоми-
лись с прогнозом операторов о росте тари-
фов на услуги связи на 5% в год к уровню 
инфляции: «Понятны причины — необхо-
димость проведения масштабного обновле-
ния инфраструктуры для внедрения новых 
технологий в условиях высокой закредито-
ванности самих операторов и наличия у них 
значимых социальных обязательств».
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Внешняя политика 
экономике товарищ
Госсовет КНР консолидирует  
органы власти для противодействия 
санкциям

Принятый 28 июня в Китае закон «О меж-
дународных отношениях» — первый 
в современной истории страны доку-
мент, определяющий общую рамку ра-
боты всех участников ее внешнеполи-
тической деятельности и в том числе 
вводящий само понятие санкций в ки-
тайское законодательство. Документ 
предполагает расширение и уточнение 
полномочий Госсовета КНР, подчинение 
правительству Министерства иностран-
ных дел и наделение кабинета минист-
ров правом вводить контрсанкционные 
меры. Закон выглядит ответом на санк-
ционное давление со стороны США и ЕС, 
но на практике он может упростить си-
туацию с китайскими контрсанкциями — 
они будут более предсказуемыми.

Постоянный комитет Всекитайского со-
брания народных представителей при-
нял закон КНР «О международных отноше-
ниях». Часть документа, который вступит 
в силу уже 1 июля 2023 года, посвящена ут-
верждению основных принципов и задач 
дипломатической деятельности страны. 
Среди них — защита суверенитета и нац-
безопасности, верховенство интересов ки-
тайского народа, следование мирному пути 
развития, а также внешнеэкономическая 
открытость. Отмечается, что в своей поли-

тике Китай ориентируется, в частности, на 
марксизм-ленинизм и идеи Мао Цзэдуна — 
в том же ряду в документе приводится тео-
рия «социализма с китайской спецификой 
в новую эпоху» авторства председателя КНР 
Си Цзиньпина.

Документ впервые описывает полномо-
чия, которые закрепляются за органами 
власти для консолидации госуправления 
внешней политикой и экономикой вместо 
выполнения ими разрозненных ведомст-
венных задач. Так, МИД КНР, как следует из 
закона, продолжает заниматься основными 
вопросами международного сотрудничества 
и осуществлять общее руководство работой 
китайских дипмиссий, но должен будет со-
гласовывать свою деятельность с Госсоветом 
КНР (правительством), за которым закрепля-
ются функции общего регулирования внеш-
неполитической сферы, а также заключение 
договоров и соглашений с другими государ-
ствами. Деятельность МИД КНР новым за-
коном увязывается с работой других мини-
стерств и ведомств — они в рамках своих 
полномочий и для исполнения националь-
ных задач также (в большей, чем когда-либо, 
степени) вовлекаются во внешнеполитиче-
скую деятельность страны.

экономическая политика — с2

БОЛЬШЕ НОВОСТЕЙ  
О ПОЛИТИКЕ, ЭКОНОМИКЕ, 
БИЗНЕСЕ И МЕЖДУНАРОДНЫХ 
ОТНОШЕНИЯХ  
В TELEGRAM-КАНАЛЕ 
«КОММЕРСАНТА»

Агенты стратегической инициативы
Они были широко представлены в Центре международной торговли

29 июня президент России 
Владимир Путин приехал на 
форум Агентства стратегиче-
ских инициатив (АСИ) и рассмо-
трел их все. К тому же, сообща-
ет специальный корреспондент 
„Ъ“ Андрей Колесников, даже 
сократил. А так-то прошли все: 
от дронов до «низкого» космоса.

АСИ готовилось к форуму дол-
го и сосредоточенно. Участники 
форума под руководством орга-
низаторов тут же, в московском 
Центре международной торгов-
ли, днем раньше сдавали изнури-
тельные (прежде всего потому, что 
включали безразмерные анкеты) 
ПЦР-тесты, чтобы потом смело об-
щаться друг с другом, а несколько 
человек провели ту самую неделю 
на карантине, о которой с недоу-
мением и полным непонимани-
ем могли бы узнать что-то новое 
десятки, а может, сотни жителей 
дагестанского Дербента, которые 
накануне безо всяких тестов це-
леустремленно жали руки госпо-
дину Путину прямо на улице, а то 
и целенаправленно обнимались 
с ним.

Он, видимо, за три года и правда 
стосковался по людям, в том числе 
и в этом смысле. Раз уж пренебрег 
идеологией «чистой зоны», кото-
рую сам же и установил и до сих 
пор культивирует. Впрочем, тако-
го бы, скорее всего, не случилось, 
если бы это был не Дагестан.

В зале оказалось много людей, 
которые не имели прямого отно-
шения к АСИ. Например, лидер 
партии «Новые люди» Алексей Не-
чаев. Я поинтересовался у него, 
для чего, например, «Новые люди» 
решили объединиться с Партией 
роста:

— Сами не справляетесь?
Вопрос, мне кажется, задел го-

сподина Нечаева: 
— Дело не в том, что не справля-

емся...— замялся он.— Я говорил 
уже, что мудрый побеждает нео-
хотно. Мудрые люди все делают не 
спеша. Приглядимся друг к друж-
ке... В сентябре ребята пойдут по 
нашим спискам... Я-то два года под-
писи собирал... Андрей, это каб-
здец!.. Любого могут срубить!.. 25% 
плохих подписей всегда можно 
найти... Мы Партии роста помога-
ем. Но и мы получаем сильных кан-
дидатов... Люди известные у них... 
Посмотрим в кампании, кто силь-
нее... А сказать, что не справляем-
ся... Да справляемся! — выпалил 
Алексей Нечаев.— Посмотрим, ка-

кая будет синергия: полтора, два 
или два с половиной...

То есть и «Новые люди» думают 
на самом деле о президентской кам-
пании 2024 года. И мне кажется, за 
следующую четверть часа разговора 
я понял, кто из «Новых» хочет себя 
попробовать в этой кампании.

В зале участники и гости рассе-
лись в ожидании Владимира Пу-
тина к часу дня. Диктор регулярно 
напоминал, что очень скоро нач-
нется. Он и сам не знал, конечно, 
что объявлять об этом с той же до-
лей тревожной торжественности 
он будет так же регулярно еще при-
мерно два часа. И только он знает, 

чего стоило сохранить ее в голосе, 
не растерять в суете.

В зале я обратил внимание еще 
на одного гостя. Это был губерна-
тор Ростовской области Василий 
Голубев. 

Он признался, что сейчас по-на-
стоящему озабочен «активной фа-
зой традиционной сборки урожая».

— А последствия?
— Вы знаете,— пожал он пле-

чами,— человек, который сейчас 
заедет в город, последствий, по-
жалуй, не увидит! Дороги восста-
новлены, бордюры восстановле-
ны, техника, которая оказалась 
на пути движения колонн (и была 
раздавлена или снесена на обочи-
ны.— А. К.), убрана. Нормализо-
вана ситуация на АЗС, это было 
только один день (спрос на бен-
зин предсказуемо стал ажиотаж-
ным.— А. К.)... Да, только один ню-
анс... Мусорные машины, которые 
выставили как некие посты, стоя-

ли (еще этим утром.— А. К.)... Но 
уже и их практически нет!

— А ничего, что так легко прош-
ли колонны «Вагнера»? Заняли 
штаб округа? — спросил я.

— А это больше к Министерству 
обороны,— не согласился Василий 
Голубев.

То есть не к Росгвардии, на-
пример, или к МВД, а именно 
к Минобороны.

С другой стороны, это же был их 
штаб.

— А мне ГИБДД докладывали 
каждый час! — добавил Василий 
Голубев.

— И когда доложили первый 
раз?

— Я думаю,— вспоминал губер-
натор,— что первый раз это было 
между восемью и девятью вечера 
пятницы. Они («Вагнер».— А. К.) 
вышли на (трассу.— „Ъ“) М-4. И, мо-
жет быть, чуть-чуть прошли. Я за 
полчаса собрал всех, раздал задачи 

заместителям по вопросам обеспе-
чения жизнедеятельности города.

— Это где «Вагнер» был в это 
время?

— Еще не в городе,— кив-
нул губернатор.— Совсем еще не 
в городе.

Но остановить их уже, видимо, 
никто не мог за всю ночь, которая 
еще, как выясняется, у всех была 
в запасе.

— Нельзя было остановить? Ни-
как? — все же уточнил я.

— Ну это больше вопрос все-таки 
к военным! — покачал головой гу-
бернатор.— То, что гражданские де-
лали: сталкивали водовозки, тракто-
ры на пути движения, бульдозеры... 
Все это легко и просто сметалось 
танками и тяжелой техникой.

— А разве многие горожане 
не поддерживали их? Есть много 
видео...

новости — с3

После слов Светланы  
Чупшевой (справа) 
про поддержку прези- 
дента в истории с мя-
тежом встал не только 
Игорь Шувалов (слева), 
но и многие в зале 
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

От Русфонда —6
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экономическая политика

Для Китая, где практика работы МИДа и дру-
гих министерств ближе, например, к практи-
кам работы министерств в РФ в 1990-х, такого 
рода изменение структуры управления меж-
дународными отношениями является боль-
шой новостью: де-факто речь идет о переходе 
внешнеполитического ведомства из-под чисто 
«партийного» контроля в периметр правитель-
ства (Госсовета).

Общая консолидация, за которую отвеча-
ет комиссия по иностранным делам ЦК КПК 
(ранее структуры ЦБ, по сути, были для МИД 
КНР единственным вышестоящим органом), 
должна помочь в достижении национальных 
целей: от экономического развития до укре-

пления нацбезопасности. Глава канцелярии 
комиссии Ван И, рассказывая о новом законе, 
подчеркнул расширение правового инстру-
ментария для борьбы с зарубежной агрессией. 
Хотя новые механизмы реагирования и сами 
внешние угрозы в законе не называются, Гос-
совет КНР наделяется правом «по мере необ-
ходимости» принимать регламенты и прави-
ла, предупреждающие их. В том же контексте 
в документе уточняется: работающие на тер-
ритории Китая иностранные компании долж-
ны не только «соблюдать законы», но и «не ста-
вить под угрозу нацбезопасность» и «не проти-
воречить общественным интересам».

Речь в обоих случаях идет о контрсанкци-
онных мерах, принимать которые Китай мо-
жет в ответ на санкционные действия США 

и ЕС. Уведомлять об их введении и отмене при 
распределении полномочий поручено МИД 
КНР. Напомним, за деятельность в интересах 
России США весной 2023 года ввели санкции 
против ряда китайских компаний. Кроме того, 
хотя новых секторальных ограничений на экс-
порт из-за высокого уровня взаимозависимо-
сти экономик КНР, США и в меньшей степени 
ЕС не вводится, по-прежнему действуют при-
нятые осенью 2022 года ограничения на по-
ставки в КНР высокотехнологичных чипов 
и оборудования для их производства. Возмож-
ность снятия санкций и ограничений остает-
ся в повестке на всех важнейших встречах сто-
рон — так, именно эти вопросы обсуждались 
во время визита госсекретаря США Энтони 
Блинкена в Китай на прошлой неделе (см. „Ъ“ 

от 20 июня). Санкции против китайских ком-
паний вводил и ЕС, а возможность дополни-
тельных ограничений, в том числе торговых, 
закреплена в новой стратегии ЕК по экономи-
ческой безопасности (см. „Ъ“ от 21 июня) и бу-
дет детально обсуждаться в Европе в ближай-
шие месяцы. На практике же и новый закон, 
и новый статус МИД КНР, и законодательное 
закрепление санкций и контрсанкций могут 
снять часть проблем во внешнеторговых про-
тивостояниях Китая — Госсовет, в отличие от 
ЦК КПК, в своих действиях в большей мере 
подчинен экономической логике и более 
предсказуем: идеи Мао и макростабильности 
для него сопоставимые ценности.

Кристина Боровикова,  
Дмитрий Бутрин

Внешняя политика экономике товарищ

 мониторинг

сегодняшнее 
число 81

процент держателей банковских карт в РФ предпочитали безналичные расчеты в 2022 году, свиде-
тельствуют данные ЦБ об отношении населения к различным средствам платежа. За год показатель вырос 
на 8 процентных пунктов до максимума за всю историю измерений с 2016 года. При этом 97% респондентов 
в 2022 году имели банковские карты, а год назад около половины людей, которые предпочитали безналичную 
оплату, открыли для себя новые способы оплаты — систему быстрых платежей, банковские карты платежных 
систем, альтернативных покинувшим российский рынок, и электронный кошелек, обнаружили в ЦБ. Доля же 
граждан в целом, предпочитающих наличные расчеты, по данным регулятора, составляет 27%.

ЗДРАВООХРАНЕНИЕ

Система ОМС обошлась 
меньшим

Объем средств в системе обяза-
тельного медицинского страхова-
ния (ОМС), предназначенный для 
оплаты лечения населения, в пер-
вом квартале сократился на 14,6% 
по сравнению с таким же периодом 
2022 года, следует из статистики 
Банка России. В абсолютных циф-
рах эта сумма расходов составила 
602,3   млрд руб. Ее большая часть 
(564,1   млрд руб.) поступила стра-
ховым медицинским организациям 
от территориальных фондов ОМС.

Отмеченное ЦБ сокращение 
расходов, скорее всего, вызвано 
изменениями в распространении 
респираторных заболеваний, в пер-
вую очередь коронавируса. В про-
шлом году один из пиков проник-
новения новых штаммов COVID-19 
пришелся на конец зимы и нача-
ло весны, то есть на первый квар-
тал. Снижение объема потраченных 

средств не свидетельствует о со-
кращении бюджета системы ОМС 
в целом. Согласно закону о бюд-
жете федерального фонда ОМС 
на 2023 год, его доходы составят 
3,135 трлн руб., что на 12% боль-
ше уровня 2022 года. Расходы фон-
да вырастут чуть больше — на 14%, 
до 3,2 трлн руб.

Основная часть потраченных 
в первом квартале для оплаты лече-
ния средств (91,6%, или 551,9   млрд 
руб.) была распределена между де-
сятью крупнейшими страховыми ме-
дицинскими организациями (все-
го в секторе вели деятельность 
26 компаний). На них приходится 
91,9% всех застрахованных в систе-
ме ОМС, общее число которых сей-
час составляет 142,25 млн человек. 
Поскольку подключение присоеди-
ненных регионов к системе ОМС 
только началось, вероятно, эта циф-
ра не включает в себя полисы, вы-
данные жителям этих территорий.

Лидером по объему финанси-
рования по ОМС в первом квар-
тале стала компания «СК „Со-
газ-Мед“» — она аккумулирова-
ла 33,5% (202   млрд руб.) всех 
средств, предназначенных для 
оплаты медицинской помощи. 
Компания произвела 35% всех 
оплат медпомощи застрахован-
ным — всего их 43,8 млн человек. 
На втором месте — Медицинская 
акционерная страховая компания 
(81   млрд руб., 20 млн застрахован-
ных). На третьем — «Капитал Ме-
дицинское страхование» (73   млрд 
руб., 22,2 млн человек). Отметим, 
что большой отрыв лидера на рын-
ке медстрахования в рамках ОМС 
даже внутри первой тройки свиде-
тельствует о консолидации этого 
рынка, которая снижает конкурен-
цию за застрахованных между его 
игроками.

Анастасия Мануйлова
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Спрос на наличные деньги с нача-
ла военной операции РФ на Укра-
ине вырос не только в России и на 
Украине. Европейский централь-
ный банк (ЕЦБ) опубликовал ста-
тистические данные о резко вы-
росшем в марте—апреле 2022 
года спросе на наличные евро, 
причем в основном в купюрах 
€100 и €200, наиболее популяр-
ных для «экстренных» сбереже-
ний. По крайней мере в странах 
вне еврозоны спрос на сбереже-
ния в наличных евро сохраняет-
ся, видимо, и сейчас.

ЕЦБ к ежегодной конференции 
банка в португальской Синтре (см. 
„Ъ“ от 28 июня) представил работу 
своих исследователей Элизабет Бек-
манн и Алехандро Замора-Переса 
«Влияние войны: экстремально вы-
сокий спрос на наличные евро в на-
чале российского вторжения в Укра-
ину». Она косвенно демонстрирует 
масштабы и географию беспокой-
ства домохозяйств в Европе с вес-

ны 2022 года. Данные об эмиссии на-
личных евро в марте—апреле про-
шлого года в самих странах евро-
зоны в принципе были доступны 
с октября 2022 года, но для точного 
определения масштабов «военно-
го спроса на евро» требовались дан-
ные о кросс-страновом перемеще-
нии банкнот, в том числе о перетоке 
и обороте новонапечатанных банк-
нот в странах Европы и ее соседях 
за пределами зоны евро. Они появи-
лись впервые в конце 2022 года в ре-
гулярном обзоре Национального 
банка Австрии, в том числе о налич-
ном обращении валют в Централь-
ной Европе.

Бекманн и Замора-Перес специ-
ально уточняют, что основная часть 
спроса и выбытия банкнот из посто-
янного оборота приходится на ку-
пюры в €100 и €200 — стандартные 
в еврозоне средства тезаврации, по-
скольку оборот купюр в €500 силь-
но ограничен с 2019 года, выпуск 
их в обращение прекращен де-факто 

в 2018 году, и у этих банкнот плохая 
репутация среди населения (хотя 
они остаются законным платежным 
средством, общий их объем в на-
личном обращении, видимо, пре-
вышает €200   млрд). Напротив, €100 
и €200 — стандартные средства лич-
ных сбережений в домохозяйствах 
как в странах зоны евро, так и в Цен-
тральной Европе, в том числе в Поль-
ше, Венгрии, Чехии, Болгарии, Ру-
мынии и на Украине.

Рост спроса на наличные евро чет-
ко зафиксирован в марте—апреле 
2022 года в большинстве стран евро-
зоны, причем он, по сути, стал про-
должением постоянного роста спро-
са на наличные евро в Европе с се-
редины пандемии COVID-19 (осени 
2021 года; до этого спрос на налич-
ность в Европе существенно падал). 
Исследователи не приводят точных 
цифр «военной эмиссии» (она разли-
чается по странам, печатающим на-
личные евро), измеряя ее по «стан-
дартным отклонениям» от сред-

ней эмиссии в конкретной стране, 
во всей еврозоне и в Центрально-Ев-
ропейском регионе. С мая же 2022 
года спрос упал до среднего уровня 
или даже немного ниже — банкно-
ты постепенно выходят из сбереже-
ний в оборот.

В самой зоне евро спрос на ев-
роналичность существенно кор-
релирует с наличием общих гра-
ниц с Украиной (в том числе, види-
мо, из-за спроса на евро со сторо-
ны украинских беженцев и персо-
нала миссий, работающих в стра-
не): сильнее всего он был в Слова-
кии, чуть меньше — в Литве, Эсто-
нии и Финляндии, далее выде-
ляется группа с несколько мень-
шим экстренным спросом в Лат-
вии, Австрии и Германии. Практи-
чески не было этого спроса в Испа-
нии, Португалии, Греции и Ирлан-
дии. В Польше, не входящей в зону 
евро, наиболее существенно в этой 
группе европейских стран вырос-
ли оценки объемов средних запа-

сов наличных евро на душу насе-
ления (с €70 до €100; впрочем, вне 
зоны евро сейчас наиболее высо-
кие запасы евроналичности в Сер-
бии — около €350 на душу). Прак-
тически во всех странах Централь-
ной Европы выросла и склонность 
к конвертации банковских сбереже-
ний из национальных валют в евро.

Всего объем циркуляции налич-
ных евро в мире в 2021 году пре-
вышал €1,5 трлн, объем обраще-
ния их за пределами зоны евро со-
ставлял от 30% до 50%. Исследова-
ние ЕЦБ в феврале 2021 года показа-
ло, что порядка трети евро в еврозо-
не не используется для обеспечения 
постоянных трансакций, а составля-
ет сбережения: война в границах Ев-
ропы, видимо, увеличила эту циф-
ру — во второй половине 2022 года 
и позже компенсаторного снижения 
оборота евробанкнот после пиково-
го спроса в марте—апреле 2022 года 
не наблюдалось.

Дмитрий Бутрин

Военные евро
ЕЦБ опубликовал данные о резком росте спроса на банкноты весной прошлого года
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ФАС добивается права контролировать конкурент-
ное распределение бюджетных субсидий в РФ в Вер-
ховном суде. Несогласные с этим региональные вла-
сти оспаривают полномочия службы в судах, но в арби-
тражной системе не сложилось единого мнения по раз-
решению таких споров. Юристы считают, что анти-
монопольный контроль за распределением субсидий 
на конкурсе необходим — речь идет о триллионах ру-
блей в год и высоких коррупционных рисках, а контро-
ля Счетной палаты и Казначейства недостаточно. Мин-
фин же настаивает на конкуренции получателей субси-
дий и унификации и автоматизации их отбора — к 2025 
году такие требования распространятся на бюджеты 
всех уровней.

Верховному суду (ВС) предстоит определить полномочия 
ФАС по контролю процедур распределения субсидий из бюд-
жета. По ст. 78 Бюджетного кодекса (БК), получатели субси-
дий, включая гранты, могут выбираться как решениями ис-
полнительной власти, так и «по результатам проведения от-
бора получателей субсидий». Отбор проводится на конку-
рентной основе путем запроса предложений (по критериям 
и очередности поступления заявок) либо на конкурсе. Соблю-
дение процедур отбора и хочет контролировать ФАС.

Конкретно спор в ВС касается выделения средств из бюд-
жета Омска на проведение капремонта домов на конкурсной 
основе — с оговорками о недопуске заявок, включающих ра-
боты, не относящиеся к общему имуществу либо к указан-
ным в акте департамента городского хозяйства видам. Побе-
дителем конкурса стало АО «Омскэлектро», с которым в дека-
бре 2019 года власти подписали договор. Но в августе 2021 
года областное управление ФАС по итогам проверки пришло 
к выводу, что при выборе компании омские власти наруши-
ли ст. 17 закона о защите конкуренции. Департамент имуще-
ства и «Омскэлектро» оспорили это решение в суде.

Арбитражный суд Омской области в марте 2022 года встал 
на сторону ФАС, признав, что были «основания для отказа» 
в допуске заявки АО к участию в конкурсе и предоставления 
субсидии (отсутствие ряда документов и включение в ведо-
мости непредусмотренных работ). Довод омских властей, 
что конкурс не подлежит контролю ФАС, суд отклонил, ука-
зав, что отбор получателей субсидии — разновидность конку-
рентной процедуры. Апелляция с этим согласилась, но касса-
ция признала решение ФАС незаконным, посчитав, что кон-
курс получателей субсидий не относится к обязательным 
процедурам для «предупреждения и пресечения монопо-

листической деятельности», а «его результаты не оказывают 
влияния на конкуренцию». Эту позицию ФАС и обжаловала 
в ВС, настаивая, что спорная процедура «по своей природе яв-
ляется торгами в контексте антимонопольного законодатель-
ства». ВС счел доводы заслуживающими внимания и передал 
спор в экономколлегию. Слушание назначено на 19 июля.

Антимонопольный юрист Наталья Пантюхина подчерки-
вает, что тема «крайне злободневна с учетом большого коли-
чества желающих получить бюджетные средства». В Минфи-
не ранее оценивали годовой объем субсидий в РФ в 2 трлн 
руб. в 2023 году (см. „Ъ“ от 24 мая). При этом опрошенные „Ъ“ 
юристы расходятся в вопросе о наличии у ФАС обсуждаемых 

контрольных полномочий, но сходятся в том, что они необ-
ходимы.

Так, советник юрфирмы Orchards Анастасия Сивицкая го-
ворит, что в законодательстве нет прямого ответа на вопрос, 
вправе ли служба проверять конкурсы по субсидиям. Госпо-
жа Пантюхина отмечает, что в постановлении пленума ВС от 
2021 года «компетенция ФАС прописана скользко», а практи-
ка арбитражных судов противоречива. По ее мнению, у ФАС 
есть право проверять отбор получателей субсидий незави-
симо от уровня бюджетной системы, так как регулирование 
в БК одно для всех. С ней согласен управляющий партнер 
АБ «Бартолиус» Юлий Тай: «Логично не блокировать полно-
мочия службы — в механизме, когда орган власти бескон-
трольно сам выбирает получателя субсидий, очевидно, зало-
жен коррупционный риск», а жаловаться бизнесу «больше 
некому».

Финансового контроля Казначейства или Счетной пала-
ты недостаточно, полагает Наталья Пантюхина. «Они не про-
веряют условия конкурсов по субсидиям, а имеют дело толь-
ко с соглашениями по их итогам. У ФАС же есть право вы-
дать предписание о возврате незаконно полученных субси-
дий в бюджет или обязать провести новые торги»,— говорит 
она. Анастасия Сивицкая добавляет, что решение ВС по делу 
с омской администрацией, «безусловно, будет иметь практи-
кообразующее значение».

Отметим, претензии ФАС на контроль конкуренции при 
раздаче субсидий могут быть оправданны по аналогии с под-
ходом к госзаказу, где у службы такие полномочия есть — суб-
сидии мало отличаются от госзакупок. Но тренд на цифрови-
зацию указывает на избыточность сплошного контроля: ав-
томатизация Казначейством проверки исполнения проце-
дур госзакупок уже позволила ФАС отказаться от него, сни-
зив нагрузку на инспекторов и коррупционные риски и со-
средоточившись на случаях с высоким риском нарушений. 
И хотя в части субсидий служба де-факто претендует на пол-
номочия массового контроля, эту сферу в ближайшие годы 
также ждет цифровизация. С 2022 года унификацией процес-
са отбора получателей субсидий как на федеральном, так и на 
региональном и муниципальном уровнях активно занимает-
ся Минфин. Напомним, ведомство переводит раздачу субси-
дий в электронный вид, рассчитывая на экономию госрасхо-
дов за счет конкурентной борьбы за госсредства (см. „Ъ“ от 24 
мая и 14 июня) по прозрачным правилам.

Анна Занина, Екатерина Волкова,  
Диана Галиева

Субсидия с антимонопольным прицепом
ФАС хочет расширить контроль распределения бюджетных средств

В возглавляемой Максимом Шаскольским ФАС 
убеждены, что право контролировать процедуры 
при распределении субсидий у службы уже есть 
ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕБЕДЕВА
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— Я думаю, что это инсинуа-
ции,— рассказал Василий Голубев,— 
причем самих вагнеровцев. Потому 
что они были в городе, в том числе, 
насколько мне известно, не все оде-
тыми в военную форму.

То есть и в форму горожан. Или 
все-таки и были ими тоже.

— Поэтому эти флаги, обнимаш-
ки тоже...— поморщился Василий Го-
лубев.— Это осознанная история.

— А вы общались с Евгением При-
гожиным?

— Нет,— твердо ответил тот.
По нынешним временам это 

и правда почти приговор. 
— А ничего, что вы оставили Ро-

стовскую область сегодня? — бере-
дил я.— Нет чувства беспокойства?

— Не-е-ет! Область и все эти дни 
работала правильно, и сейчас все 
на местах! — воскликнул Василий 
Голубев.

Кроме него, конечно.
— Начало уборочной кампа-

нии! — вернулся он к волновавшей 
его теме.— О-о-очень важно для нас!

Я сказал ему, что так, наверное, ка-
залось и вечером в прошлую пятни-
цу: что ничего важнее и быть сейчас 
не может. Василий Голубев не спо-
рил, нет.

Между тем к трем часам дня Вла-
димир Путин появился, обошел при-
готовленную для него выставку, без-
заботно нарисовал рожицу флома-
стером на одном из пластиковых 
экранов, поставил свою подпись 
(и разве после этого хоть кто-то мог 
бы сказать, что это был теперь не ав-
топортрет?) и прошел на свое место 
в белом кресле в зале, где и находил-
ся ближайшие полтора часа.

Все это время информагентства, 
прежде всего западные, терялись 
в поисках генерала армии Сергея Су-
ровикина, предполагая, что он уж 
если не под арестом, то под следстви-
ем. А Владимир Путин все это время 
не терялся. Так как он просто знал.

— Если в 2020 году у нас было 
15 тыс. заявок, то в этом году — 
23 тыс.! — рассказывала глава АСИ 
Светлана Чупшева президенту.— 
У нас 400 тыс. участников, пользо-
вателей крауд-платформы, которые 
предлагают свои идеи, проекты, 
а также оценивают и помогают до-
кручивать те идеи, которые предло-
жены лидерами со всей страны!

То есть она начала было по повест-
ке, но не удержалась:

— Владимир Владимирович, мы 
все вместе с вами — вся страна пере-
живала, пережила 24 июня. Хочу ска-
зать, что мы все с вами и мы все вас 
поддерживаем!

Да и как тут удержаться?
— Пока бывает, конечно, и так, 

что товары хорошие, но о них пока 
мало что известно,— рассказывал 
Владимир Путин про российскую 
продукцию.— Сейчас только на вы-
ставке и говорили об этом! Кто там 
с косточками чего-то придумал (нет, 
не лифчики, это раньше придума-
ли.— А. К.) — вроде бы ерунда, а хо-
рошая ерунда, полезная, особенно 
для семей с детьми! Но об этом ни-
кто не знает! Надеюсь, что благода-
ря мероприятиям подобного рода 
знать будут больше! Сейчас важно 
помочь российским производите-
лям, что называется, раскрутиться, 
чтобы у нас были наши, собствен-
ные торговые марки, которыми, мо-
жет, и будет гордиться страна, кото-
рые будут узнаваемы не только в Рос-
сии, но и в мире в целом!

Планы у Владимира Путина, надо 
понимать, наполеоновские:

— Мы все здесь взрослые люди, 
а вы предприниматели, вы знаете, 
что все делается постепенно, step 
by step! — разъяснял он.— Начнем 
с ближайших соседей, со стран СНГ, 
потом страны ШОС, БРИКС... Рынок 
невероятно большой, колоссаль-
ный! Слушайте, в странах БРИКС, вы 
знаете, большинство людей на пла-
нете живет, именно в странах наших 
союзников!

А там, надо полагать, можно и на 
Европу замахнуться!

Президент снова вернулся к вы-
ставке. Она оказалась все-таки очень 
хорошая:

— Попросил коллег из админис-
трации президента и правительст-
ва — отдельно, в максимально торже-
ственной обстановке — наградить со-
здателей таких брендов (представлен-
ных на этой выставке.— А. К.). И по-
скольку эти предприниматели сейчас 
с нами в этом зале, давайте все еще 
раз их поздравим, поприветствуем!

Активные аплодисменты. Конеч-
но, ведь предприниматели были 
в зале.

Выяснялись и вовсе обнадеживаю-
щие вещи:

— Так, за последние семь лет срок 
получения так называемых охран-
ных свидетельств по товарным зна-
кам в России сократился почти в три 
раза — до четырех месяцев. Для при-
мера скажу, что в прошлом году в Со-
единенных Штатах Америки эта про-
цедура в среднем занимала почти 14 
месяцев, в Японии — 11, а у наших 
друзей в Китайской Народной Респу-
блике — от одного года до двух лет!

Да что это за друзья такие, если 
у них все так? Может, пора и заду-
маться.

— Кстати, сегодня вступает в силу 
закон,— добавил Владимир Пу-
тин,— который дает право реги-
стрировать товарные знаки не толь-
ко юридическим лицам и индивиду-
альным предпринимателям, но и са-
мозанятым гражданам.

А вот это вселяет дополнитель-
ную уверенность в завтрашнем дне.

И никакой «Вагнер» не помеша-
ет нам испытывать ее и регистри-
ровать наши товарные знаки. И во-

обще оставлять их где считаем нуж-
ным. Тайные и явные.

— На протяжении долгого време-
ни крупные зарубежные компании, 
по сути, вытесняли нашу отечест-
венную продукцию, причем далеко 
не всегда за счет качества и цены (но 
все-таки, возможно, бывало и такое, 
досадное.— А. К.), а за счет агрессив-
ной рекламы и за счет, конечно, суб-
сидирования тех товаров, которые 
они у себя дома производили, а там 
по некоторым направлениям субси-
дирование просто сумасшедшее! — 
сообщил президент.— ВТО (Всемир-
ная торговая организация.—„Ъ“) это-
го, как правило, не замечает или за-
мечает, но сделать ничего не может, 
потому что наши зарубежные колле-
ги, особенно в Европе, очень хорошо 
научились обходить все эти требова-
ния ВТО! И в рекламу вкладывали, 
конечно, гигантские ресурсы. Даже 
свой уход из нашей страны некото-
рые превратили в громкую пиар-ак-
цию. Не знаю, поможет пиар-акция 
в их бизнесе или нет... Сомневаюсь... 
Вряд ли!

А как-то, я не шучу, все легче 
и легче становилось на душе. Хо-
телось, чтобы Владимир Путин не 
останавливался.

А он и не останавливался:
— Как уже говорил, и говорил не 

раз, из-за санкций, из-за ухода запад-
ных компаний мир не рухнул! Наобо-
рот, более того: кратно расширились 
возможности для российских пред-
принимателей! Они активно зани-
мают освободившиеся ниши на рын-
ке, осваивают новые, в том числе экс-
портные направления. В результате 
вся экономика двигается вперед!

Вопрос, что впереди. Главное, что-
бы не бездна. 

Но нет, не она:
— ВВП России в мае — за год, от 

мая к маю — вырос на 5,4%! Это дос-
тойный показатель. А что касает-
ся обрабатывающей промышлен-
ности, то там рост измеряется двуз-
начными цифрами — 12,8%! Обра-
батывающая промышленность под-
росла, здорово. Это не только за счет 
оборонки,— честно признался пре-
зидент насчет оборонки.— Не толь-
ко! У нас и смежные отрасли подра-
стают. И это на фоне самой низкой за 

всю новейшую историю безработи-
цы и низкой инфляции. Это хорошая 
работа, это хороший результат!

После этого Владимир Путин 
 выступил с новым интересным по-
чином:

— Наши друзья в Индии и премь-
ер-министр, большой друг России, 
господин Моди (Нарендра Моди.— 
„Ъ“) целую концепцию выделил не-
сколько лет назад: «Сделано в Ин-
дии». И знаете, эффект есть, реаль-
но эффект для индийской экономи-
ки ощутимый! Не грех повторять то, 
что изобретено, если и не нами, на-
шими друзьями, и хорошо работает!

Означает ли это, что теперь на 
всех российских товарах будет сто-
ять «Сделано в Индии»?

— Отмечу также, что мы им же го-
ворили, что ниша освободилась ко-
лоссальная, надо занимать ее, зани-
мать, занимать: 2 млн кв. м и 2 трлн 
руб., ниша какая — работай не хочу. 
Смотрю, действительно появляются 
очень интересные, хорошие вещи, 
просто любо-дорого посмотреть 
и, надеюсь, не только посмотреть, 
но и надеть и попользоваться! — про-
должал президент.

И следует признать: давно не 
было такого оптимистичного пу-
бличного выступления.

Вчерашние объятия на улицах 
Дербента, возможно, навеяли.

А может быть, в меру успешная 
оборона на фронте.

— Рассказали также, что «Первый 
канал», который оказывает инфор-
мационное сопровождение конкур-
су брендов, запускает большой те-
левизионный проект «Наше всё»,— 
поделился президент новым анон-
сом.— И, безусловно, это правиль-
ный подход! Надеюсь, что такая си-
нергия будет и со средствами массо-
вой информации.

«Первый канал» он по всем при-
знакам средством массовой инфор-
мации не считает. Это что-то иное. 
Большее просто.

Председатель экспертного совета 
АСИ и глава госкорпорации ВЭБ.РФ 
Игорь Шувалов, в свою очередь, рас-
сказал, что поработал со своими экс-
пертами над российским аналогом 
ESG-повестки (ESG — environment, 
social, governance.— „Ъ“).

— Он называется,— пояснил 
Игорь Шувалов,— 5С. Это повестка, 
которая включает в себя более важ-
ное направление и развитие своей 
страны. Это из вашего поручения, 
это ваши установки.

Такое он счел необходимым уточ-
нить отдельно.

— Итак, 5С,— начал расшифро-
вывать Игорь Шувалов.— Это ста-
бильное стратегическое развитие, 
это внимание к сотрудникам и их се-
мьям, социальные программы, окру-
жающая среда и родная страна!

Было очевидно, насколько это вы-
страданная концепция.

— А второе и третье — это одно 
и то же! — откликнулся господин Пу-
тин, который напряженно вслуши-
вался в слова Игоря Шувалова.

— Да! — твердо подчеркнул госпо-
дин Шувалов.

На лице Владимира Путина поя-
вилось странное выражение: ну тог-
да я, кажется, чего-то не понимаю.

— Владимир Владимирович, мы 
подумаем, как наполнить разным со-
держанием,— невозмутимо кивнул 
Игорь Шувалов.— Если мы не най-
дем 5С, мы тогда согласимся с тем, 
что это 4С.

А ведь это и правда выход.
— Но тем не менее, поскольку 

возникает у предпринимательст-
ва,— и об этом мы уже слышим боль-
ше, чем один год,— посыл за разви-
тие страны, и роль предпринима-
тельства в развитии страны совер-
шенно иная в нынешних условиях, 
мы решили предложить такую трак-
товку! — решил объясниться Игорь 
Шувалов.— Но готовы с эксперта-
ми и отработать, проявить здесь гиб-
кость ума и подхода!

Впрочем, он проявил ее уже толь-
ко что, прямо сейчас.

— Обращайтесь,— добавил госпо-
дин Путин.

Он готов был отработать как 
 эксперт.

Гибкость ума необходимо было 
проявить еще по одному поводу. 
Игорь Шувалов объяснил, что всем 
финалистам не стоит давать слово, 
это займет слишком много времени, 
которого ни у кого нет, а вот послед-
нему финалисту решено дать. Но че-
рез минуту уже финалисты начали 
как-то сами выступать, рассказывая 
о своих проектах.

Возможно, они поняли: то, что го-
ворит господин Шувалов,— не догма.

Президенту еще долго расска-
зывали про «Ивановские мануфак-
туры», про «Большую Севастополь-
скую тропу», про воссоздание совет-
ской системы турклубов (все-таки, 
судя по всему, не все советское еще 
воссоздано, и есть к чему стремить-
ся), про переработку петербургских 
отходов и меры поддержки эконова-
торов... А он — про мультик «Мусор-
ная жаба»:

— По-моему, для малышей есть та-
кой мультик — «Мусорная жаба», ког-
да там что-то выращивают и исполь-
зуют мусор. Жаба этот мусор поедает, 
и потом что-то выращивают — дело 
очень хорошее. Жаба — молодец, 
она на нашей стороне, занимается 
решением экологических проблем.

Интересно, что это мультик позд-
него времени, не из детства Влади-
мира Путина. То есть вот совсем не-
давно были сделаны серии этого 
мультика. Вот его и смотрит Влади-
мир Путин.

Но самым увлеченным челове-
ком показал себя спецпредставитель 
президента по вопросам цифрового 
технологического развития, в не та-

ком уж давнем (не советском) прош-
лом активный сотрудник АСИ Дмит-
рий Песков:

— Конечно, этот год был взрыв-
ной! — не стал он скрывать.— Инте-
рес по поводу дронов (да, вдруг прос-
нулся.— А. К.)! И каждая четвертая 
идея была — про развитие этих са-
мых дронов! Мы даже слово приду-
мали: «дронострой»! Чтобы не было 
непонятных слов: БАС, БПЛА — как 
бы не звучит... А дрон — поняли, что 
это хорошее русское слово: «дрон» — 
«дрын», «конница» — «дронница»... 
Ну, оно входит в русский язык!

Слава богу, нормой этого языка 
еще не стало.

Впрочем, стало, кажется, нормой 
жизни.

— «Дрон» и «дрын» — это, по-мо-
ему, все-таки немножко разные 
вещи! — засмеялся президент и по-
казал, как бьют дрыном: прямо по 
спине, и еще разок...

— Часто пользуются похожим 
образом...— справедливо заметил 
господин Песков.— Но, конечно, не 
дроном единым...

А все больше похоже, что им.
Так или иначе, проекты были те-

матические:
— Крайне интересный проект 

«Реаниматор»,— рассказывал Дмит-
рий Песков.— Это новое поколение 
одежды с кровоостанавливающими 
свойствами. В первую очередь для 
специальных свойств в одежду по-
гружаются микрокапсулы на базе хи-
тозана, они автоматически при ране-
нии затягивают рану специальным 
слоем, и происходит рубцевание. 
Один из проектов, например, это по 
производству одежды такого типа.

И, конечно, интересует «низкий 
космос», и тоже не случайно:

— Самый главный интерес этого 
года, и проектов про это уже более 
50... то, что сейчас происходит с кос-
мосом! — воскликнул Дмитрий Пе-
сков.— У нас больше 50 проектов по 
частной космонавтике, и некоторые 
совершенно по-другому раскрыва-
ют привычные представления о нем 
(космосе.— А. К.). Например, для нас 
обычно космос — это от 500 км, или 
450, забросил туда спутник, он там 
летает... Все, что ниже,— падает. Но 
коллеги нашли решение, как осво-
ить коридор от 200 до 500 км, кото-
рый в мире сегодня вообще никем 
не занят!

Выступил Вячеслав Темкин, автор 
проекта. Я с ним разговаривал перед 
началом заседания: убедительный, 
знаете, человек.

— Связав такие группировки 
спутников со спутниками, работа-
ющими на более высокой орбите, 
мы получим самую передовую сис-
тему в мире, которая способна быс-
тро, оперативно перестроиться под 
решение новой задачи,— рассказы-
вал он теперь президенту,— в том 
числе и под управление искусствен-
ным интеллектом!

Да, чревато. Но не стоять же на 
пути прогресса.

— На самом деле коллеги, конеч-
но, опираются на разработки второй 
половины 1980-х годов Советского 
Союза — еще с тех времен, у них этот 
шлейф есть,— говорил потом и Дмит-
рий Песков.— Но, конечно, только 
эксперимент может позволить дока-
зать надежность технологии, поэто-
му, самое важное, такой эксперимент 
как можно быстрее провести!

Но и так, безо всяких эксперимен-
тов уже всем очевидно: советское — 
значит лучшее!

Андрей Колесников

Агенты стратегической инициативы

Участники форума заждались Владимира Путина  ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

Оказывается, так тоже можно было. Безо всякого ПЦР   ФОТО ПРЕСС-СЛУЖБЫ ПРЕЗИДЕНТА РФ Игорь Шувалов проявил гибкость ума   ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА
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Пропагандистской акцией, противоречащей 
 канонам, назвали в РПЦ решение Константи-
нопольского патриархата принять под свою 
юрисдикцию бывшего священника храма Анд-
рея Первозванного в Люблино Иоанна Коваля. 
Господин Коваль ранее был лишен церковным 
 судом сана за самовольное изменение текста 
в «Молитве о святой Руси». Синод Константино-
польской церкви счел, что причиной преследо-
вания священника стало его отношение к рос-
сийской спецоперации.

«Священный Синод рассмотрел апелляцию, по-
данную Иоанном Ковалем, который был низложен 
Русской церковью, и установил, что причины, по ко-
торым он был наказан, были не церковными, а из-за 
его отношения к войне, ведущейся против Украи-
ны»,— говорится в документе, опубликованном на 
сайте Константинопольской патриархии. Синод, от-
мечается там, принял решение восстановить Иоан-
на Коваля в священническом сане и взять его под 
свой омофор, чтобы он смог служить в клире Вселен-
ского патриархата.

Клирика храма Святого апостола Андрея Первоз-
ванного в Люблино иерея Иоанна Коваля патриарх 
Кирилл запретил в священнослужении за самоволь-
ное исправление текста «Молитвы о Святой Руси» 2 
февраля 2023 года. Священник заменил слово «по-
беда» на слово «мир». 11 мая 2023 года Церковный 
суд Москвы принял решение лишить отца Иоан-
на сана. «Решение суда мотивировано неповино-
вением священноначалию со ссылкой на 25-е апо-
стольское правило, где среди прочих тяжких грехов 
упомянуто клятвопреступление. Подразумевает-
ся, что рукополагаемый приносит присягу, в кото-
рой обещает неукоснительно исполнять указания 
священноначалия,— прокомментировал решение 
суда в мае заместитель председателя Епархиально-
го суда Москвы протоиерей Владислав Цыпин.— На 
вопрос о том, является ли это решение выражени-
ем его политической позиции или принципиально-
го пацифизма, он отказался ответить, не подтвердив 
ни один из вариантов. Похоже, у него не было ве-

ских аргументов в защиту своей позиции». По сло-
вам отца Владислава Цыпина, «не просто миролю-
бие, но пацифизм, то есть принципиальный отказ 
для христиан участвовать в войнах,— это обычно 
элемент еретических, сектантских доктрин».

«Так называемое восстановление в сане Иоанна 
Коваля — пропагандистская, не имеющая ничего 
общего с канонами, акция Константинопольского 
патриархата,— прокомментировал решение Кон-
стантинополя „Ъ“ замруководителя Синодального 
отдела по взаимоотношениям церкви с обществом 
и СМИ Вахтанг Кипшидзе.— Общеизвестным фак-
том является публичная поддержка турецкой во-
енной операции в Сирии главой Фанара, поэтому 
пацифистский пафос патриарха Варфоломея ори-
ентирован только на малообразованных и несве-
дущих в международной политике людей». По его 
словам, «бывшие священники Московского патри-
архата, получившие „амнистию“ Фанара, увы, не 
смогут претендовать на иную роль, чем роль расход-
ного материала в политических играх, которые ве-
дет патриарх Варфоломей». «После признания укра-
инских раскольников нет никаких сомнений, что 
Фанар может признать действующим священником 
кого угодно»,— сказал господин Кипшидзе.

«В начале 2023 года прецедентом стал переход 
из РПЦ во Вселенский патриархат пятерых священ-
ников Литовской митрополии, затем двое клири-
ков Белорусского экзархата РПЦ были приняты Си-
нодом Константинопольской церкви,— напомнил 
руководитель Центра по изучению проблем рели-
гии и общества Института Европы РАН Роман Лун-
кин.— С точки зрения канонов решения Синода 
Константинопольской церкви крайне сомнитель-
ны: все принятые в Константинополь действитель-
но нарушали присягу и не подчинялись начальству, 
этого никто не отрицает». Господин Лункин доба-
вил, что сам Иоанн Коваль «настаивал, что его осуди-
ли за проукраинскую точку зрения, а не за молитву 
о мире»: «То есть он сам настаивал на политической 
мотивации перехода в Константинополь».

Павел Коробов

Москва и Константинополь 
поспорили о Люблино
В РПЦ возмущены решением Фанара  
принять запрещенного в служении священника

На 2 августа Верховный суд России 
(ВС РФ) назначил рассмотрение 
кассационный жалобы на приговор 
бывшему спецкору „Ъ“ и «Ведомо-
стей», советнику главы «Роскосмо-
са» Ивану Сафронову. Журналист, 
приговоренный к 22 годам заключе-
ния за госизмену, просит отменить 
судебное решение как незаконное, 
необоснованное и несправедливое. 
При этом формат участия в разби-
рательстве осужденного, находя-
щегося в колонии под Краснояр-
ском, пока не ясен.

Согласно информации из базы дан-
ных ВС РФ, рассмотрение кассацион-
ной жалобы Ивана Сафронова назначе-
но на 2 августа. Как пояснил „Ъ“ один из 
его адвокатов Дмитрий Катчев, пока не 
ясно, в каком формате в нем будет при-
нимать участие сам осужденный к 22 го-
дам лишения свободы строгого режима 
за госизмену (ст. 275 УК РФ) журналист. 
По его словам, этот вопрос находит-
ся «на усмотрении суда». То есть заклю-
ченного могут как этапировать из ИК-7 
в селе Арейское под Красноярском, так 
и провести заседание с его участием ди-
станционно по видео-конференц-связи 
или даже вовсе без него. При этом адво-
каты считают, что вообще присутствие 
в той или иной форме их подзащитно-
го в слушаниях не более чем формаль-
ность. «Фактически участие Ивана в за-
седании будет ограничено только одной 
минутой, когда суд спросит его, поддер-
живает ли он свою кассационную жало-
бу»,— сообщил господин Катчев, особо 
отметив, что этапирование заключен-
ного в Москву для личного присутствия 
в зале ВС может занять до двух недель 
в не самых комфортабельных услови-
ях тюремного вагона с задержкой на 
«пересылках» при изнуряющей летней 
жаре. Защитники отмечают, что сам 
текст кассационной жалобы занял око-
ло 20 листов убористого текста, в кото-
ром приводятся ранее уже звучавшие 
в апелляционной инстанции данные 
о незаконности, нарушении норм УПК, 
необоснованности и несоответствии 
выводов материалам дела вынесшего 
обвинительный приговор Мосгорсуда.

Защитники отрицающего свою 
вину Ивана Сафронова, естественно, 
надеются на благополучный для их 
клиента исход рассмотрения, но, исхо-
дя из сложившейся практики и самого 
характера уголовного дела, отмечают, 
что будут удивлены, если приговор 
Мосгорсуда, уже «устоявший» в апел-
ляционной инстанции, претерпит 
изменения. Отдельно адвокаты от-
мечают, что сама работа над текстом 
направленного в ВС РФ документа 
шла очень непросто и они столкну-
лись с непредвиденными проблема-
ми. Как рассказывал „Ъ“, для состав-
ления жалобы Дмитрий Катчев и его 
коллега Даниил Никифоров ездили 
в мае в колонию к своему клиенту. 
Однако им предложили встречаться 
только в помещении для краткосроч-
ных свиданий, причем исключитель-
но через стекло, а обмен документами 
разрешили только через сотрудника 
ФСИН. По словам юристов, это проти-
воречило положениям УИК о беспре-
пятственном и конфиденциальном 

общении защитников и доверителя, 
но им в ответ заявили, что других по-
мещений нет, а сам Иван Сафронов — 
«осужденный опасный преступник 
и стекло необходимо для безопасно-
сти адвокатов». В итоге, как поясня-
ли представители защиты, «учитывая 
специфику дела», через надзирателя 
они документы передавать не реши-
лись. А проекты жалобы им пришлось 
прикладывать к стеклу, чтобы Иван 
Сафронов мог их изучить. Свои ком-
ментарии и поправки он давал таким 
же образом. Текст жалобы Иван Саф-
ронов полностью поддержал.

Правда, чуть позже появились сооб-
щения, что осужденного по неизвест-
ным причинам поместили в штраф-
ной изолятор. Защите об этом стало 
известно из открытых источников: по-
пав в ШИЗО, экс-журналист опять же по 
неизвестной причине через некоторое 
время оказался в медсанчасти и оттуда 
через онлайн-сервис «ФСИН-письмо» 
сообщил знакомым о проблемах и воз-
можном скором возвращении в ШИЗО. 
«В самое ближайшее время мы собира-
емся в Красноярск, чтобы на месте ра-
зобраться в сложившейся ситуации»,— 
заверил „Ъ“ господин Катчев.

Сергей Сергеев

Иван Сафронов  
дошел до последней инстанции
Жалобу на приговор журналисту за госизмену  
рассмотрит Верховный суд

1 сентября 2024 года в российских школах вме-
сто урока ОБЖ появится дисциплина под назва-
нием «Основы безопасности и защита Родины». 
В четверг депутаты, представители Миноборо-
ны, МЧС и Минпросвещения и педагоги обсужда-
ли, какой должна быть программа этого предме-
та. В военном ведомстве заявили, что уже сейчас 
подготовлен модуль, который включает тактиче-
скую и огневую подготовку, радиационную, хи-
мическую и биологическую защиту, тактическую 
медицину, общевойсковой устав, а к препода-
ванию планируется привлечь участников СВО. 
Представители образовательного сообщест-
ва в ответ обращали внимание на недостаточное 
финансирование и кадровые проблемы.

Предложение вернуть в российские школы началь-
ную военную подготовку (НВП преподавалось совет-
ским школьникам вплоть до 1990 года) год назад про-
звучало в стенах петербургского заксобрания: с такой 
инициативой выступили представители фракции 
«Единая Россия». Питерские парламентарии обрати-
лись с соответствующей просьбой к премьер-минист-
ру Михаилу Мишустину. Уже осенью министр просве-
щения Сергей Кравцов объявил об скором появлении 
дисциплины — но в формате внеурочной деятель-
ности. В ведомстве уточнили, что модуль НВП обяза-
тельным не будет: вводя его, школа должна опирать-
ся на мнение родителей. Впрочем, весной 2023 года 
с инициативой включить НВП в качестве обязатель-
ного элемента образовательных программ выступили 
уже депутаты Республики Алтай. Помимо прочего они 
предложили разрешить преподавать курс отставным 
офицерам и участникам боевых действий. В июне го-
сподин Кравцов настаивал, что необходимо прорабо-
тать блок начальной военной подготовки и дать ново-
му предмету соответствующее название — «Основы 
безопасности и защита Родины».

Педагоги, депутаты, представители Миноборо-
ны, МЧС и Минпросвещения вчера обсудили планы 
по разработке нового предмета в рамках круглого 
стола в Госдуме. Глава думского комитета по прос-
вещению Ольга Казакова (ЕР) задала тон мероприя-
тию, сообщив, что это первое масштабное обсужде-
ние темы: «Предмет для нас крайне важный, потому 
что он должен сформировать у наших детей опре-
деленные навыки, которые могут им пригодиться 
в дальнейшей жизни».

«Дело не только в СВО и других событиях. Дело 
в том, что из-за изменившихся условий жизни и бо-
лее высокого уровня комфорта современный моло-
дой человек в возрасте 17–18 лет представляет собой 
инфантильного юношу, во многом не готового к ре-
альной жизни,— поддержал коллегу глава комитета 
по обороне Андрей Картаполов (ЕР).— Сегодня мир 
ступил в эпоху турбулентности. Наши с вами дети, 
внуки должны быть готовы к тому, что страну надо 
будет защищать».

Замдиректора департамента госполитики 
и управления в сфере общего образования Мин-
просвещения Анна Тимофеева подтвердила, что с 1 
сентября 2024 года в российских школах вместо уро-
ка ОБЖ появится «Основы безопасности и защита Ро-
дины». По ее словам, за разработку программы будут 
отвечать Минобороны и МЧС. В ближайшее время 
будут внесены изменения в закон «Об образовании» 
в части переименования учебного предмета ОБЖ, 
а также изменения в федеральные государственные 
образовательные стандарты.

Госпожа Тимофеева добавила, что совместно с Ми-
нистерством обороны и МЧС ведомство уже подгото-
вило программы пятидневных военных сборов для 
школьников. «Кто красил стены, кто убирал школу, 
а девочки занимались мероприятиями, которые ни-
какого отношения к пятидневным сборам не име-
ли»,— обрисовала она то, как эти мероприятия прово-
дились прежде. Теперь же сборы будут проводиться, 

в частности, на базе центров «Авангард» или «Патри-
от». Школьниц при этом планируют обучить оказа-
нию первой помощи, а также санинструктажу, чтобы 
они смогли научить оказывать помощь других.

Программа внеурочной НВП, о которой Сергей 
Кравцов говорил осенью прошлого года, готова и мо-
жет быть использована школами уже в наступающем 
учебном году, поспешил уточнить эксперт Главно-
го военно-политического управления Минобороны 
Михаил Бородин. По его словам, курс, который создан 
с учетом опыта, полученного военнослужащими на 
Украине, включает девять модулей. Среди них такти-
ческая подготовка, огневая подготовка, основы техни-
ческой подготовки и связи, инженерная подготовка, 
радиационная, химическая и биологическая защита, 
тактическая медицина, общевойсковые уставы, стро-
евая подготовка, основы безопасности военной служ-
бы. «Программа предназначена для реализации в пер-
вую очередь на базе центров „Авангард“,— обрисовал 
перспективы представитель военного ведомства.— 
В настоящее время в России существует 104 подобных 
центра. В Минобороны прорабатывается вопрос со-
здания таких центров в городах с населением 50 тыс. 
человек. К проведению занятий планируется активно 
привлекать ветеранов СВО».

Вступившие в дискуссию представители педаго-
гического сообщества осторожно заявили о кадро-
вом голоде. По подсчетам профессора МПГУ Николая 
Симонова, стране не хватает около 42 тыс. препода-
вателей ОБЖ. Госпожа Казакова возразила, что сегод-
ня в России всего около 40 тыс. учителей всех дис-
циплин, и попросила «разобраться со статистикой». 
Отметим, по данным Росстата в 2022 году в России 
было 1 251 964 школьных учителя.

Учитель ОБЖ школы №2 Кисловодска Александр 
Чанцов, вернувшийся к преподаванию после уча-
стия в СВО, рассказал, что в его городе на 15 школ 
есть всего пять учителей ОБЖ: «Из них четыре поли-
цейских, и то с большим трудом привлекли их к ра-
боте. Работать преподавателем за 15 тыс. руб. никто 
не хочет — особенно офицеры запаса, которые на 
пенсии получают 40 тыс.». Господин Чанцов отме-
тил, что в школах не хватает и учебников. «Финан-
сирование ОБЖ идет в последнюю очередь,— по-
жаловался он.— Сначала покупается математика, 
русский, физика, химия и так далее. На следующий 
год все (программы) меняются, опять начинается до-
закупка математики, физики, химии — и так оче-
редь до ОБЖ ни разу и не дошла».

«Большинство школ не имеет необходимых ма-
териальных и кадровых ресурсов для реализации 
программы по начальной военной подготовке,— 
подтвердил директор шуйской школы №9 Сергей 
Ельцов.— Естественно, требуются очень серьезные 
финансовые вложения. Для примера: стоимость 
классической полосы препятствий для школы со-
ставляет около 1 млн руб. Если посмотреть приказ 
Минпросвещения от 6 сентября 2022 года №804, 
кабинеты ОБЖ должны быть оборудованы оружей-
ными сейфами, мини-экспресс-лабораториями ра-
диационно-химической разведки, дозиметрами, 
газоанализаторами, защитными костюмами, на-
глядными пособиями, тренажерами, образцами 
современного стрелкового оружия. Очевидно, что 
финансирование расходов на закупку обязательно-
го оборудования — непосильная задача для муници-
пального и регионального бюджетов».

На это Анна Тимофеева веско заметила, что феде-
ральное министерство «кадры вам не привезет» — 
многие вопросы лежат в компетенции субъектов. 
«Субвенции для субъектов выделяются,— заверила 
она.— Коллеги, у меня не было ни одного запроса 
от субъекта, который пишет: выделите дополнитель-
ные субвенции на материально-техническое осна-
щение кабинета ОБЖ».

Эмилия Габдуллина

Научат родину защищать
В российские школы возвращается  
обязательная военная подготовка

Как стало известно „Ъ“, Мурман-
ский гарнизонный военный суд 
(ГВС) в деталях реконструиро-
вал картину возникновения и раз-
вития пожара, происшедшего три 
с половиной года назад в тяже-
лом авианесущем крейсере «Ад-
мирал Кузнецов». Согласно приго-
вору, гибель двух членов экипажа 
и ущерб 607 млн руб. стали след-
ствием халатности надзиравшего 
за выполнением ремонтных работ 
на корабле мичмана Ильи Чапае-
ва: он разрешил применение элек-
тросварки вместо газовой и не при-
нял мер изоляции мест возможного 
падения искр, которые и вызвали 
 возгорание.

Председатель Мурманского ГВС Вла-
димир Титаренко рассказал „Ъ“, что во-
енный суд принял версию военных 
следствия и прокуратуры о причинах 
пожара только после того, как сам осмо-
трел корабль, который ремонтировал-
ся в сухом доке завода №35 центра су-
доремонта «Звездочка» в Мурманской 
области.

Постановляя приговор, суд признал, 
что источником возгорания стали сва-
рочные работы, ведущиеся днем 19 де-
кабря 2019 года на второй платформе 
энергетического отсека крейсера.

Согласно его выводам, летящие от 
сварки искры и окалины через техно-
логические вырезы и отверстия в полу 
платформы попали в подпалубное про-
странство, где скопилась пропитанная 
мазутом ветошь. В результате ее возго-
рания и начался «неконтролируемый 
экипажем», как установил суд, и край-
не опасный для него пожар на «Адми-
рале Кузнецове».

С горящей ветоши огонь переки-
нулся на расположенные рядом кабе-
ли, а уже через полчаса раздуваемое 
воздушной тягой пламя по предназна-
ченным для прокладки коммуникаций 
коридорам и вертикальным шахтам 
распространилось по нижним палубам 
крейсера. Экипаж обнаружил возгора-
ние не сразу и начал борьбу с огнем, 
когда удушливый дым уже заполнял 
отсеки ТВРК, поэтому военным моря-
кам пришлось одновременно заливать 
огонь углекислотной пеной и вытаски-
вать на верхние палубы своих задыха-
ющихся товарищей. Двоих военнослу-
жащих спасти не удалось: в дыму в ходе 
тушения погибли командир противо-
пожарного дивизиона БЧ-5 капитан 
3-го ранга Виктор Измайлов и еще один 
военнослужащий контрактной службы 
Александр Ралдугин.

Подсчет ущерба от пожара оказал-
ся непростой задачей. Как рассказал 

„Ъ“ председатель суда, огонь уничто-
жил в общей сложности несколько со-
тен километров силовых кабелей и всю 
электрораспределительную аппарату-
ру, к которой они подходили. При этом, 
например, сгоревший главный распре-
делительный щит корабля, с которого 
осуществлялось управление электро-
генерирующей установкой и раздача 
энергии потребителям, стоил на мо-
мент аварии 112 млн руб., а покупать 
его в 2022 году пришлось уже за 136 млн 
руб. В гарнизонном суде ущерб призна-
ли в ценах 2019 года, да еще и учли сто-
имость кабелей и оборудования, кото-
рые предполагалось заменить во время 
ремонта. Но даже с учетом этого матери-
альный ущерб от аварии оказался весь-
ма значительным — 607 млн руб.

Его вменили в вину двум фигуран-
там возбужденных в связи с пожаром 
уголовных дел — сварщику судоре-
монтного завода Арстану Бегманову 
и мичману БЧ-5 Илье Чапаеву. Обоих 
суды признали виновниками ЧП, но 
ущерб не распределили между ними 
солидарно, поскольку уголовно нака-
зуемое деяние совершено не в соуча-
стии. Фактически поджегший корабль 
сварщик, как было установлено Ленин-
ским районным судом Мурманска, на-
рушил правила ведения строительных 
работ (ст. 216 УК РФ), а контролирую-
щий его работу военнослужащий, по 
мнению гарнизонного суда, проявил 
преступную халатность (ст. 293 УК РФ). 
Совершенные осужденными преступ-
ления, как было установлено судами, 
не повлияли на боеготовность россий-
ского флота, поскольку авария на крей-
сере случилась во время ремонта, а не 
на боевом дежурстве. Тем не менее по-
следствия пожара с учетом его жертв 
и особо крупного ущерба суды посчита-
ли тяжкими, поэтому к обоим осужден-
ным была применена ч. 3 соответству-
ющих статей УК. Сварщик Бегманов 
был приговорен к четырем годам ко-
лонии общего режима, а мичман Чапа-
ев — к двум годам колонии-поселения.

Как рассказал „Ъ“ председатель суда 
Титаренко, изначально круг подозре-
ваемых был шире, но всех руководите-
лей сварщика и начальников мичмана 
следствие и суд признали непричаст-
ными к аварии. Так, например, было 
установлено, что командир «Адмира-
ла Кузнецова» капитан 1-го ранга Сер-
гей Артамонов перед началом ремон-
та издал приказ, регламентирующий 
производство работ и «гарантирован-
но обеспечивающий» живучесть крей-
сера. В свою очередь, сменивший его 
на посту командира старший помощ-
ник капитан 2-го ранга Ярослав Адамов 

и руководители судоремонтного заво-
да добросовестно выполняли все зало-
женные в приказе требования живуче-
сти. В итоге гарнизонный суд пришел 
к выводу о том, что пожар на крейсе-
ре произошел только из-за «небрежно-
го отношения к службе, неисполнения 
и ненадлежащего исполнения своих 
обязанностей мичманом Чапаевым».

По данным суда, к моменту возник-
новения аварии «Адмирал Кузнецов» 
более года стоял в ремонте. Все это вре-
мя его личный состав нес службу, вклю-
чающую контроль за выполнением 
работ и одновременное обучение пра-
вилам безопасности при ремонте ко-
рабля. Изучал их и мичман Чапаев, 
успешно сдавший по этой теме 14 еже-
месячных зачетов. Тем не менее 19 де-
кабря 2019 года, установил суд, мичман 
грубо нарушил нормы безопасности, за-
писанные в корабельном уставе и руко-
водстве по организации ремонта и сер-
висного обслуживания кораблей ВМФ.

Халатность мичмана заключалась 
в том, что он не расставил в пожаро-
опасных зонах вахтенных, которые 
были у него в подчинении. Не обеспе-
чив чистоту в труднодоступных местах 
ремонтируемого отсека, мичман Чапа-
ев тем самым, по мнению суда, «создал 
и предпосылки к возгоранию». «Ведь 
даже если бы сварочные искры упали 
на чистый металлический пол, пожа-
ра бы не случилось»,— отметил по это-
му поводу председатель гарнизонного 
суда Владимир Титаренко.

Военный суд тем не менее отнесся 
к мичману гуманно. При вынесении 
приговора в качестве смягчающих 
обстоятельств были учтены наличие 
у подсудимого 12-летнего сына и ре-
шительные действия, предпринятые 
мичманом сразу после пожара,— Илья 
Чапаев принял «незамедлительные 
меры» к тушению огня и помог вы-
браться на верхнюю палубу одному из 
пострадавших.

В итоге мичман получил минималь-
ный срок, а иск Минобороны к нему 
с учетом семейного и материального 
положения был удовлетворен частич-
но. Илье Чапаеву придется выплатить 
ведомству лишь 2,5 млн руб., да и то 
в алиментном порядке — посредством 
ежемесячных вычетов из его доходов. 
Мичман Чапаев сейчас числится в со-
ставе ВМФ, получая денежное довольст-
вие. Если приговор гарнизонного суда 
будет утвержден Северным флотским 
военным судом, ФСИН оплатит ему до-
рогу до ближайшей колонии-поселе-
ния, куда осужденный должен будет от-
правиться сам.

Сергей Машкин

Из искры разгорелся крейсер
Стали известны подробности пожара на «Адмирале Кузнецове»

Иван Сафронов просит отме-
нить свой приговор как не-
законный, необоснованный 
и несправедливый   
ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕБЕДЕВА
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Застрельщики беспорядков
Парижские предместья взбунтовались  
после смерти подростка

Франция столкнулась с самы-
ми масштабными беспорядка-
ми с 2005 года. Они вспыхнули 
в парижском предместье Нантер 
и перекинулись на другие горо-
да. В четверг вновь не обошлось 
без столкновений с полицией, 
которая была вынуждена при-
менить шумовые гранаты, рези-
новые пули и слезоточивый газ. 
Поводом стала смерть 17-летне-
го подростка, застреленного по-
лицейским во время проверки на 
дороге. Сочувствие и обеспоко-
енность выразили президент Эм-
манюэль Макрон и премьер-ми-
нистр Элизабет Борн, подробное 
расследование пообещал ми-
нистр внутренних дел Жеральд 
Дарманен, но пригороды им не 
верят. Рассказывает корреспон-
дент „Ъ“ во Франции Алексей 
Тарханов.

Утром 27 июня патруль на мото-
циклах остановил для проверки до-
кументов Mercedes. От проверки 
пассажиры и водитель отказались. 
Поскольку в этих ситуациях водите-
ли часто пытаются скрыться, поли-
цейские стояли у машины с оружи-
ем наизготовку. Когда вместо того, 
чтобы подчиниться, водитель нажал 
на газ, прозвучал единственный вы-
стрел. Проехав несколько метров, 
Mercedes врезался в рекламную мач-
ту. Сидевший за рулем житель Нанте-
ра — 17-летний Нахель, разносчик 
пиццы, игрок-любитель в регби, сын 
матери-одиночки,— погиб на месте.

После случившегося глава правой 
партии «Республиканцы» Эрик Сиот-
ти заявил, что контроль был правоме-
рен, а подобные ситуации с отказами 
подчиниться полицейским происхо-
дят в стране чуть ли не каждые пол-
часа — причем часто не обходится 
без раненых стражей правопорядка. 
В 2017 году, при президенте-социа-
листе Франсуа Олланде, во Франции 
был принят закон, позволяющий по-
лицейским открывать огонь в ситу-
ациях, когда существует угроза их 
жизни. В прошлом году при провер-
ках на дорогах в стране при таких об-

стоятельствах погибло 13 водителей, 
причем в большинстве случаев дей-
ствия полицейских были признаны 
правомерными.

Но не в этот раз. Сразу после гибе-
ли подростка в сети появилось сня-
тое очевидцем видео, из которого 
следует, что ни одному, ни другому 
полицейскому не угрожала прямая 
опасность. Они находились на обо-
чине, слева от автомобиля, который 
едва ли мог их задеть. Между тем из 
составленного патрулем по горячим 
следам рапорта следовало, что води-
тель пытался задавить полицейских, 
а те лишь защищались.

Неправомерное использование 
оружия (что в четверг уже признал 
прокурор, продливший арест 38-лет-
него полицейского по обвинению 
в «предумышленном убийстве») и по-
следующая ложь в рапорте возмути-
ли жителей Нантера, а также возбу-
дили немедленно вставших на их 
сторону лидеров левых партий. С осу-
ждением полицейских выступили 
и политики, и знаменитости.

«Мне больно за мою Францию,— 
написал футболист Килиан Мбап-
пе.— Мои мысли обращены к семье 
и близким Нахеля, этого маленько-
го ангела, который ушел слишком 
рано». Капитан футбольной сбор-
ной страны преувеличил: покой-
ный явно не был ангелом. Хотя он ни 
разу не получал реального пригово-
ра, но его неоднократно останавли-
вала полиция, в том числе совсем не-
давно — за очередной отказ пройти 
проверку. Но не был убитый и дьяво-
лом, коим попытались представить 
его обозреватели правых телекана-
лов — они намекали на то, что под-
росток из «горячего предместья» 
был явно нечист на руку. Министр 
внутренних дел Жеральд Дарманен 
даже раскритиковал профсоюз по-
лицейских Syndicat France Police за 
сообщение в Twitter: «Браво колле-
гам, открывшим огонь по 17-летне-
му юному преступнику. Остановив 
его автомобиль, они защитили свою 
жизнь и жизни других участников 
дорожного движения. Единственны-

ми виновными в гибели этого бан-
дита являются родители, которые не 
сумели воспитать сына».

Две ночи молодежь из парижских 
предместий и ряда других городов 
охотилась за полицейскими и пожар-
ными, поджигала машины, громила 
общественные здания. Пострадали 
не только комиссариаты полиции, 
но также мэрии, школы, спортивные 
залы, остановки автобусов — вся та 
инфраструктура, которую правитель-
ство годами возводило в пригородах, 
стараясь поднять в них уровень жиз-
ни и снизить градус неприязни меж-
ду жителями (в основном потомка-
ми иммигрантов) и органами власти 
(прежде всего полицией).

Беспорядки продолжились и в чет-
верг. Радикалы в Нантере атакова-
ли полицию при помощи бутылок 
и камней. А стражи правопорядка 
в ответ начали применять шумовые 
гранаты, резиновые пули и слезото-
чивый газ. В зону столкновений даже 
был направлен спецназ. Не обошлось 
без новых задержанных, число кото-
рых уже превысило полторы сотни 
человек.

Многие французы реагируют на 
бесчинства нервно, особенно в ком-
ментариях к новостям: разносят 
больницы — кто их теперь станет ле-
чить... зачем громить школы — сами 
же в них учатся... жгут автобусы — 
пусть ходят за пособиями пешком. 
В комментарии выливается все раз-
дражение старой Франции, которая 
считает, что платит налоги в пользу 
агрессивных бездельников. Ответ-
ные выпады, разумеется, тоже не за-
ставляют себя ждать.

Президент Эмманюэль Макрон, 
реагируя на происходящее, высту-
пил с заявлением о том, что «ничто 
не оправдывает смерть молодого 
человека», но никак нельзя оправ-
дать и насилие против «учреждений 
и Республики». Он призвал остано-
вить беспорядки, как считается, са-
мые масштабные в стране с 2005 
года. Но вопрос, прислушаются ли 
к этому призыву жители парижских 
 предместий.

А-а, в Африке «Вагнер» вот такой ширины
Что теперь будет с деятельностью ЧВК на континенте

Провал мятежа частной военной компа-
нии (ЧВК) «Вагнер», которую Запад счи-
тал ключевым проводником интересов 
России в Африке, наверняка ослабит 
ее позиции на континенте. Уверенность 
в этом выразила в четверг глава Евро-
комиссии Урсула фон дер Ляйен. На та-
кой же исход надеются и США. Москва, 
напротив, подчеркивает, что ее отно-
шениям с африканскими странами ни-
что не угрожает. При этом пока до конца 
не ясно, что будет с расквартированны-
ми в Африке вагнеровцами. В свою оче-
редь, африканским союзникам России 
неважно, как именно будут оформле-
ны новые реалии: главное, чтобы по сути 
для них ничего не изменилось. 

«Мы должны помнить, что деградация 
„Вагнера“ сыграет роль не только на Укра-
ине, но и в Африке, поскольку Путин про-
ецирует свое влияние там через группу 
„Вагнер“»,— заявила в четверг глава Евроко-
миссии Урсула фон дер Ляйен по прибытии 
на саммит ЕС. И добавила: «скоро мы увидим 
уменьшение» этого влияния.

Такой же позиции придерживаются 
и США. В Госдепартаменте дали понять: они 
были бы рады, если бы ЧВК «Вагнер» была 
распущена и прекратила свою деятельность 
по всему миру. Во вторник США ввели оче-
редные санкции против физических и юри-
дических лиц за связи с возглавляемой Ев-
гением Пригожиным ЧВК. В черном списке 
оказались гражданин России Андрей Ива-
нов, две компании из Центральноафрикан-
ской Республики (ЦАР) Diamville Sau и Midas 
Ressources Sarlu, фирма из ОАЭ Industrial Re-
sources General Trading и российское ООО 
ДМ. В Минфине США заявили, что «структуры в ЦАР, ОАЭ 
и России, в отношении которых вводятся санкции, уча-
ствовали в незаконных операциях с золотом для финан-
сирования обеспечения и расширения вооруженных 
сил группы „Вагнер“ на Украине и в Африке».

Ограничительные меры США в отношении лиц 
и компаний, связанных с деятельностью «Вагнера» в Аф-
рике, не первые. Так, к примеру, еще в 2020 году Вашинг-
тон наложил санкции на компанию M Invest и ее «дочку» 
Meroe Gold. Обе компании связаны с разработкой золо-
тых приисков в Судане и, по данным Минфина США, 
служат там прикрытием для ЧВК «Вагнер». В этом фев-
рале санкции в отношении Meroe Gold ввел и Евросоюз. 
Сам господин Пригожин весной утверждал, что бойцов 
ЧВК в Судане нет уже более двух лет, геологические раз-
работки закрыты и в целом суданское золото неинтерес-
но с точки зрения промышленной добычи. Однако ему 
мало кто поверил.

При этом и в Вашингтоне, и в странах ЕС не раз выска-
зывали опасения в связи с активностью «Вагнера» в Аф-
рике, считая его инструментом влияния Москвы на этом 
континенте. После начала Россией боевых действий на 
Украине в феврале 2022 года США усилили давление на 
своих арабских союзников с тем, чтобы они разорвали 
отношения с ЧВК. Как писало еще в январе агентство As-
sociated Press, администрация Джо Байдена в течение 
нескольких месяцев работала с Египтом и ОАЭ, чтобы 
они убедили военных лидеров в Судане и Ливии пре-

кратить связи с вагнеровцами. Деятельность ЧВК обсу-
ждалась в ходе практически всех визитов американских 
чиновников и дипломатов в Африку, а также в ОАЭ. По-
следние, по данным США, оказывали активное содейст-
вие ЧВК «Вагнер» в Ливии и Судане. «Вагнер не смог бы 
работать, если бы у них больше не было доступа к ин-
фраструктуре, финансовой логистике, инфраструктуре 
торговли золотом, которую предоставили ОАЭ»,— гово-
рил изданию The Middle East Eye аналитик по вопросам 
безопасности Андреас Криг. В Абу-Даби это никогда не 
признавали. 

В то же время Москва всегда старательно дистанци-
ровалась от деятельности «Вагнера», где бы об этом ни 
шла речь. Напомним, что ЧВК активно участвовала в во-
енной кампании в Сирии, затем выступала на стороне 
главы Ливийской национальной армии Халифы Хаф-
тара, сотрудничала с руководством Судана, затем пере-
местилась в ЦАР и Мали. Поступала также информация 
о присутствии вагнеровцев в Мозамбике, Демократиче-
ской Республике Конго и на Мадагаскаре. При этом влас-
ти ЦАР и Мали обратились к ЧВК «Вагнер» официально. 
И Москва признавала этот факт. Однако подчеркива-
лось, что все это частные договоренности с ЧВК. 

«Банги и Бамако обращались в ЧВК „Вагнер“ с прось-
бой обеспечить безопасность их властей. Помимо от-
ношений с этой ЧВК правительства ЦАР и Мали име-
ют официальные контакты с нашим руководством. По 
их просьбе несколько сотен военнослужащих рабо-

тают в ЦАР в качестве инструкторов. Эта работа будет 
продолжена»,— заявил на этой неделе глава МИД РФ 
Сергей Лавров в интервью телеканалу RT. Это стало от-
ветом на звучащие из ЦАР опасения, что после прова-
ла мятежа Евгения Пригожина работа ЧВК «Вагнер» бу-
дет свернута. 

Сергей Лавров дал понять, что Москва своих африкан-
ских партнеров не оставит, хотя из его слов судьба самой 
ЧВК в Африке не прояснилась. Представитель МИД РФ 
Мария Захарова уточнила: вопрос о том, продолжит ли 
«Вагнер» работать в Африке, должны решать правитель-
ства тех стран, где присутствует ЧВК. Однако в окруже-
нии президента ЦАР Фостен-Арканжа Туадера с искрен-
ней непосредственностью заявили, что будут работать 
со всеми, кого пришлет Москва. «Если Москва решит их 
отозвать (вагнеровцев.— „Ъ“) и прислать нам „Бетхове-
на“ или „Моцарта“, а не „Вагнера“ — мы их примем»,— 
сказал в интервью британской газете Financial Times со-
ветник президента ЦАР Фидель Гуанджика. И для ЦАР, 
и для многих других африканских, да и арабских стран, 
как и для Запада, ЧВК «Вагнер» была рукой Москвы. По-
этому этой компании и экономическим структурам Ев-
гения Пригожина создавали режим максимального бла-

гоприятствования там, где они работали. 
Теперь правительства стран Африки, а так-
же Сирии, где по-прежнему работают связан-
ные с господином Пригожиным компании, 
хотят понять, что им делать, и ждут отмаш-
ки Кремля. Хотят понимания происходяще-
го и арабские монархии Персидского зали-
ва, чьи лидеры активно звонили президенту 
РФ Владимиру Путину после провала мяте-
жа Евгения Пригожина.

Американская газета The Wall Street Jour-
nal утверждает, что «заместитель министра 
иностранных дел России вылетел в Дамаск, 
чтобы лично передать послание президен-
ту Сирии Башару Асаду: силы группы Вагне-
ра больше не будут действовать там самосто-
ятельно». Кроме того, по данным издания, 
высокопоставленные чиновники россий-
ского МИДа позвонили президенту ЦАР, что-
бы заверить в том, что субботний кризис не 
остановит российскую экспансию в Африку. 
Утверждается также, что «самолеты россий-
ского МЧС курсировали из Сирии в Мали». 

Замминистра иностранных дел РФ Сер-
гей Вершинин действительно был в Дамас-
ке 26–27 июня, говорится на сайте россий-
ского внешнеполитического ведомства. По 
информации „Ъ“, эта поездка была заплани-
рована еще до мятежа «Вагнера», более того, 
в связи с ситуацией были сомнения, а состо-
ится ли визит. По словам источников „Ъ“ 
в Дамаске, никаких посланий в связи с тем, 
как будет теперь работать ЧВК, не передава-
лось, хотя ситуацию в Москве, разумеется, 
обсудили. Собственно, конкретика «на зем-
ле» и не в компетенции господина Вершини-
на, это скорее должно обсуждаться по линии 
военных ведомств или на уровне спецпред-

ставителя президента РФ по Сирии Александра Лав-
рентьева. Но желание российских властей взять ЧВК 
«Вагнер» под свой контроль уже не секрет, заявлялось 
и о намерении разобраться с бизнесом Евгения Приго-
жина. Другое дело, что вряд ли у Москвы уже есть пони-
мание, что ей делать с наследством ЧВК «Вагнер» за рубе-
жом. Однако явно есть желание остаться в Африке как 
минимум на прежнем уровне.

Возможно, многое прояснится в ходе предстоящего 
в конце июля саммита Россия—Африка, который пла-
нируется в Санкт-Петербурге. У Владимира Путина будет 
возможность лично обсудить все со своими африкански-
ми коллегами. Похоже, готовятся к разговору и в странах 
Африки. «Власти ЮАР следят за ситуацией, складываю-
щейся вокруг ЧВК „Вагнер“, мы ожидаем получить от 
различных стран Африки и их служб доклады по „Вагне-
ру“»,— сообщил в среду представитель президента ЮАР 
Винсент Магвенья.

Пока же, по словам Сергея Лаврова, в Москве исходят 
из того, что «никаких конъюнктурных моментов не мо-
жет быть привнесено в стратегические отношения» меж-
ду Россией и ее африканскими партнерами. 

Марианна Беленькая

Губернатору Московской области А. Ю. ВОРОБЬЁВУ

О неисполнении обязательств Застройщиком

Уважаемый Андрей Юрьевич!

Мы, собственники недвижимости, принимавшие участие в финансировании долевого стро-
ительства жилья на территории МФЖК «Ангелово-Резиденц» (далее Территория), крайне 
обеспокоены складывающейся ситуацией с объектами социальной инфраструктуры, 
строительство которых было предусмотрено утвержденными в 2007 и 2016 годах проектами 
планировки территории, но которые не возводятся 3АО «Специализированный застройщик 
Росинка-Сервис» на протяжении уже пятнадцати лет!

ЗАО «Специализированный застройщик Росинка-Сервис», правопреемник ЗАО «Росин-
ка-Сервис» (далее Застройщик), является застройщиком земельного участка площадью 64,4 га, 
расположенного по адресу: Московская область, г.о. Красногорск, с. Ангелово, территория 
МФЖК «Ангелово-Резиденц».

Утвержденным в 2007 г. проектом планировки территории (далее – ППТ-2007) Застройщик 
получил разрешение на строительство 115 малоэтажных домов общей площадью 191 503 кв.м 
для проживания 2228 человек, общеобразовательной школы и детского сада, спортивно-оздо-
ровительного комплекса с бассейнами и теннисными кортами, футбольного поля на земельном 
участке общей площадью 64,4 га.

На дату отмены в 2014 г. указанного выше ППТ-2007 Застройщиком уже было возведено 
и сдано в эксплуатацию в первом, третьем и седьмом кварталах около 30% жилья и ни од-
ного объекта социальной инфраструктуры.

В 2016 г., взамен отмененного по просьбе Застройщика ППТ-2007, был утвержден новый 
ППТ-2016, согласно которому площадь Территории сократилась на 11 га, общая площадь жи-
лья сократилась на 22% с 191 503 кв.м до 148 631 кв.м, а число жителей, в связи с повышени-
ем плотности застройки и увеличения количества малогабаритных квартир, возросло с 2250 до 
4206 человек.

Новым проектом было также предусмотрено строительство школы на 568 мест, двух детских 
садов на 274 ребенка, многоэтажного гаража на 380 машиномест, многофункционального спор-
тивного комплекса площадью 14 500 кв.м.

Таким образом, завершив по состоянию на апрель 2023г. строительство и продажу 80% 
жилья на территории МФЖК «Ангелово-Резиденц», Застройщиком построен только один (!!!) 
социальный объект – детский сад на 120 вместо 274 мест.

Начиная с 2012 г. жители неоднократно ставили перед Застройщиком вопрос о строитель-
стве объектов социальной инфраструктуры, но ответа не получали. Невыполнение обязательств 
Застройщиком по строительству социальной инфраструктуры явилось предметом обращения 
жителей территории в адрес Губернатора Московской области еще в 2013 г. По результатам со-
вещания, проведенного по указанию Губернатора, ЗАО «Росинка-Сервис» взяло на себя обяза-
тельства по строительству до конца 2015 г. детского сада и школы. Однако данные обязатель-
ства Застройщика по строительству детского сада на 120 мест выполнены только в 2022 г., 
а строительство школы до сих пор даже не запроектировано.

Детская спортивная площадка, которой не было в проекте планировки территории, постро-
ена не в зоне строительства социальных обьектов, а внутри жилой зоны седьмого квартала, 
что создает существенные сложности для жителей близлежащих домов.

Все собственники недвижимости, приобретая жилье повышенной комфортности, оплачива-
ли не только квадратные метры будущей жилой площади, но и строительство инфраструктуры, 
которая была утверждена проектами планировки территории и была гарантирована участникам 
договоров долевого участия.

Полностью игнорируя свои обязательства по строительству социальной инфраструкту-
ры, Застройщик в 2022 г. начал строительство новых многоквартирных домов в девятом 
квартале, что позволит Застройщику возвести 100% запланированного жилья.

Фактически, около трех тысяч человек, уже проживающих на территории МФЖК «Ангело-
во-Резиденц», оказались обманутыми и ущемленными в своих правах на комфортное и безо-
пасное проживание, гарантированное Застройщиком в виде развитой современной социальной 
инфраструктуры.

Учитывая продолжающееся неисполнение Застройщиком программы строительства со-
циальной инфраструктуры Территории, просим Вас принять меры по приостановке даль-
нейшего строительства жилья в девятом квартале до завершения строительства школы, 
детского сада, спортивно-оздоровительного комплекса и многоэтажного гаража, обещан-
ных всем жителям территории МФЖК «Ангелово-Резиденц».

Жители МФЖК «Ангелово-Резиденц», всего 41 подпись

На правах рекламы

Африканские союзники Москвы дали понять, что им неважно, будет у них «Вагнер» или условные «Бетховен» с «Моцартом», 
главное — чтобы прежние схемы взаимодействия остались неизменными  ФОТО BARBARA DEBOUT / AFP
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Русфонд (Российский фонд помощи) создан осенью 1996 года 
для помощи авторам отчаянных писем в „Ъ“. Проверив письма, 
мы размещаем их в „Ъ“, на сайтах rusfond.ru, kommersant.ru,  
в эфире телеканала «Россия 1» и радио «Вера», в социальных 
сетях, а также в 139 печатных, телевизионных и интернет-СМИ. 
Возможны переводы с банковских карт, электронной 
наличностью и SMS-сообщением, в том числе из-за рубежа 
(подробности на rusfond.ru). Мы просто помогаем вам помогать. 
Всего собрано свыше 19,287 млрд руб. В 2023 году (на 29 июня) 
собрано 706 401 306 руб., помощь получил 591 ребенок. 
Русфонд — лауреат национальной премии «Серебряный 
лучник» за 2000 год, входит в реестр СО НКО — исполнителей 
общественно полезных услуг. В январе 2022 года Русфонд 
выиграл президентский грант на организацию поиска доноров 
костного мозга для 200 больных, в декабре Национальный 
РДКМ получил грант в конкурсе «Москва — добрый город» 
на привлечение москвичей в регистр. А в январе 2023 года 
Русфонд — президентский грант на включение в Национальный 
РДКМ 15 тыс. добровольцев. Президент Русфонда 
Лев Амбиндер — лауреат Государственной премии РФ.
Адрес фонда: 125315, г. Москва, а/я 110; 
rusfond.ru; e-mail: rusfond@rusfond.ru 
Приложения для айфона и андроида rusfond.ru/app 
Телефон: 8-800-250-75-25 (звонок по России  
бесплатный), 8 (495) 926-35-63 с 10:00 до 20:00

О РУСФОНДЕ

Максим Глухов, 8 лет, детский церебральный 
паралич, задержка развития, требуется 
лечение. 122 295 руб.
Внимание! Цена лечения 241 295 руб. Фонд «СУЭК — 
РЕГИОНАМ» внес 100 тыс. руб. Телезрители  
ГТРК «Чита» соберут 19 тыс. руб.

В десять месяцев Максиму поставили диагноз 
ДЦП. Мы возили его в разные медцентры, дважды 
он проходил лечение в московском Институте мед
технологий (ИМТ), стал активнее двигаться, сделал 
первые шаги с поддержкой. В октябре 2022 года Мак
сим перенес операцию на позвоночнике, после нее 
спастика в ногах снизилась, но речь у сына невнят
ная, и координация движений нарушена. Ему очень 
нужно продолжить лечение, и я прошу вашей помо
щи. Ирина Глухова, Забайкальский край
Невролог ИМТ Елена Малахова (Москва): «Маль
чику нужна госпитализация для коррекции тонуса 
мышц, развития координации движений, равно
весия, мелкой моторики и речи».

Сангаджи Очиров, 7 месяцев, врожденная 
деформация черепа, требуется лечение 
специальными шлемами. 154 320 руб.
Внимание! Цена лечения 202 320 руб. Компания, 
пожелавшая остаться неназванной, внесла 30 тыс. руб. 
Телезрители ГТРК «Калмыкия» соберут 18 тыс. руб.

Сразу после рождения малыша я заметила, что го
лова у него странной формы — лоб и затылок вытя
нуты. Мы обратились к нейрохирургу, провели об
следование, и у Сангаджи выявили раннее сраще
ние теменных костей, которое препятствует росту 
и развитию мозга. Чтобы исправить этот дефект, по
требовалась операция. Она прошла успешно, голо
ва сына округлилась. Но чтобы сохранить резуль
тат, ему нужно носить ортопедические шлемы, ко
торые будут направлять рост костей. Оплатить 
их мы не в силах. Кермен Очирова, Калмыкия
Руководитель Центра челюстно-лицевой хирур-
гии Виталий Рогинский (Москва): «Сангаджи не
обходима послеоперационная коррекция черепа 
при помощи краниальных шлемовортезов».

Алеша Чертовской, 5 лет, острый 
лимфобластный лейкоз, спасет 
трансплантация костного мозга,  
требуется подбор родственного донора, 
реактивы. 154 952 руб.
Внимание! Цена подбора донора и реактивов 496 952 руб. 
Компания, пожелавшая остаться неназванной,  
внесла 320 тыс. руб. Телезрители ГТРК «Белгород» 
соберут 22 тыс. руб.

В ноябре прошлого года у Алеши долго держалась 
высокая температура. Анализ крови показал, что уро
вень гемоглобина сильно снижен. После обследова
ния сыну поставили страшный диагноз: рак крови. 
Химиотерапия не помогла быстро выйти в ремис
сию, врачи говорят, что для излечения Алеше необхо
дима пересадка костного мозга от родственного доно
ра. Для этого нужно протипировать всю семью, что
бы выбрать подходящего. Государство эту процедуру 
не оплачивает, кроме того, сыну требуются специаль
ные реактивы для анализов. Оплатить все это я не мо
гу. Помогите! Елена Афанасьева, Белгородская область
Трансфузиолог НМИЦ имени Н.Н. Блохина  Нара 
Степанян (Москва): «Алеше по жизненным показа
ниям необходима трансплантация костного  мозга. 
Подбор и активацию родственного донора орга
низует Национальный регистр доноров костного 
 мозга имени Васи Перевощикова. Также ребенку 
тре буется набор специальных реактивов».

Тамерлан Ахметов, 7 лет, врожденный порок 
сердца, спасет эндоваскулярная операция. 
148 063 руб.
Внимание! Цена операции 354 063 руб. Компания, 
пожелавшая остаться неназванной, внесла 180 тыс. руб. 
Телезрители ГТРК «Иртыш» соберут 26 тыс. руб.

Тамерлан рос подвижным, редко простужался, 
любил спортивные игры, особенно футбол. Для за
нятий в секции потребовалась справка о здоровье, 
и тогда у сына впервые обнаружили врожденный 
порок сердца — дефект межпредсердной перегород
ки. Тамерлана обследовали томские кардиологи, 
которые сказали, что дефект надо срочно закрыть, 
иначе разовьется сердечная и легочная недостаточ
ность. Пожалуйста, помогите! Салтанат Ахметова, 
Омская область
Детский кардиолог НИИ кардиологии Викто-
рия Савченко (Томск): «Мальчику требуется сроч
ное закрытие дефекта. Мы проведем операцию эндо
васкулярно, с помощью окклюдера. После щадящей 
операции Тамерлан быстро восстановится».

Реквизиты для помощи есть в фонде. Возможны  
электронные пожертвования (подробности на rusfond.ru).

все сюжеты 
rusfond.ru/pomogite; rusfond.ru/minzdrav

Химия внутри и химия снаружи
Семнадцатилетнего Мишу спасет пересадка костного мозга

Из свежей почты

Почта за неделю 23.06.23–29.06.23

ПОЛУЧЕНО ПИСЕМ — 70 
ПРИНЯТО В РАБОТУ — 49
ОТПРАВЛЕНО В МИНЗДРАВ РФ — 4
ПОЛУЧЕНО ОТВЕТОВ ИЗ МИНЗДРАВА РФ — 3

На заднем плане Минздрава и ФМБА без перемен
Несмотря на барьеры этих ведомств, растет спрос на доноров Национального РДКМ

1 февраля министр здравоохранения 
Михаил Мурашко сделал громкое заяв
ление в Совете Федерации РФ. Отвечая 
на вопрос сенатора, почему народ со
бирает пожертвования больным детям 
по сюжетам на ТВ, министр сообщил, что 
госфинансирование здравоохранения 
достаточное и пора отправить благотво
рительность в прессе на задний план.

Между тем Национальный регистр 
доноров костного мозга имени Васи 
Перевощикова (Национальный РДКМ) 
только на пожертвованиях читателей 
„Ъ“ и других СМИ за пять лет стал наи
более востребованным клиниками 
Минздрава. Это медицинский факт.

Сегодня на заднем плане
Национальный РДКМ не вписывается 
в Правила ведения Федерального реги
стра. Такой диагноз ставят руководители 
Минздрава и Федерального медикобиоло
гического агентства (ФМБА) в своих отве
тах на обращение Русфонда и Националь
ного РДКМ, опубликованное в „Ъ“ 28 апре
ля. Нельзя исключать, что именно потому 
и не вписывается, что это не госучрежде
ние и финансирование заднеплановое. 
Авторы обращения, в частности, сообща
ли, что ФМБА, признав в декабре 2022 го
да Национальный РДКМ поставщиком 
Федерального регистра и приняв первую 
 партию из 75 840 доноров, от новых пар
тий отказалось. А это 7203 новых донора.

Поставив диагноз, Минздрав и ФМБА 
рекомендуют Русфонду и Национальному 
РДКМ подчиниться Правилам. На практи
ке это означает передачу в Федеральный 
регистр полных персональных данных до
норов. До сих пор мы в соответствии с ме
ждународными правилами передавали 
обезличенные данные: цифровой код до
нора, пол и возраст. Передача полных дан
ных ведет к упразднению медицинской 
дирекции Национального РДКМ — Пра
вила эту дирекцию не предусматривают. 
Иными словами, нам предлагают ликви
дировать единственный в стране сервис 
для онкогематологов — он освобождает 
врачей от несвойственных им функций 
и поднимает эффективность донорства 
костного мозга на новый уровень. 

Русфонд и Национальный РДКМ не мо
гут согласиться с диагнозом и рекоменда
циями уважаемых ведомств. Вот почему.

Персональные данные:  
полные или обезличенные?
Это не новая проблема. Весной 2022 го
да, когда Правительство РФ вынесло 
на общест венное обсуждение проект Пра
вил ведения Федерального регистра, Рус
фонд и Национальный РДКМ внесли пред
ложения, суть которых сводилась к леги
тимации практик Национального РДКМ. 
Часть из них проект Правил исключал. 
Наш некоммерческий регистр стал донор
ским центром: действуют рекрутинговый, 
лабораторный комплексы и медицинская 
дирекция — запущен полный замкну
тый производственный цикл. Мы взяли 
за образец НКОрегистры ФРГ, это они со
здали самую крупную и самую востребо
ванную в мире донорскую базу.

Национальный РДКМ собирает добро
вольцев, организует забор их биоматери
алов и первичное генотипирование, мед
дирекция обеспечивает поиск доноров 
для гематологов. Врачу достаточно при
слать заявку и назначить дату транспланта
ции. Все остальное сделает Национальный 
РДКМ, причем вдвое, а то и втрое быстрее, 
чем это выходит у лечащих врачей. Он полу
чит согласие донора поделиться стволовы
ми клетками, организует его медобследо
вание и контрольное типирование, проезд 
к месту забора стволовых клеток, прожива
ние и дорогу домой, сам забор клеток и до
ставку в клинику. А Русфонд оплатит эти 
процедуры.

Наши предложения не были востребо
ваны, хотя вицепремьер Татьяна Голико
ва поручала Минздраву и ФМБА «принять 
консолидированное решение и при необ
ходимости разработать нормативный пра
вовой акт». Вицепремьера убедили, что 
Национальный РДКМ ничего не потеряет 
и Правила не требуют изменений. Но они 
не предусматривают меддирекции у ло
кального регистра. Локальные регистры, 
впрочем, Правила тоже не предусматрива
ют. Есть рекрутинговые организации, они 
передают данные доноров в Федеральный 
регистр. Его администратор Кировский 
НИИ гематологии и переливания крови 
ФМБА, получив заявку клиники, поручает 
донора центру забора стволовых клеток, 
тот заготавливает трансплантат и отдает 
в клинику. Такова схема. В жизни, свиде
тельствуют гематологи, все пока как пре
жде: лечащие врачи — крайние. Они са

ми выходят на доноров и добывают день
ги на оплату заготовительных процедур.

Так вот, передача Национальным РДКМ 
в Федеральный регистр полных персо
нальных данных доноров автоматически 
оставляет нашу меддирекцию без работы, 
а врачей — без ее сервиса.

Ясно, кто проигрывает. Пациент, врач, 
клиника. Но кто выиграет?

Казус Игоря Борисевича
Правила требуют безвозмездной переда
чи полных персональных данных доно
ров в ФМБА, которое ведет Федеральный 
регистр. Но как быть, если Правила проти
воречат действующему законодательству? 
Мы не обязаны дарить что бы то ни было 
агентству. В отличие от ФМБА, строящего 
свои регистры за счет госбюджета, мы со
здали Национальный РДКМ на свои день
ги. Согласно Гражданскому кодексу, ба
за Национального РДКМ является его ин
теллектуальной собственностью. И если 
уж требовать от нас безвозмездной пере
дачи данных, то почему бы не подклю
чить нашу стройку к госфинансирова
нию? Нельзя, уверяет замруководителя 
ФМБА Игорь Борисевич, «у агентства от
сутствуют компетенции финансировать 
НКО». Что мешает ФМБА обзавестись ими? 
 Требуется распоряжение правительства?

Строго говоря, ФМБА, следуя Прави
лам, не вправе было включать наших доно
ров в Федеральный регистр и признавать 
Нацио нальный РДКМ его поставщиком. 
Но включило, признало! Хотя Националь
ный РДКМ не располагает лицензиями 
на генотипирование, на забор биоматериа
ла и стволовых клеток, а без них он по Пра
вилам не поставщик… Чтобы обойти Пра
вила, в соглашении с нами ФМБА исклю
чило ссылку на них — нас приняли ради 
«развития донорства костного мозга в РФ». 
В агентстве знают, что с лицензиями 
у Нацио нального РДКМ порядок: он обза
велся компетенциями, подрядив их облада
телей в соответствии с законодательством 
о подрядной деятельности.

Однако вот незадача: признав нас сво
ими поставщиками, агентство… лишило 
нас доступа в Федеральный регистр. Игорь 
Владимирович сетует, что Федеральный 
регистр передал в Национальный РДКМ 
десять заявок на доноров, а тот не отреаги
ровал. Сообщаем: по данным на 26 июня, 

Федеральный регистр передал нам 31 заяв
ку, и по Правилам мы должны были отве
тить полными персональными данными 
доноров. Но как, нет же доступа? «А если 
по телефону?» — предложил кировский 
администратор Федерального регистра…

Игорь Владимирович, мы волнуемся 
с Вами: 17 заявок из 31 пропали. В работе 
у нашей меддирекции только 14. Те 17 за
явок — от НИИ имени Р.М. Горбачевой, там 
отказались сообщить фамилии пациентов, 
ссылаясь на Правила. Безопасность, типа, 
прежде всего. Жаль, у НИИ с Русфондом — 
одиннадцать лет партнерства, там знают: 
Русфонд только по просьбе пациентов или 
их семей оплачивает услуги и лекарства.

Свежая информация: в этом году На
циональный РДКМ получил 138 за
явок от российских клиник на поставку не
родственных трансплантатов плюс 32 заяв
ки на трансплантаты от родни пациентов. 
77 неродственных трансплантатов 
уже в клиниках. То есть большинство «не
родственных» заявок пришло к нам напря
мую, минуя Федеральный регистр. Важная 
деталь: семь заявок получены на доно
ров из свежей партии, от которой отка
залось ФМБА. И вот вопрос, Игорь Влади
мирович: может, стоит пойти навстречу кли
никам и открыть им доступ в Национальный 
РДКМ в составе Федерального регистра?

Наши предложения в силе
24 марта по поручению ФМБА (!!!) мы внес
ли в агентство предложения по легитима
ции Национального РДКМ в Федеральном 
регистре. Ответа нет. Если кратко, вот эти 
предложения. Заявка клиники в Федераль
ный регистр на нашего донора автомати
чески дублируется в Национальный РДКМ. 
В заявке — номер донора и название кли
ники. Подобрав донора и отправив транс
плантат в клинику, Национальный РДКМ 
передает полные персональные данные 
донора в Федеральный регистр.

Игорь Владимирович, прокомменти
руете?

Лев Амбиндер,
президент Русфонда,
член Совета при Президенте РФ 
по развитию гражданского 
общества и правам человека,  
член Совета при Правительстве РФ 
по вопросам попечительства 
в социальной сфере

Миша Шилин живет с родителями в де
ревне Малые Кириллы под Смолен
ском. В начале этого года у мальчика 
обнаружили острый лимфобластный 
лейкоз. Сейчас Миша проходит химио
терапию, но остается высокий риск ре
цидива. Чтобы лейкоз ушел навсе гда, 
необходима пересадка костного моз
га. Подходящие доноры есть в Нацио
нальном регистре доноров  костного 
мозга имени Васи  Перевощикова 
 (Национальном РДКМ), который ор
ганизует подбор, активацию донора 
и  доставку трансплантата в клинику. 
Но государство эти расходы не покры
вает, как и стоимость набора специаль
ных реактивов, необходимых для диа
гностики и контроля состояния Миши. 

26 мая учащиеся 11х классов пошли 
сдавать первый ЕГЭ в этом году. И Миша то
же собрался. Отключил капельницу, встал 
с кровати и поприветствовал экзаменато
ров. Они были в белых халатах и медицин
ских масках. Почти как врачи. В стерильном 
боксе у Миши поставили камеры видеона
блюдения, и мальчик уткнулся в егэшные 
задачи по химии. Очень трудные. На это 
у него ушло пять часов и последние силы, 
какие только оставались после убойного 
блока высокодозной химиотерапии. 

— Я люблю химию, но только когда 
она снаружи, а не внутри меня,— калам
бурит Миша. 

До болезни он занимался тяжелой ат
летикой. Три раза в неделю тренировал
ся в спортклубе «Титан» и считался пер
вым силачом в своем поселке. 

Но Миша как будто стеснялся своей си
лы. И будущую профессию выбрал дале
кую от спорта: 

— Я хочу реальную пользу людям при
носить. Пойду учиться на врача, буду те
рапевтом или ортопедом.

Новый, 2023 год Миша встретил дома, 
с мамой и папой. Самым заветным жела
нием, которое он загадал в новогоднюю 
ночь, было успешно сдать госэкзамены 
и поступить в медицинский вуз. 

А вечером 8 января у него неожидан
но подскочила температура. Ее удалось 
сбить, однако ночью Миша проснулся 
от сильной боли в левом боку. Через день 
в местной поликлинике педиатр дал на
правление на анализ крови. 

— Мне позвонили тут же и сказали: «При
езжайте! У Миши очень плохие анализы»,— 
вспоминает Екатерина, мама мальчика.

Исследование выявило сильное пре
вышение количества лейкоцитов, но са
мое страшное — обнаружились опухоле
вые клетки, бласты. На скорой мальчи
ка доставили в Смоленскую областную 

детскую больницу, диагноз — острый 
лимфо бластный лейкоз. В срочном по
рядке Мишу с мамой направили в Мо
скву, в Национальный медицинский ис
следовательский центр (НМИЦ) онколо
гии имени Н.Н. Блохина. 

Мальчику сразу поставили круглосу
точную капельницу. Будущий врач Миша 

времени даром тоже не терял. На меди
цинских сайтах изучал внутреннего вра
га и методы борьбы с ним.

— Мам, ты должна быть готова ко все
му,— говорил он.— Сначала у меня выпа
дут волосы, потом начнется рвота, острое 
воспаление слизистой во рту, я буду раз
дражительным, не исключено, что впаду 
в депрессию. Но я буду бороться.

За последний месяц мальчик поху
дел на 20 кг. После высокодозной химии 
во рту, как он и предполагал, образова
лись язвочки, глотать стало больно, пара 
ложек жидкой каши и творожки — вся его 

еда. Миша сильно ослабел и почти все вре
мя спал. Впереди у него еще один блок тя
желого лечения. И это далеко не все… 

У Миши остается высокий риск реци
дива, поэтому после достижения ремис
сии ему потребуется трансплантация 
костного мозга. 

— Мы с мужем сдали кровь на типиро
вание, но оказалось, что в доноры не по
дошли,— сокрушается Екатерина.— Зато 
врачам удалось подобрать сыну потенци
альных неродственных доноров в Нацио
нальном РДКМ. 

Проблема в том, что государство не опла
чивает затраты на активацию донора и до
ставку трансплантата. А еще нужно покупать 
реактивы для проведения диагностики. Все 
вместе стоит больше миллиона рублей. 
Но у родителей Миши нет таких денег. 

Несмотря на болезнь, Миша окончил 
школу практически на отлично — с тре
мя четверками. Но впереди у него самый 
главный экзамен в жизни. И это не хи
мия, не русский и не биология. Чтобы 
все прошло успешно, ему нужен правиль
ный донор, правильные препараты и пра
вильный ответ организма. Тут ошибить
ся никак нельзя: на кону жизнь мальчика. 
И без нашей помощи с этой трудной зада
чей Мише никак не справиться. 

Светлана Иванова,  
Смоленская область

К А К  П О М О Ч Ь
Д Л Я  С П А С Е Н И Я  М И Ш И  Ш И Л И Н А  
Н Е  Х В А Т А Е Т  6 9 3  0 0 5  Р У Б .

Трансфузиолог НМИЦ онкологии имени Н.Н. Блохина Нара Степанян (Москва): «Учитывая 
диагноз, тяжелое течение болезни, Мише по жизненным показаниям необходима трансплантация костного 
мозга от неродственного донора. Подбор и активацию донора, доставку трансплантата в клинику организует 
Национальный РДКМ. Также ребенку требуется набор специальных реактивов, необходимых для диагности-
ки и контроля течения заболевания. К сожалению, их в отделении нет».

Стоимость подбора, активации донора, доставки трансплантата и набора реактивов 1 114 005 руб. 
Компания, пожелавшая остаться неназванной, внесла 400 тыс. руб. Телезрители ГТРК «Смоленск» соберут 
21 тыс. руб. Не хватает 693 005 руб.

Дорогие друзья! Если вы решили спасти Мишу Шилина, пусть вас не смущает цена спасения. Любое 
ваше пожертвование будет с благодарностью принято. Деньги можно перечислить в Русфонд или на банков-
ский счет папы Миши — Сергея Андреевича Шилина. Все необходимые реквизиты есть в Русфонде. Можно 
воспользоваться и нашей системой электронных платежей, сделав пожертвование с банковской карты, мо-
бильного телефона или электронной наличностью, в том числе и из-за рубежа (подробности на rusfond.ru).  

Экспертная группа Русфонда

За последний месяц  
Миша сильно ослабел, 
но впереди у него самый  
главный экзамен в жизни.  
И это не русский и не химия  
ФОТО НАДЕЖДЫ ХРАМОВОЙ



 деловые новости
+ индикаторы
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Nikkei 225 33234,14 (+40,15)
РТС 1006,83 (–7,84)
FTSE 100 7471,69 (–28,8)

DAX 15946,72 (–2,28)
DJIA* 34087,92 (+235,26)
NASDAQ Composite* 13577,54 (–14,21)

*На  11:27  По данным агентства Bloomberg.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 29.06.23 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 30.06.23
Австралийский доллар 57,5644
Английский фунт 109,7848
Белорусский рубль 28,7099
Гонконгский доллар* 11,1268

Дирхам ОАЭ 23,6956
Доллар США 87,0341
Евро 95,1052
Индийская рупия** 10,6244

Казахский тенге** 19,3255
Канадский доллар 65,6663
Китайский юань 11,9894
СДР 116,1966

Сингапурский доллар 64,4363
Турецкая лира* 33,6736
Украинская гривна* 23,5659
Шведская крона* 80,9033

Швейцарский франк 97,2448
Японская иена** 60,3356
*За 10. **За 100. 

Бензину велено ехать внутрь
Власти насыщают российский рынок словесными интервенциями

По информации „Ъ“, нефтекомпа-
нии увеличили поставки бензина на 
внутренний рынок в июне в услови-
ях  завершения ремонтов на НПЗ, од-
нако они все еще на 6,5% меньше год 
к году. Непрерывный рост оптовых 
цен на бензин в этом году побужда-
ет регуляторов проводить словесные 
интервенции и угрожать нефтеком-
паниям антимонопольными делами. 
Кроме того, правительство ужесто-
чило правила вывоза топлива, что-
бы сократить объем серого экспорта. 
Пока удалось добиться стабилизации 
цен на бирже, однако рост экспорт-
ного нетбэка ставит этот результат 
под  сомнение.

Нефтекомпании поставили на внутрен-
ний рынок в июне 2,8 млн тонн бензина, 
что на 6,5% меньше, чем за аналогичный 
период прошлого года, сообщили собесед-
ники „Ъ“, знакомые с данными за 27 дней 
месяца. В среднесуточном выражении неф-
тяники увеличили производство бензина 
в июне на 6,6% по сравнению с маем, по-
скольку НПЗ постепенно восстанавлива-
ют переработку после профилактических 
 ремонтов.

При этом исходные планы нефтекомпа-
ний по отгрузкам топлива в июне составля-
ли более 3 млн тонн бензина, но на практике 
отгрузки отстали от плана почти на 7% и при-
мерно на такую же величину — от показате-
лей июня 2022 года.

Производство бензина также отстает от 
прошлогодних показателей. Так, нефтеком-
пании выпустили чуть более 3 млн тонн то-
плива, что почти на 4% меньше, чем в прош-
лом июне, при этом экспорт взлетел почти 
на 62%, до 223 тыс. тонн. При этом относи-
тельно мая среднесуточное значение экспор-
та уменьшилось почти на 30%.

На фоне непрерывно растущих оптовых 
цен на бензин последние месяцы регулято-
ры топливного рынка требуют от нефтеком-
паний увеличивать производство и продажи 

на СПбМТСБ. Участники рынка утверждают, 
что одной из причин увеличения цен являет-
ся недостаток предложения топлива. 

Однако в Минэнерго не согласны: «Спрос 
на внутреннем рынке полностью обеспе-

чен предложением». Нефтекомпании вы-
полняют рекомендации штаба Минэнерго 
по увеличению отгрузок на внутренний ры-
нок за счет снижения экспорта, добавляют 
в министерстве.

Рост оптовых цен в весенне-летний се-
зон — типичная ситуация, так как однов-
ременно с уходом заводов на ремонты уве-
личивается и спрос на топливо. В этом году 
стоимость топлива непрерывно растет 
с марта, преодолев сначала досанкционные 
значения, а потом и вовсе установив новые 
исторические максимумы. По словам со-
беседников „Ъ“ в нефтяной отрасли, ком-
пании стали заметно увеличивать экспорт 
с четвертого квартала прошлого года из-за 
роста его прибыльности на фоне ослабле-
ния рубля. Сейчас экспортные нетбэки так-
же превышают цену на топливо внутри РФ 
и продолжают расти.

Вместе с тем правительство с апреля об-
суждает сокращение демпферных субсидий 
для нефтекомпаний за поставки топлива на 
внутренний рынок, что может вызвать сни-
жение объема переработки. Такие ожидания 
вызвали еще больший ажиотаж на рынке.

ФАС в июне пригрозила нефтекомпани-
ям антимонопольными делами, если они не 
увеличат предложение топлива на бирже. 
Кроме того, правительство ужесточило меры 
по предотвращению серого экспорта топли-
ва — отправок за границу объемов, за кото-
рые нефтекомпании уже получили выплаты 
по демпферу. Также ФАС заявляла о планах 
по увеличению обязательств по продажам 
бензина на бирже с 12% до 13% от производ-
ства. В результате словесных интервенций 
стоимость топлива на бирже снижалась, но 
каждый раз — ненадолго.

Так, 29 июня стоимость АИ-95 и АИ-92 
снизились на 0,34% и 0,72%, до 64,8 тыс. 
и 58,3 тыс. руб. за тонну соответственно. 
Впрочем, на отчетной неделе, по данным 
Росстата, ускорился рост розничных цен. 
Средняя цена на топливо выросла на 0,43%, 
почти до 52,2 руб. за 1 л. При этом цены на 
топливо на АЗС уже увеличились с начала 
года на 2,4% при инфляции в 2,77%. В пла-
нах регуляторов сдержать годовой рост цен 
в пределах инфляции.

Дмитрий Козлов
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Концепция совместного потре-
бления уже давно и прочно вошла 
в нашу жизнь в части шеринга авто-
мобилей, самокатов, жилья, различ-
ных сервисов и услуг. Однако сей-
час шеринг-экономика становится 
неизбежным механизмом дальней-
шего развития для более консерва-
тивных отраслей, в частности теле-
коммуникаций.

Проблема дефицита западно-
го оборудования, которую должен 
был решить параллельный импорт, 
уже сказывается на качестве серви-
сов и скорости сетей: этот факт влас-
ти фактически признают в стратегии 
развития отрасли до 2035 года, кото-
рая последние месяцы обсуждается 
в правительстве.

Сэкономить не только средства на 
закупки дефицитного оборудования 
и складские запасы базовых станций 
операторам предлагается с помощью 
совместного использования как базо-

вых станций, так и частотного спек-
тра. Так, делить базовые станции 
операторам придется в отдаленных 
населенных пунктах и вдоль феде-
ральных трасс (см. „Ъ“ от 20 июня). 
Кроме того, на базе шеринга частот 
и инфраструктуры планируется раз-
вивать стандарт связи нового поколе-
ния 5G (см. „Ъ“ от 29 июня).

В случае с отдаленными и мало-
численными населенными пункта-
ми операторы берут на себя исклю-
чительно социальную нагрузку: 
несмотря на то что шеринг инфра-
структуры предполагается на ком-
мерческих условиях, окупить такие 
сети в ближайшие годы нереально. 
Но это лишь одна из возможных про-
блем: совместное использование 
сетей усиливает риски для обеспе-
чения их безопасности из-за возра-
стающей нагрузки.

Хотя аварии на сетях крупных 
операторов связи редкость, но тем 
не менее они случаются. В 2017 
году из-за сбоя в работе оборудова-
ния и программного обеспечения 
Hewlett-Packard сеть «МегаФона» 
была недоступна в ряде городов РФ 
почти целый день (см. „Ъ“ от 19 мая 
2017 года).

На днях не такой крупный по мас-
штабу, но заметный сбой произошел 
в сети МТС: абоненты в 12 регионах, 
в том числе Нижнем Новгороде, Сара-
тове, Казани, Ижевске, Тольятти, Са-
маре, Оренбурге и других городах, не 
могли пользоваться услугами опера-
тора почти два часа. В областном мин-
цифры объясняли сбой крупной ава-
рией на магистрали.

Если в будущем часть сетей связи 
в России будет строиться по принци-
пу шеринга, в случае подобных ава-
рий пострадать может большее число 
абонентов: клиенты оператора-парт-
нера будут пользоваться базовыми 
станциями доминирующего игрока. 
В этих условиях компании будут не-
сти большие репутационные риски.

Чтобы снизить риски перегрузки 
при обеспечении доступа конкурен-
тов на свои сети, операторам потребу-
ется доумощнять оборудование, по-
лучать дополнительные лицензии. 
Не исключено, что попытки сэконо-
мить могут, напротив, обернуться до-
полнительными расходами.

Совместное исполь
зование сетей связи 
усиливает риски  
для обеспечения их 
безопасности и на
дежности изза воз
растающей нагрузки
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Правительство разводит ОС
Отечественные мобильные системы могут поделить по потребителям

Минцифры обсуждает с бизнесом воз-
можность разделения отечественных 
мобильных операционных систем 
(ОС) по сегментам для разных кате-
горий потребителей. Так, «Аврора» 
от «Ростелекома» будет предназначе-
на для корпоративного и госсектора, 
гражданам же предложат устройст-
ва на ОС «Роса» или ее аналогах. Па-
раллельно власти пытаются убедить 
компании все же создать консорци-
ум для разработки аналога Android 
на базе открытого кода. Чтобы сти-
мулировать разработчиков создавать 
приложения под российские ОС, про-
изводители устройств говорят о необ-
ходимости госсубсидий. Эксперты же 
считают, что в первую очередь рынку 
нужна конкурентоспособная техника, 
а ОС уже к ней приложится.

Источники „Ъ“ на рынке электроники 
рассказали, что в середине июня в Мин-
цифры прошло совещание с разработчика-
ми софта и производителями электроники 
по развитию в РФ мобильной экосистемы. 
Один из участников говорит, что среди воз-
можных сценариев обсуждалась «сегмен-

тация» отечественных ОС по типам потре-
бителей. Так, для регулируемых рынков 
(корпоративного и госсектора) можно сде-
лать приоритетной ОС «Аврора» (принадле-
жит «Ростелекому»), а для потребительского 
выбрать ОС «Роса» (разрабатывает ООО НТЦ 
ИТ РОСА, принадлежит ООО «Альтернатива 
Капитал», подконтрольному экс-министру 
связи Леониду Рейману) или ее аналоги.

Предлагается также сформировать целе-
вой сегмент пользователей защищенных 
мобильных устройств на базе ОС «Аврора», 
говорит другой собеседник: «Речь идет о пе-
реводе госслужащих на эти мобильные те-
лефоны». По подсчетам производителей, 
говорит он, число таких пользователей со-
ставляет до 30 млн человек. ОС «Аврора» уста-
навливается на смартфоны и планшеты ряда 
российских компаний, включая Yadro, F+ 
Tech, «Аквариус», «Байтэрг», НИИ «Масштаб» 
(входит в «Ростех») и QTech.

Участники рынка, со своей стороны, 
предложили рассмотреть возможность со-
финансирования из госбюджета разработ-
чиков приложений под российские ОС, 
обеспечить разработчиков самих ОС бес-
платным портированием на мобильные 

устройства и проработать вопрос внедре-
ния эксклюзивных государственных серви-
сов и услуг исключительно на российские 
ОС (доступ к электронным документам, от-
дельным видам госуслуг и т. д.), говорит 
один из участников совещания.

Проект по созданию национальной мо-
бильной экосистемы предложил «Росте-
леком» в августе 2022 года. По оценкам 
компании, к 2030 году может быть реали-
зовано около 70 млн устройств на ОС «Ав-
рора». Их продажи в «Ростелекоме» оцени-
вали в 480 млрд руб. (см. „Ъ“ от 17 ноября). 
Позже власти предложили создать для потре-
бительского сектора российский аналог An-
droid на базе открытого кода AOSP (Android 
Open Source Project), а устройства на базе ОС 
«Аврора» поставлять в госсектор.

Один из собеседников, участвовавших 
во встрече, говорит, что создание россий-
ского аналога Android «по-прежнему обсу-
ждается, однако состав членов консорци-
ума разработчиков, который власти хотят 
для этого создать, до сих пор не сформиро-
ван». Собеседник в правительстве подтвер-
дил „Ъ“, что «проект все еще актуален, со-
став консорциума формируется». Среди 

потенциальных разработчиков ранее назы-
вались «Сбер», VK, «Яндекс» и др. (см. „Ъ“ от 
30 декабря). В «Ростелекоме» отказались от 
комментариев, в НТЦ ИТ РОСА и Минциф-
ры не ответили „Ъ“.

Чтобы стимулировать разработчиков 
приложений делать софт под ОС «Аврора» 
и «Роса», софинансирования будет недо-
статочно, считает председатель совета ди-
ректоров «Базальт СПО» Алексей Смирнов: 
«Компаниям после создания софта гораздо 
дороже может обойтись его поддержка, а так 
как у российских мобильных ОС нет мас-
совой аудитории, крупные разработчики 
должны увидеть перспективу развития рын-
ка, однако субсидирование может послу-
жить для них сигналом».

Также, уточняет господин Смирнов, если 
корпоративный и госсектор можно заста-
вить перейти на отечественную ОС, то на 
потребительском надо обеспечить не толь-
ко экосистему прикладного ПО, но и конку-
рентные по цене и характеристикам отече-
ственные смартфоны: «Поэтому, кто бы там 
ни был, „Роса“ или ее аналог, успеха на таком 
рынке достичь будет сложно».

Тимофей Корнев

Корпоративные обеды трансграничной кухни
Sodexo может доверить бизнес в Казахстане менеджерам из РФ 

Французская Sodexo — поставщик питания для 
участников Олимпиады в Париже в 2024 году 
и  крупных российских корпораций, включая Ка-
мАЗ, «Г азпром нефть», «Полюс», — может передать 
свой бизнес в Казахстане в управление топ-менедже-
рам, возглавлявшим ее подразделение в РФ. Ранее 
они уже получили контроль над российским подра-
зделением Sodexo, объявившей об уходе из страны. 
В структуре сделки эксперты видят возможность 
для французской компании получить обратно пря-
мой контроль над российским бизнесом при изме-
нении конъюнктуры.

IFCM Group, получившая в прошлом году российский 
бизнес французского оператора корпоративного питания 
Sodexo, зарегистрировала в июне в Алматы ТОО «АйЭфСиЭм 
Казахстан», обнаружил „Ъ“ в реестре юрлиц страны. О воз-
можности создания такой структуры в Казахстане компания 
упоминала в отчете по итогам 2022 года. По данным мест-
ных сайтов по поиску работы, новая компания уже присту-
пила к набору персонала. 

Основанная в 1966 году в Марселе Sodexo начала рабо-
тать в России в 1993 году и обеспечивала питанием многие 
крупные компании промышленного сектора. Так, напри-
мер, группа управляла корпоративными столовыми КамА-
За, «Полюса», «Салым Петролеум Девелопмента» — структу-
ры «Газпром нефти». Год назад компания объявила об уходе 
с российского рынка, передав бизнес iFCM Group, основан-
ной тогда же топ-менеджерами подразделения Sodexo в Мо-
скве. Сейчас 51% в iFCM принадлежит Андрею Жаворонкову, 
возглавившему представительство Sodexo в РФ в 2018 году. 

Французский оператор не заявлял об уходе из Казахстана, 
где также поставляет питание крупным промышленным хол-
дингам. По словам источника „Ъ“ на рынке, подразделение 
Sodexo в РФ обеспечивала многие бизнес-процессы в Казах-
стане. Поэтому, полагает он, на новую структуру iFCM Group 
в республике будет переведен казахстанский бизнес Sodexo. 
В Sodexo и iFCM Group не предоставили комментарии.

Сейчас заниматься корпоративным питанием в Казахста-
не выгодно в том числе потому, что ряд российских компа-
ний частично или полностью перебазировали туда сотруд-

ников, считает гендиректор Restcon Елена Перепелица. Для 
Sodexo, чья консолидированная выручка в 2022 году превы-
сила €21 млрд, бизнес в России и Казахстане всегда был при-
быльным. Так, в 2022 году выручка только российского по-
дразделения группы выросла вдвое, почти до 14 млрд руб.

По словам источника „Ъ“, французский оператор вынуж-
ден был передать свой бизнес в РФ, так как испытывал в ЕС 
серьезное давление в том числе из-за того, что является по-
ставщиком питания для участников Олимпиады в Париже 
в 2024 году. 

Сразу после сделки по передаче бизнеса топ-менеджерам 
их доли в российской Sodexo оказались в залоге у ВБРР. Это мо-
жет свидетельствовать о том, что для приобретения компании 
менеджмент привлек проектное финансирование, которое 
обычно не предполагает передачу контроля за управлением 
третьему лицу, говорит партнер практики коммерческих спо-
ров МЭФ Legal Римма Малинская. Таким образом, Sodexo мо-
жет сохранить косвенный контроль над бизнесом.

деловые новости — с9
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Бизнес импортозамещает 
кредиты
У банков с иностранными владельцами  
сокращаются корпоративные портфели

Объем кредитного портфеля 
частному бизнесу в иностран-
ных банках с февраля 2022 года 
резко сократился. По оценкам 
„Ъ“, речь может идти о сниже-
нии на 870 млрд руб. В отдель-
ных банках портфель снизил-
ся до нуля. При этом в целом 
кредитование частного бизне-
са в РФ растет, в том числе и за 
счет перехода к банкам с россий-
скими бенефициарами преж-
них клиентов дочерних ино-
странных игроков.

Российские банки с иностранным 
капиталом резко сократили объем 
кредитного портфеля корпоратив-
ных клиентов и ИП (за вычетом ре-
зервов), следует из оценки „Ъ“ на ос-
нове 101-й формы отчетности. За 
период с 1 февраля 2022 года (послед-
няя открытая отчетность до начала во-
енных действий) по 1 июня 2023 года 
(первая открытая отчетность) их пор-
тфель сократился почти на 870 млрд 
руб. Оценивался портфель непросро-
ченных кредитов.

Крупнейший по активам игрок 
с иностранным капиталом — Райф-
файзенбанк — за рассмотренный пе-
риод сократил портфель более чем 
50%, до 295 млрд руб., опустившись по 
этому показателю с 9-го на 14-е место 
(без учета ПСБ, не раскрывшего под-
робную отчетность).

Несколько собеседников „Ъ“, зна-
комых с ситуацией в Райффайзенбан-
ке, поясняют, что материнский Raif-
feisen Bank International (RBI) резко 
сократил лимит дочернему банку по 
росту активов в РФ. В марте 2023 года 
Райффайзенбанк перестал открывать 
счета новым корпоративным клиен-
там. RBI больше года прорабатывает 
варианты судьбы российской дочер-
ней структуры и даже может вывести 
Райффайзенбанк из периметра груп-
пы после третьего квартала 2023 года, 
но не готов продавать его по «любой 
цене», писал «Интерфакс» со ссылкой 
на CEO RBI Йоханна Штробля.

У второго по величине корпора-
тивного портфеля Юникредит-банка 
он сократился на 43%, до 270,8 млрд 

руб. Находившийся на третьей пози-
ции Ситибанк снизил портфель боль-
ше чем на порядок. У менее крупных 
кредитных организаций — «Интезы», 
Мидзухо-банка, ОТП-банка — кор-
поративные портфели сократились 
на 50–75%, а Натиксис-банк его просто 
обнулил. У ряда банков, в частности 
Райффайзенбанка и Юникредит-бан-
ка, снижение кредитного портфеля 
происходит на фоне роста активов.

Как отмечает банковский эксперт 
Алексей Нечаев, сокращение портфе-
ля может объясняться «его выгашива-
нием по сроку при минимизации вы-
дачи новых ссуд». Так как на 1 февраля 
2022 года около 235 млрд руб. корпора-
тивных кредитов в Райффайзенбанке 
имели срок погашения меньше года, 
в Ситибанке — около 90 млрд руб.

Часть высвободившейся ликвид-
ности могла размещаться на счетах 
в головных банках и на денежном 
рынке, предполагает эксперт. «Кли-
енты активно использовали дочер-
ние структуры иностранных банков 
для проведения трансграничных 
платежей и, вероятно, переводили 
в них свои расчеты. Это должно было 
способствовать увеличению или по 
крайней мере сохранению разме-
ра их активов. Определенный вклад 
в рост активов у таких банков могла 
дать валютная переоценка»,— добав-
ляет господин Нечаев.

Ситибанк планировал прекраще-
ние практически всех услуг и серви-
сов в России для корпоративных кли-
ентов к концу первого квартала 2023 

года (см. „Ъ“ от 19 октября 2022 года). 
В ОТП-банке пояснили, что в соответ-
ствии с новой стратегией остановили 
кредитование новых корпоративных 
клиентов: «Падение портфеля в от-
четности обусловлено естественной 
амортизацией и погашением в соот-
ветствии с графиками действующих 
кредитных линий». В других банках 
не ответили на запросы „Ъ“.

При этом крупнейшие россий-
ские банки преимущественно демон-
стрировали рост корпоративного 
кредитного портфеля. В Альфа-бан-
ке (рост на 12%) связывают ситуацию 
с увеличением кредитования малого 
и среднего бизнеса.

Совкомбанк (рост на 16%) активи-
зировал кредитование машиностро-
ительного сектора. Как пояснил ру-
ководитель департамента по работе 
с корпоративным и финансовым 
сектором банка Ростислав Кулак, 
«многие компании, ранее принад-
лежавшие иностранцам, поменяли 
собственников и перешли на обслу-
живание в российские банки», в том 
числе в Совкомбанк. Кроме того, по 
его словам, «импортеры перевернули 
международные документарные опе-
рации в кредитные ресурсы».

Впрочем, ряд банков из топ-100 
по объему портфеля — например, 
Тинькофф-банк и МТС-банк — пока-
зали его снижение. В МТС-банке по-
яснили, что это произошло за счет 
«естественной амортизации» и «сдер-
жанной политики по наращиванию 
портфеля». В Тинькофф-банке заве-
рили, что продолжают развивать на-
правление краткосрочного креди-
тования в сегменте МСБ. «В связи 
с этим в анализе некорректно учиты-
вать счет 45108 (не раскрывается сей-
час в публичной отчетности.— „Ъ“), 
на балансе которого учитываются 
кредиты на срок более трех лет, по-
скольку они преимущественно состо-
ят из финансовых обязательств вну-
три группы „Тинькофф“». Без учета 
данного счета, добавили в банке, рост 
портфеля корпоративных кредитов 
за указанный период составил 52%.

Ольга Шерункова

Не рубли с плеча
Спекулянты подняли курсы  
ведущих мировых валют

Рубль завершает квартал и полу-
годие на минимальных уровнях 
с марта 2022 года. По итогам тор-
гов четверга курс доллара закре-
пился выше 87,5 руб./$, юаня — 
выше 12 руб./CNY. Высокий 
спрос в этих валютах на фоне за-
вершения налогового периода 
мог быть связан с оттоком ка-
питала и активной игрой спеку-
лянтов. Аналитики допускают 
рост доллара до 90 руб./$.

Торги на Московской бирже 29 
июня начались очередным резким 
ослаблением рубля. Уже в начале 
основной сессии курс доллара пре-
высил уровень 87 руб./$, обновив 
максимум, установленный в утрен-
нюю сессию понедельника. Закры-
лись торги на отметке 87,57 руб./$ — 
максимального значения с 29 марта 
2022 года и на 1,2 руб. выше закры-
тия предыдущего дня. 

Многомесячные максимумы об-
новили и другие валюты. Курс евро 
вырос за день на 80 коп., до отмет-
ки 95,1 руб./ €. Курс юаня впервые 
с апреля 2022 года закрылся выше 
12 руб./CNY, что на 16 коп больше 
значений закрытия среды.

Укрепление позиций ведущих 
валют против рубля сопровожда-
лось резким ростом активности ин-
весторов. Объем торгов доллара-
ми с поставкой «завтра» превысил 
111 млрд руб., что является третьим 
результатом в этом месяце. Объем 
торгов юанем вырос на треть и пре-
высил 142 млрд руб., второй резуль-
тат в этом месяце.

По обеим валютам пик спро-
са пришелся на первый час основ-
ных торгов, за который в долларе 
прошло 27,7 млрд руб. и в юане — 
28,7 млрд руб. Источник „Ъ“ в бан-
ке из первой десятки считает, что 
у отдельных участников рынка 
могли сработать маржин-коллы. 
«Американская валюта почти без 
коррекций растет с майских празд-
ников — от 76 руб./$ до 87 руб./$. Пе-
ресидеть такой рост при наличии 
плеча можно только при большом 
запасе ликвидности, а это редкость 
для спекулянтов»,— отмечает он.

Кроме того, 28 июня завершил-
ся налоговый период, и россий-
ский рынок остался без внутренней 
поддержки в виде продажи валют-
ный выручки экспортерами. Их от-
сутствие начало давить на курс ру-
бля еще в среду, по итогам которой 
американская валюта подорожала 
на 1,3 руб. 

Влияние этого фактора в це-
лом снизилось в последние меся-
цы на фоне низких цен на нефть. 
По данным Investing.com, северо-
морская нефть марки Brent вто-
рой месяц торгуется возле отметки 
$75 за баррель. «Ситуация усугу-
бляется тем, что импорт восстано-
вился до уровней 2020–2021 годов, 
а госбюджет имеет большой дефи-
цит»,— отмечает эксперт по фондо-
вому рынку «БКС Мир инвестиций» 
Дмитрий Бабин.

Валюта вновь стала рассматри-
ваться как страховка от геополити-
ческих и внутриполитических ри-

сков после событий в минувшие 
выходные, считают аналитики. 
В добавок к этому интерес к валюте 
сохраняется со стороны иностран-
ных компаний, которые продают 
свой бизнес в России.

Главный аналитик Совкомбан-
ка Михаил Васильев обращает 
внимание на решение ритейлера 
«Магнит» увеличить лимит выкупа 
своих акций у инвесторов-нерези-
дентов до 29,8% (ранее планирова-
лось выкупить только 10%). «В усло-
виях пониженной ликвидности 
российского валютного рынка 
рубль стал более чувствительным 
к всплескам спроса на валюту»,— 
отмечает господин Васильев.

При этом пока не просматрива-
ются значимые изменения в ключе-
вых фундаментальных параметрах, 
которые бы могли сломить тенден-
цию на ослабление рубля, отмеча-
ет Дмитрий Бабин. По оценке Ми-
хаила Васильева, в ближайшие дни 
спекулянты могут протестировать 
уровни 88–90 руб./$. 

Более сильное укрепление мо-
гут сдержать словесные интервен-
ции, так как в этом случае он вый-
дет из диапазона, обозначенного 
первым вице-премьером Андреем 
Белоусовым как комфортный для 
экономики. Быстрое ослабление 
рубля невыгодно Банку России 
и правительству, поясняет госпо-
дин Васильев, поскольку повыша-
ет девальвационные и инфляцион-
ные ожидания.

Виталий Гайдаев

Священный долг  
не положен кредиторам

Финансовый управляющий Ники 
Зайцевой Антонина Золотарева со-
общила „Ъ“, что случай исключе-
ния из конкурсной массы выплаты 
за гибель сына пока единственный 
в ее практике, насчитывающей око-
ло 1 тыс. дел о банкротстве граждан.

Впрочем, уточнила госпожа Золо-
тарева, Ника Зайцева планирует по-
гасить банковскую задолженность 
из полученных средств, «она хочет 
выйти из процедуры, чтобы не было 
клейма банкротства».

Адвокат Case by Case Юлия Ми-
хальчук нашла еще несколько при-
меров исключения из конкурсной 
массы денежных выплат, которые 
должники получали в связи с ги-
белью на СВО родственников-во-
еннослужащих. По ее словам, пре-
цеденты имели место в январе 
и феврале в Архангельской и Орен-
бургской областях. Из судебных 
решений следует, что суммы вы-
плат в делах составляли 3,1 млн 
и 6,3 млн руб. при размере долгов 
обанкротившихся граждан перед 
кредиторами — 1,2–1,3 млн руб.

Законодательство предусматри-
вает иммунитет для некоторых ви-
дов имущества гражданина-бан-
крота, защищая их от взыскания, 

поясняют юристы. Например, 
из конкурсной массы исключаются 
деньги в размере прожиточного ми-
нимума на должника и его иждивен-
цев, единственное жилье, личные 
вещи, предметы одежды.

Кроме того, отмечает судебный 
эксперт группы Veta Александр 

Терентьев, исключению из кон-
курсной массы подлежат средства, 
предоставляемые в рамках мер со-
циальной поддержки, что закрепля-
ется в законе об исполнительном 
производстве и постановлении пле-
нума ВС №48 от 25 декабря 2018 года.

«Соответственно, единовремен-
ная выплата не включается в кон-
курсную массу даже не исходя 
из общечеловеческих принципов гу-
манности и справедливости, а про-
сто потому, что обратное вступило 
бы в противоречие с законодательст-
вом и позицией ВС»,— считает Алек-
сандр Терентьев.

Но если у арбитражного управ-
ляющего возникают вопросы отно-
сительно происхождения и назна-
чения средств либо сумма кажется 
слишком значительной, он может 
обратиться к должнику для урегу-
лирования потенциально спорной 
ситуации, «в случае разногласий 
стороны идут в суд, но, как показы-
вает практика, он обычно занима-
ет сторону должника, если происхо-
ждение средств и обоснованность 
получения выплаты подтвержда-
ются документами», уточняет го-
сподин Терентьев.

Сергей Толмачев,  
Воронеж;  
Анна Занина

Пластик держится за бутылку
ПЭТ туго сдает позиции

Перечень видов пластиковой 
упаковки, запрет которой сей-
час обсуждают российские влас-
ти, резко сократился. Вместо 
предложенных «Российским 
экологическим оператором» 
28 видов упаковки пока с пра-
вительством согласовано че-
тыре позиции, причем бизнес 
настаивает на сужении переч-
ня только до пластиковых бу-
тылок нестандартных цветов. 
Срок введения запрета еще не 
определен — бизнес предлага-
ет отложить его до 2030 года. 
В противном случае, уверены 
в компаниях—переработчиках 
пластиков, сектор ждет кризис.

Запрет на оборот пластиковой упа-
ковки пока может коснуться только 
одного вида товаров — полиэтилено-
вых бутылок «нестандартных» цветов, 
сообщили источники „Ъ“, знакомые 
с ходом обсуждения. Предлагается не 
запрещать тару белого, голубого, зеле-
ного и коричневого цветов, так как та-
кая окраска имеет функциональное 
назначение: сохраняет потребитель-
ские свойства продукции и увеличи-
вает срок ее годности. Бутылки дру-
гих — «нетрадиционных» — цветов 
используются только в рекламных 
и маркетинговых целях, их кратно 
меньше, из-за чего отдельно собирать 
и перерабатывать невыгодно.

Изначально «Российский экологи-
ческий оператор» (РЭО), который дол-
жен заниматься переработкой отхо-
дов, предложил запретить 28 видов 
пластиковой упаковки и заменить 
их на экологичные аналоги (в основ-
ном — бумагу и алюминий). Но биз-
нес резко возражал, и в процессе об-
суждения перечень сократился до 
четырех позиций. Помимо ПЭТ-буты-
лок речь шла о тонкой термоусадоч-
ной пленке из поливинилхлорида, 
упаковке с этикеткой из ПВХ, а также 
упаковке, произведенной с исполь-
зованием нерастворимых клеев. РЭО 
предлагал на первом этапе отказать-
ся также от сумок-сеток для овощей 

и фруктов, пакетов дой-пак (мягкая 
упаковка для соусов и т. д.) и пласти-
ковых капсул для кофе. Ввести за-
прет, согласно федеральному проек-
ту «Экономика замкнутого цикла», 
планировалось уже в 2024 году. Со-
беседники „Ъ“ уверяют, что конкрет-
ных сроков пока нет.

Бизнес предлагает как минимум 
отложить запрет до 2030 года, говорит-
ся в резолюции по итогам заседания 
комитетов ТПП с участием отрасле-
вых союзов от 9 июня. В ней указыва-
ется, что в 2022 году рынок пищевой 
упаковки составил 1,2 трлн руб., а на 
пищевую полимерную упаковку при-
ходится 25% от почти 3 млн тонн всех 
используемых в РФ упаковочных ма-
териалов. Производители упаковки 
на заседании отметили, что замена по-
лимерных изделий на бумагу, картон, 
стекло и прочее зачастую технологи-
чески неосуществима. Переход на су-
ществовавшие до появления полиме-
ров виды упаковки может увеличить 
общий объем отходов, в том числе пи-
щевых — из-за снижения сроков год-
ности. А транспортные расходы при 
замене гибкой полимерной упаковки 
на стекло вырастут в 20 раз.

Президент ассоциации «Союзна-
питки» Максим Новиков сообщил 
„Ъ“, что необходимо отложить запрет. 
Он отмечает, что инициаторы этой 
идеи так и не представили публично 
результаты исследований, которые 
подтверждали бы неперерабатывае-
мость такой упаковки. По словам го-
сподина Новикова, больше всего во-
просов вызывает возможный запрет 
«тары с этикеткой из ПВХ или нераст-
воримыми клеями», так как выбрана 
очень общая формулировка и под уг-
розой несколько видов упаковки.

Гендиректор крупнейшего в РФ 
производителя овощной сетки «Ара-
нео» Константин Романов уверен, 
что у сетевого ритейла и сельхозпро-
изводителей просто нет альтернати-
вы такой упаковке и предлагаемый 
переход приведет к удорожанию 
продуктов — прежде всего таких 

социально важных, как картофель. 
Кроме того, предприятиям по выпу-
ску овощной сетки в случае ее запре-
та грозит закрытие, так как «Россия 
изолирована от крупнейших рын-
ков сбыта, а на внутреннем рынке 
и в странах СНГ продать производи-
мые объемы мы не сможем».

В АКОРТ „Ъ“ сообщили, что «лю-
бые ограничительные инициативы 
должны пройти полный цикл обсу-
ждений с бизнесом, в первую очередь 
с производителями товаров, чтобы 
не повлечь за собой перебои в постав-
ках или удорожание производства, 
которое отразится на конечном по-
требителе». В организации уверены, 
что переход к новым типам упаков-
ки должен быть постепенным. «Кро-
ме того, мы считаем перспективным 
дальнейшее совершенствование тех-
нологий и инфраструктуры для пере-
работки вторсырья, что позволило бы 
увеличить количество фракций и ти-
пов упаковки, пригодных для сбора 
и переработки»,—пояснили в АКОРТ.

В Минпромторге „Ъ“ сообщили, 
что там оценивают необходимость 
возможных ограничений оборота 
некоторых видов неперерабатыва-
емых пластиковых изделий и обсу-
ждают этот вопрос с учетом мнений 
всех участников рынка. В министер-
стве пояснили, что основной фокус 
направлен на постепенный переход 
на полностью перерабатываемые по-
лимерные структуры. В РЭО на за-
прос „Ъ“ не ответили.

Если исключить основные виды 
окраски ПЭТ-бутылок, запрет на «не-
стандартные цвета» затронет очень 
небольшую часть рынка и явля-
ется выполнимым, говорит глава 
«Infoline-Аналитики» Михаил Бур-
мистров. К более масштабным ме-
рам российская экономика на фоне 
санкций и других сложностей сей-
час не готова, уверен эксперт, по-
лагая, что экологическая повестка 
ушла на второй план как минимум 
до завершения СВО.

Ольга Мордюшенко

Мы получаем  
много обращений,  

связанных с социальными 
выплатами,  

и даже семьи погибших 
сегодня сталкиваются 

с тем, что собрать 
и оформить  
документы  

достаточно сложно
— Татьяна Москалькова,

уполномоченный  
по правам человека в РФ,  

25 мая

Ц И Т А Т А

870 миллиардов 
рублей
потерял корпоративный 
кредитный портфель 
банков с иностранным 
участием  
с февраля 2022 года

с1
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деловые новости

Ювелирные сети, столкнувшись 
год назад с серьезным сокраще-
нием числа покупателей после 
начала боевых действий на Ук-
раине, так и не могут восстано-
вить трафик своих магазинов. 
В апреле—мае этого года он ока-
зался на 6% меньше даже по срав-
нению с провальной весной 2022 
года. Участники рынка объясня-
ют это ростом цен на украшения, 
несмотря на сокращение россия-
нами трат, и ростом онлайн-тор-
говли, которая, впрочем, пока 
занимает 19% в общем объеме 
продаж ювелирных изделий. 

По итогам апреля—мая 2023 года 
число покупателей в ювелирных 
магазинах Москвы оказалось на 6% 
меньше год к году, подсчитали для 
„Ъ“ в Focus Technologies. Это гово-
рит о том, что сегмент до сих пор не 
может восстановиться после серьез-
ного падения трафика покупателей 
весной прошлой года. По данным Fo-
cus Technologies, в апреле—мае 2022 
года активность покупателей упала 
на 29% год к году. Одна из причин это-
го — начало боевых действий на Ук-
раине. Тогда россияне предпочита-
ли покупать технику и одежду, а не 
украшения, отмечают аналитики. 

В магазинах «585*Золотой» в Мо-
скве в 2023 году трафик снизился 
примерно на 2%, в 2022 году паде-
ние составило около 5%, отмечает 
директор по маркетингу и органи-
зации розничных продаж сети Ан-
дрей Шляев. Sokolov не наблюдает 
снижения спроса и трафика. В сети 
лишь отмечают, что в первом кварта-
ле 2023 года выручка холдинга выро-
сла на 37%, до 10 млрд руб.

Гендиректор «Infoline-Аналитики» 
Михаил Бурмистров считает, что на 
офлайн-розницу также продолжают 
оказывать влияние потребительская 

экономия и невысокие показатели 
посещаемости торгцентров. Для под-
держки угасающего спроса ритейле-
ры пытаются запускать разнообраз-
ные программы стимулирования 
покупок. Так, например, «585*Золо-
той», по словам господина Шляева, 
ввел беспроцентную рассрочку.

Гендиректор Ассоциации ювели-
ров Вадим Серов полагает, что от-
ток покупателей из магазинов оф-
лайн-розницы отчасти может быть 
связан с переходом в онлайн. По его 
словам, объем продаж ювелирных 
изделий в онлайне в январе—апре-
ле 2023 года вырос на 31% год к году, 
до 14,5 млрд руб. На ювелирный ры-
нок давит развитие онлайн-продаж, 
подтверждает господин Бурмистров.

Однако ювелирный ритейл оста-
ется нишей, где классическая розни-
ца по-прежнему имеет большое зна-
чение и саму покупку покупатели 
предпочитают совершать в магази-
не после примерки вживую и обще-
ния с консультантами, говорит Анд-

рей Шляев. По данным Ассоциации 
компаний интернет-торговли, по 
итогам 2022 года онлайн-продажи 
составили не более 19% в общем объ-
еме ювелирного рынка в денежном 
выражении. В целом, по мнению Ва-
дима Серова, восстановление посе-
щаемости физических магазинов 
ювелирных изделий уже не играет 
ключевой роли в объемах продаж, 
а простимулировать активность кли-
ентов позволяет грамотно выстроен-
ная омниканальность.

Еще одной причиной снижения 
числа покупателей в ювелирных ма-
газинах может являться рост цен. По 
данным Focus Technologies, в апре-
ле—мае этого года средний чек вы-
рос на 9% год к году. У Sokolov средний 
чек на украшения за пять месяцев 
2023 года вырос на 17%, до 6,7 тыс. 
руб., говорит руководитель аналити-
ческого центра сети Алина Колпако-
ва. У «585*Золотой» — на 15%. Рост цен 
госпожа Колпакова объясняет удоро-
жанием стоимости сырья и металла.

Михаил Бурмистров отмечает, что 
на фоне усиливающегося инфляци-
онного давления и ослабления курса 
рубля можно ожидать дальнейшего 
роста цен и, соответственно, сред-
него чека. Этот показатель по ито-
гу текущего года может вырасти на 
10–12% при снижении физического 
числа покупок в пределах 5–7%, до-
бавляет эксперт. По его словам, по-
купку ювелирных изделий россияне 
продолжают рассматривать в качест-
ве инструмента сохранения сбере-
жений от инфляции.

По оценке Ассоциации ювели-
ров, объем ювелирного рынка в 2023 
году вырастет на 3–7%. В Infoline так-
же говорят о восстановлении рынка, 
рост по итогам года составит 3–5%, до 
317–325 млрд руб. 

Алина Савицкая

Ювелиры теряют покупателей
Россияне все меньше покупают украшения из-за роста цен
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Совет федерации выступил за 
создание межотраслевого цен-
тра обеспечения кибербезопас-
ности критической инфор-
мационной инфраструктуры 
(КИИ) телеком-отрасли, бан-
ков, ТЭКа и т. д. Кибератаки на 
них не прекращаются с прошло-
го года, и для противодействия 
компаниям нужен «более про-
фильный подход», считают се-
наторы. Часть субъектов КИИ 
с этим согласна, но другие отра-
сли напоминают, что увеличе-
ние числа подобных государст-
венных центров приведет толь-
ко к росту бюрократии.

„Ъ“ ознакомился с решением Со-
вета по развитию цифровой эконо-
мики при Совете федерации от 23 
июня, посвященным безопасности 
критической информационной ин-
фраструктуры (банков, операторов 
связи, энергетики и т. д.).

Авторы решения призывают «от-
ветственные министерства» создать 
межотраслевой центр кибербез-
опасности КИИ «для оперативного 
взаимодействия и реагирования» на 
угрозы и инциденты. Он будет вклю-
чать представителей министерств 
и подведомственных служб, ключе-
вых объектов КИИ и экспертов по 
кибербезопасности. В совете счита-
ют, что текущий подход к реагирова-
нию на киберинциденты в России 
«устарел и требует модернизации».

Проект позволит координиро-
вать работу других отраслевых цент-
ров и обмениваться оперативной ин-
формацией о киберугрозах, пояснил 
„Ъ“ зампред совета по развитию циф-
ровой экономики при Совете феде-
рации Артем Шейкин. Он добавил, 
что реализации идеи нужна поддер-
жка профильных ФОИВов, включая 

Минцифры, Минфин, Минэнерго, 
Минздрав и Минпромторг.

Число кибератак на российскую 
IT-инфраструктуру растет с прошлого 
года. В первом квартале 2023 года чи-
сло инцидентов увеличилось на 10%. 
Хакеры атаковали критически значи-
мые объекты, чаще всего с использо-
ванием вредоносного программно-
го обеспечения, стремясь похитить 
конфиденциальную информацию 

жертв: 51% инцидентов привели 
к утечке данных (см. „Ъ“ от 16 июня).

Рост кибератак еще в 2022 году 
привлек внимание разных регулято-
ров, и уже тогда встал вопрос об ответ-
ственности за это направление. Участ-
ники рынка признавали, что ее не-
четкое распределение порождает «бу-
мажную кибербезопасность» и «пута-
ницу» в исполнении поручений (см. 
„Ъ“ от 16 декабря 2022 года). В этом го-
ду правительство выбрало форму вза-
имодействия через отраслевые цен-
тры: так, в конце июня Минцифры 
подготовило проект постановления 
правительства об отраслевом центре 
кибербезопасности цифровой эконо-
мики, который нужен в том числе для 
выявления проблем перехода на оте-
чественные решения.

За прошлый год сформировалось 
много неформальных сообществ, це-
лью которых был обмен информаци-
ей об атаках и тиражирование опыта 

их отражения, отмечает замгендирек-
тора компании «Гарда Технологии» Ру-
стэм Хайретдинов. По его мнению, 
предложение Совета федерации по-
хоже на «перевод в юридическую фор-
му уже сформировавшегося институ-
та коллективной безопасности».

Среди госорганов ключевые функ-
ции обеспечения кибербезопасности 
сейчас выполняют подведомствен-
ный ФСБ Национальный координа-
ционный центр по компьютерным 
инцидентам, система ФСБ ГосСОПКА 
и ФинЦЕРТ, входящий в ЦБ.

В Минэнерго также поддержива-
ют инициативу, но считают, что для 
ее реализации потребуются изме-
нения нормативно-правовой базы 
и «понимание, в том числе со сто-
роны субъектов отрасли, какими 
функциями будут наделять подоб-
ные центры и какова их роль в укре-
плении кибербезопасности КИИ». 
В Минфине переадресовали запрос 
в Минцифры, там не ответили „Ъ“.

В Ассоциации банков России со-
здание центра поддерживают. «Для 
лучшей координации и оперативно-
го межведомственного взаимодейст-
вия, а также взаимодействия непо-
средственно с бизнесом и объектами 
КИИ это дополнительное подспо-
рье»,— считает вице-президент ассо-
циации Алексей Войлуков.

Однако участники рынка теле-
коммуникаций считают проект из-
лишним. Президент Ассоциации 
малых операторов связи России 
Дмитрий Галушко указывает, что со-
здание центра излишне, так как КИИ 
уже курируют центры ФСБ, а новая 
организация «может начать дублиро-
вать их функции, что только увели-
чит бюрократию».

Татьяна Исакова,  
Юлия Пославская

Бизнесу рекомендован ЦК
У значимых компаний может появиться  
центр кибербезопасности Но, подчеркнули в Минцифры, 

индексация возможна только при 
выполнении ряда условий. «Во-пер-
вых, нужно обеспечить дифферен-
цированный подход, который гаран-
тирует экономическую доступность 
современных услуг связи для всех 
групп населения, в том числе обяза-
тельное продолжение программы 
бесплатного доступного интернета. 
Во-вторых, рост должен быть плав-
ным и поэтапным. И в-третьих, необ-
ходимо договориться о механизме, 
который гарантирует исполнение 
обязательств по инвестициям в об-
новление инфраструктуры связи»,— 
заявили в Минцифры. Собеседник 
„Ъ“, знакомый с предложением от-
расли, добавляет, что министерст-
во может потребовать подписания 
обязующих инвестиционных согла-
шений. В аппарате Михаила Мишус-
тина отказались от комментариев. 
В ФАС не ответили „Ъ“.

В прошлом году правительст-
во отказалось от дополнительных 
мер поддержки операторов в виде 
льготной ставки по налогу на при-

быль, моратория на отчисления в ре-
зерв универсального обслуживания 
и льготных кредитов на покупку обо-
рудования (см. „Ъ“ от 6 июня). В стра-
тегии развития отрасли до 2035 года 
отмечалось, что усиливается отста-
вание РФ в мировых рейтингах по 
скорости фиксированных сетей, до-
ходы провайдеров стагнируют, а «не-
достаточная инвестиционная при-
влекательность отрасли в сочетании 
с высокой капиталоемкостью созда-
ют угрозы деградации телеком-ин-
фраструктуры» (см. „Ъ“ от 23 мая).

В «МегаФоне» сообщили, что даже 
в случае принятия этой инициати-
вы «ни один из операторов не смо-
жет повышать тарифы выше, чем 
это оправдано текущими расхода-
ми», поскольку конкуренция на 
рынке высока. В компании отмети-
ли, что конечная цена связи зави-
сит от уровня расходов оператора 
на предоставление услуг: «Мы под-
держиваем тарифы на максимально 
доступном уровне для абонентов, 
которые сами ищут оптимальные 
предложения». В «Вымпелкоме» 
(бренд «Билайн»), МТС и Tele2 отка-
зались от комментариев.

Правительство может закрепить 
5% ежегодного роста тарифа к ин-
фляции, но после восстановления 
рынка отменить это решение, счи-
тает редактор Telegram-канала «Те-
лекоммуналка» Алексей Слукин. 
По его мнению, операторы будут за-
интересованы в том, чтобы иници-
атива была принята: «В таком слу-
чае среди компаний выиграют те, 
кто располагает дополнительными 
предложениями, которыми смогут 
привлечь клиентов с учетом повы-
шенных тарифов».

По данным Росстата, в мае 2023 
года в России годовая инфляция 
ускорилась до 2,51% с 2,31% на ко-
нец апреля. Цены на услуги мобиль-
ной и широкополосной связи с уче-
том зафиксированного уровня роста 
к инфляции в 2023 году могут уве-
личиться на 12–15%, а в 2024 году — 
до 20%, прогнозирует гендиректор 
TelecomDaily Денис Кусков: «Сейчас 
операторы сокращают издержки на 
инфраструктуру, чтобы сохранить 
прибыльность».

Юлия Тишина,  
Вадим Красников,  
Никита Королев

Связь преодолевает инфляцию

Если компания выступает по-
ручителем по кредиту, то при не-
обходимости она может погасить 
обязательства за счет средств, выру-
ченных в результате сделки, и вер-
нуть себе доли, поясняет эксперт.

Желание сохранить за собой рос-
сийский рынок может быть вызва-
но тем, что сегмент корпоративно-
го питания, по словам гендиректора 
«Infoline-Аналитики» Михаила Бур-
мистрова, становится все более при-

влекательным, поэтому усиливается 
и конкуренция. По разным оценкам, 
в 2022 году объем рынка кейтерин-
га, куда входит и обеспечение корпо-
ративным питанием, составил 500–
600 млрд руб.

В Sodexo своим прямым конку-
рентом по организации питания 
сотрудников крупных промыш-
ленных холдингов РФ называют 
компанию «Партнеры Ноябрьск», 
где 62,39%, по данным СПАРК, при-
надлежат совладельцу девелопер-
ской Tekta Group Владиславу Ман-

гутову. Связаться с этой компанией 
не удалось. 

В сегменте корпоративного пита-
ния крупных компаний не так мно-
го игроков. Участникам рынка, ко-
торые никогда этим не занимались, 
непросто конкурировать с профиль-
ными операторами, говорит Миха-
ил Бурмистров. Одна из трудностей, 
по его словам,— это сложная систе-
ма тендеров по выбору госкомпани-
ями поставщиков питания.

Халиль Аминов,  
Дарья Андрианова

Корпоративные обеды 
трансграничной кухни

Каждый покупающий  
в настоящее время серьги, 
драгоценные камни, меха 

объявлен  
врагом государства

— Корней Чуковский,
поэт и критик, о настроениях в Англии  

в период Первой мировой войны,  
1916 год

Ц И Т А Т А

1,1 терабайта данных
утекло в сеть  
с января по апрель  
2023 года, по данным 
«РТК-Солар»

Его поздравляет основатель и научный руководитель 
НИУ ВШЭ Ярослав Кузьминов:
— Дорогой Стас, поздравляю с днем рождения! Иметь 
гибкий ум, широкое мышление и в это же время дея-
тельные руки — большой дар и большая ответствен-
ность. И Вы именно такой человек. Я очень рад, что Вы 
хорошо чувствуете ту точку истории, в которой мы нахо-

димся сегодня, и готовы реализовать социальную мис-
сию бизнеса, которым управляете. Желаю сохранять 
смелость в замыслах, точность в прогнозах, интерес к 
процессам, которые нас окружают. Историю пишут по-
бедители, и у Вас обязательно будет своя.

Рубрику ведет  
группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 43 года  
председателю правления Тинькофф-банка  
Станиславу Близнюку

ДНИ РОЖДЕНИЯ

с1

с7
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Активизировавшиеся с конца весны бо-
евые действия у границ Белгородской, 
Курской, Брянской и Воронежской об-
ластей, а также инциденты внутри реги-
онов вынудили более 6 млн местных по-
требителей изменить привычки. Они 
реже ходят в рестораны, фитнес-клубы 
и магазины, а продать квартиру в неко-
торых локациях стало крайне сложно. 
Под меняющиеся правила игры при-
ходится подстраиваться и локальному 
бизнесу. У него возникли трудности с ло-
гистикой и дефицит кадров.

В последние месяцы боевые действия 
между РФ и Украиной все активнее захваты-
вают российские приграничные регионы. 
Власти Белгородской, Курской, Брянской 
областей регулярно сообщают об обстрелах, 
попытках атаки на инфраструктуру, сбитых 
беспилотниках, жертвах и разрушениях.

Ситуация напрямую отражается и на эко-
номике регионов. По словам главы «Деловой 
России» в Курске Олега Малахова, часть пред-
приятий вынуждена прекратить работу или 
существенно сократить производство из-за 
нехватки сотрудников, неготовых подвер-
гаться риску. Но еще более заметен косвен-
ный эффект.

«Моральное состояние жителей далеко от 
идеального, и сложно ожидать от них макси-
мальной отдачи на работе, когда больше оза-
дачен своей безопасностью»,— подчеркивает 
господин Малахов. Потенциальные инвесто-
ры, уточняет он, скептически относятся к вло-
жению денег на этих территориях, что «уже 
привело к переносу ряда крупных проектов 
в другие регионы». В правительствах Белго-
родской, Курской, Брянской и Воронежской 
областей комментарии „Ъ“ не предоставили.

По словам депутата Госдумы Владимира 
Кошелева, к регулярным попыткам дестаби-
лизировать ситуацию, реальным материаль-
ным ущербам, оттоку рабочей силы добавля-
ются сложности с логистикой и возросшие 
расходы на безопасность. В итоге у крупно-
го бизнеса «заметно сузился горизонт плани-
рования», отмечает президент сервиса по по-
иску работы Superjob Алексей Захаров: «Не-
деля вместо трех лет, иногда даже день-два». 

Продовольственные сложности
Одна из основ экономики регионов Цен-
трального Черноземья — агробизнес, что 
объясняется хорошими урожаями зерно-
вых и близостью к крупным рынкам сбыта, 
включая Москву и Санкт-Петербург. В Белго-
родской области, например, работает тре-
тий в России производитель мяса бройле-
ров «Приосколье», входящая в десятку по вы-
пуску свинины ГК «Агро-Белогорье».

Наряду с Брянской областью это один из 
основных регионов присутствия и для АПХ 
«Мираторг», ключевого производителя сви-
нины и говядины. Есть активы в Централь-
ном Черноземье и у другого крупного по-
ставщика мяса — группы «Черкизово», ее 
конкурента ГАП «Ресурс», а также у произво-
дителя молока ГК «Эконива». В этих компа-
ниях влияние боевых действий на произ-
водство комментировать не стали.

Источник „Ъ“ на рынке отмечает, что 
предприятия многих крупных агрохолдин-
гов находятся вдали от границы с Украиной, 
потому менее подвержены прямому ущербу. 
В апреле стало известно о возгорании после 
обстрела части птицеводческого комплекса 
«Мираторга» под Брянском.

В печально знаменитом Шебекино при-
остановила работу фабрика производителя 
макаронных изделий «СИ Групп» (бренды 
«Шебекинские», Maltagliati). Гендиректор 
компании Андрей Гуров говорит, что фабри-
ка обеспечивала 10–12% производства груп-
пы и после стабилизации ситуации в горо-
де предприятие будет запущено. По его сло-
вам, «прямой ущерб, особенно в сравнении, 
скорее незначителен, а косвенный — труд-
нопрогнозируем».

Другой источник „Ъ“ говорит, что в при-
граничных регионах железнодорожные вет-
ки и вагоны активно используются под воен-
ные задачи, что усложняет транспортировку 
сельхозпродукции, в том числе зерна. В эти 
регионы также часто спускаются разнарядки 
о сборе спецтехники с водителями, и мест-
ные власти перенаправляют их в локальные 
компании, что нарушает бизнес-процессы, 
поясняет собеседник „Ъ“. Источник „Ъ“ сре-
ди производителей продуктов подтвержда-
ет, что ощущается острая нехватка «специа-
листов широкого профиля», которую не уда-
ется компенсировать «даже повышением 
зарплат до московского уровня».

В ОАО РЖД заверили „Ъ“, что «в целом 
сложностей с доставкой грузов по железной 
дороге в регионы на юго-западе страны нет». 
Несмотря на большие объемы пассажирского 
движения на Черноморское побережье, ОАО 
РЖД принимает все заявки на перевозки гру-
зов и почти 100% доставляет в срок. Там доба-
вили, что «постоянно контактируют с грузоот-
правителями и региональными властями».

Ряд аналитиков отмечали, что рост опто-
вых цен на мясо птицы в мае мог быть выз-
ван именно проблемами с отгрузками у от-
дельных поставщиков в приграничных ре-
гионах. По имеющимся у „Ъ“ данным, к кон-
цу мая средняя оптовая стоимость тушки 
бройлеров превышала 180 руб. за 1 кг, 
филе — 295 руб. за 1 кг, но сейчас цены сни-
жаются. По словам источника „Ъ“, весной 
был ажиотажный рост заказов со стороны се-
тей. У некоторых производителей возникли 
сложности с выполнением повышенных за-
казов, и поставщикам теперь грозят штрафы 
за недопоставки, возмущается он.

В Минсельхозе заявили „Ъ“, что «в силу 
оперативной обстановки в приграничных 
субъектах РФ» предлагают предусмотреть 
пролонгацию и отсрочку платежей по льгот-
ным краткосрочным кредитам агробизнесу, 
пострадавшему из-за обстрелов. В Минпро-
мторге добавили, что пострадавший бизнес 
получает помощь в рамках программ Фонда 
развития промышленности.

Безопасное расселение
Серьезное влияние боевые действия оказа-
ли и на рынок недвижимости, причем на-
правление изменений не всегда очевидное. 
«Регионы у границы видятся из Москвы зо-
ной нестабильности, но на местах ситуация 
может сильно отличаться, что видно по ди-
намике рынков недвижимости»,— говорит 
руководитель «Циан.Аналитики» Алексей 
Попов. По его словам, например, «Воронеж 
сейчас выглядит как разумный вариант для 
переезда жителей Белгородской или Кур-
ской областей».

По данным «Циан.Аналитики», в июне 
средняя стоимость вторичной недвижимо-
сти в Воронеже выросла на 3,45% год к году, до 
90 тыс. руб. за 1 кв. м, в Брянске — на 2,74%, до 
75 тыс. руб. В обоих регионах объем предло-

жения немного сократился. А вот в Белгород-
ской области число доступного жилья, напро-
тив, выросло на 32% год к году, хотя средняя 
стоимость снизилась всего на 4%, до 95 тыс. 
руб. за 1 кв. м. В Курске вторичное жилье под-
ешевело на 2,4%, до 80 тыс. руб. за 1 кв. м.

На новостройки, по подсчетам «Циан.Ана-
литики», цены в Белгороде и Курске немно-
го снизились, в Воронеже и Брянске — выро-
сли. «Это связано с обязательствами девело-
перов перед банками по проектному финан-
сированию. Они не готовы существенно сни-
жать цены»,— поясняет Алексей Попов. Экс-
перт отмечает, что недвижимость не подеше-
вела даже в Шебекино, где средняя заявлен-
ная цена предложения за последние три ме-
сяца не изменилась, а само оно даже сократи-
лось: «Но провести сделку там в любом случае 
непросто».

Объективно проследить динамику спро-
са на жилье из-за изменчивой конъюнктуры 
непросто. Ведущий аналитик «Этажей» Алек-
сандр Иванов говорит, что продажи во всех 
приграничных регионах «стабильны и луч-
ше прошлогодних показателей». Но тогда 
весь рынок недвижимости в стране столк-
нулся с резким снижением, уточняет эксперт.

Зато нет сомнений в проблемах у эксплу-
атирующих организаций. Президент Ассо-
циации компаний, обслуживающих недви-
жимость, Никита Чулочников говорит о зна-
чительном объеме пустующего жилого фон-
да в пострадавших регионах. Уехавшие жи-
тели, по его словам, не видят необходимости 

оплачивать ЖКУ во время своего отсутствия: 
эту задолженность проблематично взыскать, 
и у УК и ТСЖ нет ресурсов подготовить объ-
екты к зиме или провести плановый ремонт: 
«В разгар холодов это может привести к вспле-
ску аварий».

Упадок сил потребителей
Еще отчетливее реакция потребителей чув-
ствуется в сфере услуг. Президент Нацио-
нального фитнес-сообщества Елена Силина 
называет упадническими настроения посе-
тителей белгородских спортклубов, у кото-
рых продажи снизились вдвое. В Курске, по 
ее словам, граждане «относятся к ситуации 
немного проще». В Воронежской области, по 
оценкам Ассоциации операторов фитнес-ин-
дустрии, «негативное влияние на показате-
ли спортклубов пока не прослеживается».

Вице-президент Федерации рестораторов 
и отельеров Алексей Небольсин отмечает со-
кращение трафика и выручки ресторанов 
во всех пострадавших регионах. Гендирек-
тор туроператора «Дельфин» Сергей Ромаш-
кин говорит о падении числа межрегиональ-
ных турпоездок в Белгородскую область, на-
зывая ее «вторым Крымом». Эксперт уточня-
ет, что большинство отдыхающих в этих ре-
гионах — местные жители и они не пользу-
ются услугами туроператоров.

Стало меньше покупателей и в торгцен-
трах. Если в Москве трафик посетителей 
в апреле—июне был на 17% ниже, чем в том 
же периоде 2019 года, то в Воронеже, Брянс-

ке, Белгороде и Курске разрыв составил 22–
24%, отмечают в Focus Technologies.

Гендиректор Mr. Doors Сергей Шихов го-
ворит, что в его компании продажи в постра-
давших регионах в январе—мае сократи-
лись на 20–30% год к году. Директор «С.О.Ц. 
Аптека» Оксана Мантулина отмечает, что 
в Белгороде чувствовалось снижение числа 
посетителей, теперь оно растет: граждане 
покупают успокоительные. На бизнес про-
дуктовых сетей ситуация пока сильно не 
влияет, утверждает собеседник „Ъ“ на этом 
рынке. Единственной проблемой он называ-
ет периодические закрытия и повреждения 
отдельных магазинов из-за обстрелов.

Негативные настроения и общий спад 
экономики закономерно не стимулируют 
развивать и новые проекты. Во Franshiza.ru 
заметили снижение интереса к приобрете-
нию франшиз в январе—июне в Воронеже 
на 28%, в Белгороде — на 29%, в Брянске — 
на 21%, в Курске — на 26%. В то же время там 
подчеркивают, что «владельцы франшиз ло-
яльно относятся к партнерам в пригранич-
ных регионах и в большинстве случаев пред-
лагают перезапустить бизнес на другой тер-
ритории».

Анатолий Костырев,  
Александра Мерцалова,  
Алина Савицкая,  
Дарья Андрианова,  
Екатерина Ракитина,  
Наталья Скорлыгина;  
Сергей Толмачев, Воронеж

О панических реакциях населе-
ния и способах борьбы с ними 
„Ъ“ рассказала социолог Мария 
Макушева.

— Какой реакции с точки зрения 
социологов стоит ждать от насе-
ления в приграничных Курской, 
Брянской, Воронежской и Белго-
родской областях на фоне повто-
ряющихся там опасных боевых 
ситуаций?
— Смена места жительства, сокраще-
ние трат и походов в развлекатель-
ные заведения, формирование запа-
сов товаров первой необходимости. 
И это естественная реакция на кри-
зисную ситуацию. Другой вопрос, ка-
кая часть населения подвержена это-
му. Сейчас мы не видим массовой па-
ники в приграничных регионах, что 
связано, возможно, с рутинизацией 
стресса.

Например, как показал опрос 
ФОМ, прилеты беспилотников в этих 
регионах важным событием для се-
бя в первую неделю после случивше-
гося называют около 16% респонден-
тов, на второй — 6%, на третьей — 
2%. Все то, что напрямую не связано 
с человеком, его семьей, знакомы-
ми, вскоре вытесняется на перифе-
рию восприятия.
— Может, причина рутиниза-
ции — это события последних лет, 
включая не только боевые дейст-
вия, но и пандемию?

— Конечно, мы живем в череде сме-
няющихся стрессовых событий. В со-
циальных науках в последнее деся-
тилетие и появилось понятие «ин-
фодемия» (переизбыток инфор-
мации.— „Ъ“). Как это выглядит? 
В панике мы реагируем не столько 
на стартовое событие, сколько на его 
бесконечную мультипликацию в со-
цсетях и на поведение других людей.

Например, в начале пандемии 
из-за ажиотажа пустые полки в от-
дельных магазинах превращались 
в картину массового дефицита и про-
воцировали еще больший спрос. По 
похожему сценарию развивались со-
бытия после объявления частичной 
мобилизации или недавней ситуа-
ции с ЧВК «Вагнер», когда некоторые 
спешно покидали страну.

Эволюционные психологи ска-
жут, что паника помогала нашим 
предкам выживать. Но сегодня это 
не так даже с практической точки 
зрения. Кто-то, например, покупает 
впрок ненужные вещи или авиаби-
леты за 200 тыс. руб., а потом сдает 
со штрафами. Это бьет по семейному 
бюджету и негативно сказывается на 
экономике в целом, так как за ажио-
тажем следует откат спроса.
— Можно ли эффективно справ-
ляться с массовой паникой?
— Запреты и ограничения не всег-
да эффективны. Например, огра-
ничения продаж продуктов в од-
ни руки могут, напротив, стимули-

ровать сверхпотребление, что мы 
видели в ряде городов. Важно быс-
трое и сколь возможно полное ин-
формирование: любая недосказан-
ность быстро заполняется домысла-
ми и слухами.

Желательно говорить с людьми на 
их языке, а не в жанре протокола. Су-
хие чиновничьи формулировки в от-
вет на образные, наполненные стра-
хом вопросы в соцсетях могут иног-
да вызвать отторжение. И конечно, 
важно избегать обвинений или выс-
меиваний тех, кто поддался панике. 
Это чаще всего приводит к росту не-
доверия. Чтобы успокоить людей, 
нужно полноценно реконструиро-
вать их логику, слышать, чего и поче-
му они боятся.
— Существуют ли позитивные 
примеры борьбы с негативными 
общественными настроениями 
из других областей?
— Мы много работаем с экологиче-
ской тематикой. В рамках промыш-
ленного кластера строился новый 
завод, и жителей это тревожило. Па-
раллельно с информированием от 
экологов и инженеров предприятие 
сделало по соседству экотропу, стало 
водить экскурсии, публиковать фо-
то кроликов и птиц, проводить лек-
ции. Это позволило донести до жите-
лей цели, которые их уже не так пуга-
ли. Они поняли, что целый ряд пуга-
ющих историй в соцсетях о выбросах 
и отравлении территории как мини-
мум преувеличение.

Другой пример — борьба со стра-
хами перед горящим факелом сжи-
гания попутного газа. В одном го-
роде предприятие после очередной 
волны сообщений в соцсетях об уг-
розах объявило конкурс лучших фо-
то горящего факела. Это помогло пе-
ревести коммуникацию в более кон-
структивное русло.

Интервью взяла  
Александра Мерцалова

«Мы живем в череде сменяющихся 
стрессовых событий»

Мария Макушева,
социолог

О влиянии военных  действий 
на экономику  приграничных 
российских регионов и пер-
спективах восстановления 
там деловой активности „Ъ“ 
рассказал директор Цент-
ра  исследования экономиче-
ской политики экономичес-
кого факультета МГУ Олег 
 Буклемишев.

— Какое влияние близость бо-
евых действий и связанные 
с этим происшествия могут ока-
зать на экономику Курской, Бел-
городской, Воронежской и Брян-
ской областей? Стоит ждать сни-
жения валового регионального 
продукта (ВРП)?
— Очевидно, что роста экономи-
ки в этих регионах ждать неоткуда, 
хотя сейчас численные оценки сде-
лать очень сложно. Статистические 
данные по ВРП регионов появляют-
ся с более чем годовой задержкой. 
К тому же есть вопросы как к объ-
ективности этого показателя, деля-
щего единый процесс производства 
между регионами, так и к самой ста-
тистике.

Потребительская активность 
вблизи зоны боевых действий не 
может не отличаться от нормаль-
ной. В таких условиях потребите-
ли прежде всего думают, как дожить 
до завтрашнего дня. Любые  круп-
ные траты, например покупка квар-

тиры, становятся бессмысленными 
под обстрелами, если это только не 
автомобиль, который приобретает-
ся, чтобы уехать.

Не исключаю, что в такой ситуа-
ции отдельные предприятия могут 
получать положительные результа-
ты, но к экономическому росту ре-
гиона в целом это не ведет.

Отток трудоспособного населе-
ния, переезд компаний и, как след-
ствие, общее смещение экономиче-
ской активности на расстояние от 
границы уже наблюдается. Полно-
стью этот эффект, видимо, еще не 
реализован, и его значение предсто-
ит оценить. Люди бегут, предприни-
матели мигрируют. Те, кто остается, 
зачастую просто не имеют альтерна-
тивы.
— В каком из этих регионов нега-
тивные эффекты будут более вы-
раженными и какие отрасли мо-
гут больше всего пострадать?
— Дать точные оценки сейчас невоз-
можно. Но важно подчеркнуть, что 
негативные последствия не ограни-
чатся перечисленными пригранич-
ными регионами, а проблемы охва-
тывают гораздо более широкую тер-
риторию.

Не вчера и даже не позавчера вве-
дены ограничения на полеты в 11 
городов, а это усложняет логисти-
ку, как следствие, торговлю и про-
изводство. Можно посмотреть на 
низкий уровень заполняемости от-

елей и ресторанов в Крыму, где эко-
номика в большой степени зави-
сит от туристов. Сегодня полеты на 
полуостров невозможны, а пляжи 
превращаются в оборонительную 
полосу.
— Можно ли при оценке негатив-
ного эффекта военных действий 
на экономику отдельных регио-
нов опираться на какой-то подоб-
ный опыт?
— Нет, каждый подобный случай 
слишком специфический. Послед-
ний крупный военный конфликт 
в густонаселенной зоне Европы 
был в бывшей Югославии, но и там 
не было ведения боевых действий 
на протяжении фронта под тысячу 
километров.
— Насколько длительным может 
оказаться негативный эффект 
и с какого момента стоит ждать 
восстановления?
— В любой экономической деятель-
ности важно понимать, что завтра 
ситуация будет стабильна и ты смо-
жешь продолжить работу. Поэтому 
простого прекращения боевых дей-
ствий при достижении точки равно-
весия, которая не устроит ни одну 
из сторон, для восстановления эко-
номической активности будет недо-
статочно. Нужна уверенность в за-
втрашнем дне, гарантии, что бое-
вые действия больше не возобно-
вятся.
— А как такую уверенность мож-
но вселить?
— Боюсь, это не ко мне вопрос, 
а к военно-политическим аналити-
кам. Устойчивый мир требует гаран-
тий. Чаще всего это разгромное по-
ражение одной из конфликтующих 
сторон, признанное легитимным 
всеми участниками процесса и не 
подразумевающее скорого возоб-
новления прежних притязаний.

Интервью взял  
Анатолий Костырев

«Люди бегут,  
предприниматели мигрируют»

Олег Буклемишев, 
директор Центра исследования 
экономической политики  
экономического факультета МГУ
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ДОЛИ РЕГИОНОВ В ОБЩЕРОССИЙСКИХ ФИНАНСОВЫХ ПОКАЗАТЕЛЯХ В 2022 ГОДУ (%)    ИСТОЧНИКИ: ЦБ, РОССТАТ.

Брянской области

Сельское хозяйство
Обрабатывающие производства
Оптовая и розничная торговля
Деятельность с недвижимостью
Транспорт и хранение

Курской области

Воронежской области

Добыча полезных ископаемых
Сельское хозяйство
Обрабатывающие производства
Оптовая и розничная торговля
Деятельность с недвижимостью

Белгородская область

Продукция сельского хозяйства Обрабатывающие производства Оборот розничной торговли

20,0

Оптовая и розничная торговля
Обрабатывающие производства
Сельское хозяйство
Деятельность с недвижимостью
Государственное управление

18,1

20,3

1,5 0,6 0,8

 Белгородской области

Добыча полезных ископаемых
Сельское хозяйство
Обрабатывающие производства
Оптовая и розничная торговля
Деятельность с недвижимостью

31,6

4,1
1,6 1,0

2,9
0,5 0,7

4,2
1,2 1,7

ОСНОВНЫЕ СОСТАВЛЯЮЩИЕ ВАЛОВОГО РЕГИОНАЛЬНОГО ПРОДУКТА (%)    ИСТОЧНИКИ: ЦБ, РОССТАТ, 2021 ГОД.

15,5
14,2

9,9
7,7

16,4
14,1

10,9
7,3

17,7
16,3

9,9
5,6

17,2
13,7

8,6
8,1

Брянская область Курская область Воронежская область

тыс. кв. км
Общая площадь 
Белгородской, 
Брянской, 
Курской 
и Воронежской 
областей ИС

ТО
ЧН

ИК
И:

 Ц
Б,

 Р
О

СС
ТА

Т.144,2 млн чел.
Совокупная 
численность населения 
Белгородской, 
Брянской, 
Курской и Воронежской 
областей*

6,01
*На начало 2023 года.

Бизнес под огнем
Как боевые действия отражаются  
на приграничных российских регионах
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культура

ФЕСТИВАЛЬ ГОРОД

Тимишоарская башня
«Изгнание» и другие премьеры культурной столицы Европы

В 2023 году одной из культурных 
столиц Европы выбран румын-
ский город Тимишоара.  Помимо 
большой программы выставок, 
концертов и художественных 
интервенций в публичные про-
странства в рамках театральной 
программы года состоялась пре-
мьера спектакля «Изгнание», по-
ставленного хорошо известными 
в России литовскими режиссе-
ром и драматургом Оскарасом 
Коршуновасом и Марюсом Иваш-
кявичюсом. Из Тимишоары — 
 Эсфирь Штейнбок.

 Один из самых заметных для 
горожан знаков того, что они на год 
стали жителями «культурной столи-
цы»,— уставленная живыми растени-
ями шестиэтажная башня из легких 
металлических конструкций на цен-
тральной площади Тимишоары. Пло-
щадь хоть и популярная, но «проход-
ная», ее обычно просто пересекают 
в разных направлениях. Авторы объ-
екта придумали его для того, чтобы 
люди вдруг остановились, почувст-
вовали себя окруженными природой 

и, забравшись на шестой этаж, увиде-
ли привычный городской пейзаж 
с необычной точки, да еще в зеленом 
обрамлении. Пейзаж, надо сказать, 
впечатляет и без подъема: площадь 
окружена внушительными здания-
ми, построенными по преимуществу 
в стиле модерн на рубеже позапрош-
лого и прошлого веков, когда город 
принадлежал Австро-Венгерской 
империи. Часть из них уже отрестав-
рирована, часть выглядит пример-
но так же, как было «при Чаушеску». 
Бюджет «культурной столицы», оче-
видно, немало помогает тому, что-
бы как можно больше кварталов пе-
решло из второй категории в первую.

Неоригинальные сравнения с Ва-
вилонской башней в контексте исто-
рии Тимишоары имеют повышенное 
право на бытование. Некогда венгер-
ский и немножко немецкий, потом 
на полтора века османский, потом на 
два века австрийский и австро-вен-
герский, находившийся в сфере инте-
ресов Сербии и вот уже больше ста лет 
румынский город представляет собой 
наглядное пособие по «смешению 
языков». Взять хотя бы Националь-
ный театр Тимишоары, по соседству 
с которым возведена зеленая башня. 

Под одной крышей здесь работают 
не только опера и румынская дра-
ма, но еще и два национальных теа-
тра — венгерский и немецкий, при-
чем вполне конкурентоспособные, 
что, вообще говоря, для театров на-
цменьшинств является редкостью. 
А сам этот театр еще и символ ре-
волюции декабря 1989 года: имен-
но в Тимишоаре тогда начались пер-
вые акции неповиновения режиму 
Чаушеску, именно театр стал на не-
сколько дней штабом оппозиции, 
и с его выходящего на площадь бал-
кона многотысячной толпе была за-
читана декларация Демократическо-
го фронта Румынии.

Помимо символа революционных 
изменений здание Национального те-
атра может считаться символом куль-
турного наследия. Можно сказать, 
своего рода монументальным зна-
ком вопроса к проблеме присвоения 
и использования этого наследия. Те-

атр был построен в конце позапрош-
лого века мастерской двух, очевидно, 
самых знаменитых театральных ар-
хитекторов в истории — венцев Гер-
мана Гельмера и Фердинанда Фельне-
ра. Спроектировав десятки театров 
в Центральной Европе, они, с одной 
стороны, создали международный 
канон пышности, красоты и удобст-
ва театрального здания, с другой сто-
роны, «заложили бомбу» под будущее 
своих же творений: не использовать 
их глупо, перестраивать нельзя (кста-
ти, Тимишоарский театр в 1930-е годы 
сильно переделали, но теперь и изме-
нения являются объектом охраны), 
а требованиям современного пони-
мания театрального пространства эти 
памятники архитектуры уже не отве-
чают. В рамках «культурной столицы» 
в Национальном театре открыли вы-
ставку о наследии Гельмера и Фель-
нера, которая на примере дюжины 
театральных зданий, сегодня находя-
щихся в Румынии, Австрии, Венгрии 
и Хорватии, приглашает не столько 
подивиться их работам, сколько под-
вергнуть их критической ревизии.

В каком-то смысле пьеса Марюса 
Ивашкявичюса «Изгнание» тоже ста-
ла «наследием», пусть и современ-
ным. Один из самых ярких драма-
тургических текстов начала XXI века 
(в Москве пьеса шла в Театре имени 
Маяковского в постановке Миндау-
гаса Карбаускиса), он во многом по-
дытожил новую волну европейской 
драматургии рубежа веков. История 
выживания литовских эмигрантов, 
сознательно или по случаю оказав-
шихся в Лондоне, стала по существу 
историей о преодолении отчаяния, 
о попытках и способах сохранить 
себя. Оскарас Коршуновас уже не раз 
ставил пьесу Ивашкявичюса, в том 
числе в Национальном театре Литвы, 
а теперь успеху очередного возвра-
щения к ней способствует и  новый 
контекст.

Коршуновас умеет отлично ра-
ботать с артистами и в свои 54 года 
по-прежнему способен зарядить ви-
тальной энергией, кажется, любое иг-
ровое пространство. В многофигур-
ной пьесе-саге он находит и жесткую 
современную драму-путешествие 
по жизни, своего рода «Пера Гюнта» 
нашего времени, и карнавал разно-
образных характеров, и просто ув-
лекательный игровой сюжет в сопро-
вождении живого оркестра.

При этом новая постановка «Из-
гнания» словно маркирует отрезки 
бурно развивающейся новейшей 
истории: ее действие происходит 
на протяжении десяти с небольшим 
лет, и сама она была написана уже 
десять с небольшим лет назад. По-
коленческая встряска, описанная 
в ней как свершившийся процесс, 

на новом витке событий повторяет-
ся, пусть и с другими участниками 
и в других обстоятельствах. Спек-
такль, таким образом, становится ак-
туализированным воспоминанием, 
но ни в коей мере не учебным посо-
бием: рецепты и уроки адаптации 
прежнего «Изгнания» непримени-
мы к изгнанию нынешнему.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Счастье в личной жести
Фильм Кодзи Фукады в российском прокате

В прокат вышла мелодрама Кодзи Фукады «Личная 
жизнь» (Love Life), премьера которой состоялась 
в прошлом году на Венецианском кинофестивале. 
Японский режиссер с удивительной бережностью 
проводит зрителя через исследования скорби и по-
тери, позволяя сохранить надежду. Рассказывает 
Юлия Шагельман.

 Воригинале фильм озаглавлен английскими 
 словами — «Love Life», как и сентиментальная песенка 
живущей в Нью-Йорке японской певицы Акико Яно. 
Кодзи Фукада услышал ее еще в 1991 году, и больше двад-
цати лет она не выходила у него из головы, пока не во-
плотилась в историю на экране, которую он снял по соб-
ственному сценарию. В картине песня прозвучит только 
в самом конце, и ее слова могут показаться обычной 
поп-банальностью, пропетой, написанной и произне-
сенной тысячи раз: «Каким бы ни было расстояние меж-
ду нами, я все равно буду любить тебя». Однако Фукада 
наполняет это клише смыслом, расцвечивает эмоция-
ми, в свою очередь прожитыми тысячами людей тыся-
чи раз, но от этого не становящимися менее реальными. 
И именно расстояние между любящими и любимыми — 
иногда буквальное, измеряемое километрами, иногда 
иносказательное, но остро ощущаемое теми, кто живет 
в маленькой тесной квартирке, не чувствуя при этом ду-
шевной близости,— становится главной темой фильма.

Начинается все обманчиво безмятежно. Чудесный 
день, типовая застройка спального района неназванно-
го японского города, на одном из балконов отбрасыва-
ет солнечные зайчики CD-диск, подвешенный на вере-
вочке для отпугивания голубей, но больше на счастье. 
В этой квартире живет Таэко (Фумино Кимура) со сво-
им шестилетним сыном Кэйтой (Тэтта Симада), сообра-
зительным парнишкой, чемпионом по игре «реверси», 
и мужем Дзиро (Кэнто Нагаяма). Родители мужа живут 
в такой же квартире в таком же доме напротив, и, как 
во времена до сотовых телефонов, по утрам Таэко пе-
рекрикивается со свекровью (Марика Ямакава) через 
двор. В этот день все готовятся к семейному праздни-
ку, и во дворе коллеги Таэко и Дзиро (все они работают 
в центре социальной помощи бездомным) репетируют 
 поздравление с шариками.

Но почти сразу в этой идиллической картинке появ-
ляются нотки напряжения. Так, в компании коллег об-
наруживается бывшая девушка Дзиро Ямадзаки (Хиро-
на Ямадзаки) — Таэко не знает об их прошлой связи. Да 
и отношения с родителями мужа вовсе не такие уж мир-
ные: Кэйта — сын Таэко от первого брака, и отец Дзи-
ро (Томорово Тагути) и через год после свадьбы не сми-
рился с тем, что его сын женился на женщине, у которой 
уже есть ребенок. Свекровь пытается сгладить этот кон-
фликт, и все дружно отмечают день рождения патриар-
ха, когда веселье обрывается трагедией: заигравший-

ся Кэйта падает в наполненную водой ванну и умирает, 
ударившись головой и захлебнувшись, пока взрослые 
в паре метров от него поют в караоке.

Общее горе, которое могло бы объединить семью, 
раскалывает ее еще больше. Родители Дзиро спешно 
переезжают за город (нет-нет, утверждают они, это ни-
как не связано, они давно это планировали), а Таэко 
и Дзиро попросту не находят слов для разговора друг 
с другом, и в их квартире, оставшейся такой же светлой, 
но наполненной теперь холодом, повисает молчание. 

К тому же объявляется отец Кэйты Пак (Атом Сунада), 
и Таэко тянется к нему как к единственному, кто спо-
собен ее понять, несмотря на то что когда-то он бросил 
ее с ребенком одну, а вернувшись, первым делом обви-
няет ее в случившемся и устраивает безобразную сце-
ну на похоронах. Но его гнев и злость, как бы уродливо 
они ни проявлялись, лучше передают ее собственные 
чувства, чем сдержанные ритуальные  соболезнования 
всех остальных.

Близость Таэко с первым мужем и ее отчужденность 
от Дзиро подчеркнуты важной деталью: поскольку пер-
вый муж — глухонемой иммигрант из Кореи, она разго-
варивает с ним на языке жестов, не понятном никому из 

окружающих, и таким образом они вдвоем оказывают-
ся в своем собственном мире. Кроме того, Пак — бездом-
ный, и Таэко бросается ему помогать, как будто, потеряв 
сына, хочет снова вернуть себе материнскую роль, забо-
тясь о взрослом мужчине. Дзиро, конечно, ревнует, но 
«Личная жизнь» — это не рассказ о любовном треуголь-
нике или четырехугольнике, если учесть короткое но-
вое появление Ямадзаки. Это история об одиночестве 
и разных формах, которые принимает скорбь, и о том, 
что жить дальше можно, не забывая прошлое и не за-
крывая за ним дверь. Иногда именно принятие того, что 
тень этого прошлого навсегда останется в настоящем, 
 помогает снова увидеть свет.

За одним столом в фильме оказываются  
ставшие чужими друг другу люди   
ФОТО COMME DES CINEMAS

«Изгнание» Оскараса  
Коршуноваса — и карнавал 
разнообразных характе-
ров, и жесткая современ-
ная драма-путешествие  
ФОТО TEATRUL NATIONAL  

MIHAI EMINESCU DIN TIMISOARA
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Международная ассоциация бок‑
са (IBA) в конце прошлой недели 
стала первой в истории спортив‑
ной федерацией, которую Меж‑
дународный олимпийский ко‑
митет (МОК) лишил признания, 
фактически исключив из своего 
состава. Это решение стало пи‑
ком длившегося несколько лет 
конфликта между двумя структу‑
рами. Президент IBA Умар Крем‑
лев рассказал корреспонденту 
„Ъ“ Алексею Доспехову, почему 
его федерация не собирается, не‑
смотря на санкции, отказываться 
от ведущей роли в мировом бок‑
се и каким будет развитие ее вза‑
имоотношений с МОК.

— Что происходило в IBA в послед‑
ние дни? Как структура отреагиро‑
вала на решение сессии МОК?
— Ничего экстраординарного 
не происходило. В этой ситуации 
не мы теряем — теряет олимпий-
ская семья.
— Вы как‑то слишком спокойны, 
учитывая, какой была развязка 
конфликта с МОК.
— Давайте уточним: у нас нет кон-
фликта и проблем с МОК, у нас есть 
проблемы с некоторыми чиновни-
ками МОК, которые занимают вы-
сокие должности и лоббируют свои 
политические интересы. Мы все ре-
комендации, которые они нам дава-
ли, выполнили почти на сто процен-
тов. Мы реформировали IBA, провели 
ребрендинг, полностью избавились 
от долгов, решили вопросы с судейст-
вом. Колоссальная по объему работа. 
Мы уже оказали помощь с развитием 
бокса более чем пятидесяти странам, 
ежегодно представляем гранты наци-
ональным федерациям: только на них 
потрачено около $10 млн. Но есть чле-
ны МОК, которым не нравится, что 
президент IBA — русский. Но мало 
ли что кому не нравится. Главное, что 
национальные федерации, спортсме-
ны, тренеры счастливы. Мы два раза 
провели конгресс — и два раза он ут-
вердил меня в президентской долж-
ности, чтобы ни у кого не осталось 
никаких сомнений насчет честности 
и легитимности.
— И все‑таки МОК ни одно из до‑
стижений не принял во внима‑
ние…
— Это то решение, которое иначе как 
ангажированным не назовешь. На-
казали по-настоящему независимую 
спортивную федерацию, которая ни-
как не касается политики, не лишает, 
например, людей флага и гимна (IBA 
еще в прошлом году, вопреки дейст-
вовавшим рекомендациям МОК, до-
пустила российских и белорусских 
боксеров на свои соревнования в пол-
ноценном статусе.— „Ъ“). Это же счас-
тье для спортсмена — слышать гимн 
своей страны, видеть, как поднима-

ется ее флаг. Зачем их лишать само-
го святого? Это как у ребенка отнять 
его мать. Преступление. И потом, Ме-
ждународная ассоциация бокса — это 
не какая-то частная корпорация, это 
международное спортивное объеди-
нение. Оно и должно объединять, вы-
ступать в конфликтах как миротво-
рец, а не наказывать спортсменов, 
действуя по воле кого-то извне… Се-
годня IBA — одна из лучших феде-
раций, входит в десятку. На наших 
главных соревнованиях установле-
ны высокие призовые, на Олимпиа-
де они даже не предполагаются. У нас 
медали из чистого золота, а чемпио-
ны мира получают по $500 тыс.
— И вы не отказались в связи с по‑
следними событиями от планов 
их увеличить?
— Не отказались. Наша задача — сде-
лать так, чтобы чемпионы получа-
ли по $1 млн… Понятно, что мы — 
красная тряпка для этих чиновников 
из МОК. Мы чем от них отличаемся? 
Да тем, что мы все, что зарабатыва-
ем, отдаем боксерскому сообществу. 
Деньги IBA принадлежат националь-
ным федерациям, спортсменам и тре-
нерам. МОК, наоборот, живет за счет 
спортсменов, за счет них выплачи-
вает гигантские зарплаты функци-
онерам. А у спортсменов даже меда-
ли не золотые… Так не должно быть. 
Уверен, что спортивный мир уже про-
сыпается, уже задает неприятные для 
МОК вопросы. Куда идут колоссаль-
ные деньги, которые он зарабатывает 
на Олимпиадах? Почему они не при-
надлежат спортсменам? И я пред-
ставляю, как раздражаются эти люди 

из МОК, глядя на нас. Но что они мо-
гут сделать с независимой федераци-
ей? Да только то, что сделали на прош-
лой неделе.
— То есть вы убеждены, что вины 
IBA в происшедшем нет никакой?
— Какая вина? Вспомните, все про-
блемы, которые были у нас, из-за 
которых IBA в свое время оказа-
лась в кризисе,— они из прошлого, 
из того времени, когда федерацией 
руководил член МОК У Цзинго. Это 
он привел ее к банкротству. Нацио-
нальные федерации объявили ему 
вотум недоверия, выгнали с позо-
ром, доверили в итоге управление 
мне, а фактически — самим боксе-
рам, потому что мы не позволяем 
третьим лицам диктовать нам усло-
вия. Мы защищаем спортсменов, 
защищаем каждую страну, добива-
ясь того, чтобы бокс там стал глав-
ным видом. Выполняем, иными сло-
вами, наши прямые обязанности. 
И выполняя их, столкнулись с гру-
бейшим нарушением Олимпийской 
хартии. Они свой же устав наруши-
ли! Причем даже ни разу не встре-
тились, не обсудили ситуацию… 
Только угрожали, например, исклю-
чением бокса из олимпийской про-
граммы.
— Но не исключили же…
— Да потому что бокс большие день-
ги приносит. Но когда-нибудь ведь 
у людей из МОК спросят: почему 
на чемпионатах мира — одни гоно-
рары, а у вас на Олимпиадах — сов-
сем другие? А мы, обещаю, будем 
требовать у них отдать деньги спор-
тсменам и сделать, чтобы металл, 

из которого медали сделаны, соот-
ветствовал названию. Мы вправе 
этого требовать. Это IBA развивает 
бокс, это мы исправили нарушения 
члена МОК, который довел федера-
цию до краха. Почему, кстати, эти 
преступления до сих пор тщатель-
но прячут? Руководители МОК, вы-
ходит, покрывают своего соратника?
— Мне многие говорили, что из‑
гнание У Цзинго из федерации 
было чуть ли не решающим фак‑
тором, толкнувшим, скажем так, 
МОК на войну с IBA. Вы с этим со‑
гласны?
— Конечно. Мы доказали имевшие 
место манипуляции. Доказали с по-
мощью абсолютно независимых экс-
пертов — группы под руководством 
профессора Ричарда Макларена, опу-
бликовав результаты расследования. 
Вывод однозначный: во всем вино-
ват У Цзинго. МОК, конечно, был в бе-
шенстве. И вместо того, чтобы при-
знать очевидное, предпочел молчать.
— Вы как‑то совсем не пережива‑
ете насчет последствий лишения 
признания?
— Посмотрите историю. Все федера-
ции, с которыми у МОК были кон-
фликты, стали только сильнее. Фут-
бол, волейбол, баскетбол, теннис. 
Да много таких ассоциаций, которые 
зависят не от МОК, а от самих себя. 
Так надо и другим действовать. Нель-
зя плясать под чью-то дудку.
— Но признания, справедливо‑
сти ради, никого еще не лишали, 
вы — первые.
— Значит, нам выпало быть теми, 
кто поменяет систему. Ясно, что бу-

дут долгие судебные разбиратель-
ства. Но мы намерены отстаивать 
свою позицию, защищать свои пра-
ва и честь.
— А где вы будете их отстаивать? 
В Спортивный арбитражный суд, 
одну апелляцию IBA уже откло‑
нивший, не имеет смысла обра‑
щаться?
— Нет, CAS еще не отклонял наш 
иск, а лишь отказал в обеспечитель-
ных мерах. Мы обжаловали решение 
исполкома МОК, а на днях также об-
жаловали решение сессии МОК. Оба 
в данный момент являются предме-
том апелляции. Дело в CAS будет тя-
нуться долго, но если мы не найдем 
там справедливости, то будем обра-
щаться дальше — в Верховный суд 
Швейцарии и европейские инстан-
ции, пока не добьемся правды.
— Правильно я понимаю, что, не‑
смотря на решение МОК, вы уве‑
рены, что национальные федера‑
ции сохранят лояльность IBA?
— Я уверен, что мы в любом случае со-
храним состав. Вот смотрите: Амери-
канская федерация бокса объявила, 
что уходит. Но там уже пять претен-
дентов, которые хотят создать ассоци-
ацию, чтобы войти в IBA вместо нее. 
Рой Джонс, например, сказал, что со-
здает свою организацию. Другие бок-
серы звонят и спрашивают: как сде-
лать аккредитацию, какие условия 
вступления? Все покидающие IBA 
федерации мы будем заменять. Свя-
то место пусто не бывает. Кто сегодня 
заботится о боксерах, обеспечивает 
им призовые и условия для подготов-
ки? IBA. МОК лишь снимает сливки 
с готовых спортсменов. Снимают по-
литические чиновники, от которых 
надо освободить олимпийскую се-
мью. Она, к сожалению, несвобод-
на. Да возьмите хотя бы голосование, 
которое состоялось в четверг. В МОК 
сто членов, участвовало семьдесят. 
Как так может быть? А еще посмотри-
те видеозапись голосования. Никто 
даже вопросов не задает. Со стороны 
выглядит так, будто всех заранее про-
информировали о решении. Все боят-
ся что-то возразить. Потому что, если 
возразить, Томас Бах и его команда 
тут же начнут нападать на этого чело-
века. Им нужны только удобные чле-
ны. В 2025 году будут выборы в руко-
водство МОК. Думаю, что все же туда 
придут профессиональные люди. Мо-
жет, даже и суды нам не понадобятся.
— Хорошо, как тогда быть с ново‑
стью об Азиатской конфедерации 
бокса, которая созывает внеоче‑
редной конгресс, чтобы покинуть 
IBA? Целый огромный континент 
уходит.
— Повторяю: есть национальные фе-
дерации. Их мнение и мнение боксе-
ров имеет значение. Кто-то из руко-
водителей Азиатской конфедерации 
решил, что надо расстаться с IBA. Ну, 

что ж, пусть проводят свой конгресс. 
Но представители боксерского со-
общества из азиатских стран хотят 
остаться в IBA, чтобы двигаться с ней 
дальше. И останутся. В IBA будут толь-
ко честные, достойные люди, наце-
ленные не на конфликты, а на объе-
динение и развитие.
— Какая сейчас у IBA ситуация 
со спонсорскими и партнерски‑
ми соглашениями? Подозреваю, 
что санкции МОК ее осложнили.
— Крупного игрока мы еще не под-
писали.
— Вы имеете в виду вместо «Газ‑
прома»?
— Да. Но переговоры идут. В бли-
жайшее время сделаем объявления 
по спонсорским контрактам. Вы пра-
вы: высказывания со стороны МОК 
как минимум не помогают в поиске 
партнеров. Но есть нюанс. Мы сей-
час зарабатываем очень большие 
деньги за счет продажи рекламы 
и телевизионных прав. Чемпионат 
мира в Ташкенте с рекордным коли-
чеством участников в этом смысле 
был очень успешным. Мы именно 
благодаря таким продажам и обеспе-
чиваем призовые. Мне кажется, что 
IBA даже не нужен титульный спон-
сор, если спрос на наши главные тур-
ниры сохранится.
— Бренд «чемпионат мира» при‑
надлежит IBA? С этим не может 
возникнуть вопросов?
— Не может.
— В заявлении IBA, обнародо‑
ванном вскоре после той сессии, 
на который она была исключена 
из МОК, перечисляется несколь‑
ко очень острых, как вы их назва‑
ли, требований к этой структуре: 
раскрыть для публики преступле‑
ния У Цзинго, существовавшую 
в федерации при нем коррупци‑
онную систему. Вы и вправду жде‑
те на них ответов или это все‑таки 
риторические вопросы?
— Почему риторические? Мы через 
суд будет настаивать на их выпол-
нении. Скажем, на тех же выплатах 
боксерам доходов, полученных МОК 
благодаря им.
— Я хочу все же уточнить. У вас дей‑
ствительно нет сомнений, что IBA 
не развалится, что не начнется бег‑
ство национальных ассоциаций?
— В последние дни со мной посто-
янно связывались представители 
боксерского сообщества. И каждый 
говорил, что мы готовы отстаивать 
независимость вместе c IBA. Почти 
все национальные федерации при-
слали письма в поддержку.
— Какие, например, федерации?
— Слушайте, ну, назову я вам десять 
стран — получится, что с остальны-
ми обошелся некрасиво.
— Но «почти все» — это сколько?
— 90 процентов. Из 204 стран, входя-
щих в IBA.

СПОРТИВНАЯ ПОЛИТИКА

«Все федерации, с которыми у МОК 
были конфликты, стали только сильнее»
Президент IBA Умар Кремлев о будущем лишенной признания федерации

Нынешний драфт новичков НХЛ ока‑
зался чрезвычайно любопытным из‑за 
большого количества сюрпризов. Это 
не относится к первому номеру, кото‑
рым, конечно, стал канадский феномен 
Коннор Бедард, доставшийся «Чикаго 
Блэкхокс». Зато, например, одно время 
котировавшийся почти на одном уровне 
с Бедардом российский форвард Мат‑
вей Мичков был выбран «Филадельфия 
Флайерс» седьмым, позже соотечест‑
венника Дмитрия Симашева: защитник 
достался «Аризона Койотис».

Северной Америке, конечно, увере-
ны, что этот драфт, состоявшийся в Нэшвил-
ле, спустя годы будут вспоминать прежде 
всего благодаря Коннору Бедарду. Про это-
го форварда, которому еще даже не испол-
нилось 18 лет, давно сложилось что-то вроде 
всеобщего консенсуса: такого яркого талан-
та НХЛ не приобретала как минимум с 2015 
года. Тогда «Эдмонтон Ойлерс» повезло вы-
бирать первым, и ему достался тезка Бедарда 
Коннор Макдэвид, только что получивший 
свой третий в карьере Hart Trophy, приз луч-
шему игроку сезона, благодаря феноменаль-
ным бомбардирским и снайперским показа-
телям. Бедард, полгода назад набравший 23 
очка в семи матчах молодежного чемпиона-
та мира, а за свою юниорскую команду «Ред-
жайна Пэтс» в ее первенстве настрелявший 
аж 143 балла в 52 играх, уже давно лидиро-
вал в преддрафтовом рейтинге, и предста-
вить, что «Чикаго Блэкхокс» пройдет мимо 
своего счастья, было невозможно. «Чикаго» 
и не прошел. И теперь будет надеяться, что 
с помощью Бедарда выкарабкается из ямы, 
в которой находится несколько лет. Но затем, 
после того как «Чикаго» назвал фамилию са-

мого, как его охарактеризовал ESPN, хайпо-
вого из новичков, начались сюрпризы.

Вообще, мало кто из экспертов сомне-
вался, что под вторым номером уйдет со-
отечественник Бедарда Адам Фантилли. 
Но «Анахайм Дакс» взял не его, а шведа Лео 
Карлссона, а Фантилли ушел под третьим но-
мером в «Колумбус Блю Джекетс». Впрочем, 
рокировка не настолько уж интригующая. 
В конце концов, речь идет об игроках одина-
кового типажа — рослые, обладающие хоро-
шим набором навыков центрфорварды, под 
занавес весны сыгравшие в составе своих 

взрослых сборных на финско-латвийском 
чемпионате мира.

Куда любопытнее ситуация с Матвеем 
Мичковым. Мичков примерно в то же вре-
мя, когда Канада узнала о существовании 
потрясающе одаренного школьника Кон-
нора Бедарда, заставил говорить о себе рос-
сийских хоккейных обозревателей. В начале 
нынешнего десятилетия он ставил рекор-
ды результативности на юношеских и юни-
орских топовых турнирах, а осенью 2021 
года даже попал в национальную сборную, 
пусть в экспериментальный, под Евротур, 

состав. Попадание было не формальным. 
На финском Кубке Karjala нападающий иг-
рал остро, а шайбу в ворота шведов забросил 
с помощью изысканного и наглого трюка 
под названием «лакросс», который на выс-
шем уровне нечасто увидишь. В основе СКА, 
гранда КХЛ, ему закрепиться никак не уда-
валось, зато переход в минувшем сезоне 
в аренду в «Сочи» позволил убедиться, что, 
имея достаточно игрового времени и дове-
рия со стороны тренеров, в отечественной 
лиге Мичков может быть чрезвычайно эф-
фективен. За сочинцев он сыграл 27 встреч 
и набрал в них 20 очков. 

Некоторое время в классификации Цен-
трального скаутского бюро Матвей Мичков 
был первым из европейцев, а некоторые се-
вероамериканские аналитики предполага-
ли, что он может поконкурировать на драф-
те даже с Коннором Бедардом. Но Мичков 
в итоге был выбран лишь седьмым.

Правда, не исключено, падение случи-
лось по причинам, не имеющим отноше-
ния к восприятию способностей Матвея 
Мичкова клубными менеджерами НХЛ. По-
чти все североамериканские медиаресурсы, 
освещавшие нэшвиллский драфт, указали 
на то обстоятельство, что контракт Мичкова 
со СКА будет действовать до 2026 года. И это 
слишком прозрачный намек на то, что еще 
три сезона тот собирается провести в КХЛ. 
А клубы НХЛ не любят ждать и при прочих 
равных отдают преимущество тем, кто готов 
к ним присоединиться прямо сейчас.

При этом сам Матвей Мичков отнюдь 
не выглядел человеком, убитым тем обстоя-
тельством, что его драфтовый номер не сов-
пал с котировками. Напротив, тому, кто на-
блюдал за церемонией драфта, не могло 
не броситься в глаза воодушевление, с ко-
торым он встретил выбор «Филадельфии»: 
не обошлось без поцелуя клубной эмблемы. 

Выяснилось даже, что Мичков давно симпа-
тизирует этой команде, а она, судя по словам 
ее генерального менеджера Даниэля Бри-
ера,— Мичкову. Бриер признался, что знал 
о контракте нападающего со СКА, но посчи-
тал, что «мимо такого таланта пройти нель-
зя». Так что, кажется, союз основан на обоюд-
ной любви.

В престижном первом раунде драфта 
были выбраны в общей сложности четыре 
россиянина: игрок обороны Михаил Гуля-
ев из омского «Авангарда» стал 31-м, пред-
последним, в нем и достался «Колорадо 
Эвеланш», а два хоккеиста из системы яро-
славского «Локомотива» — форвард Даниил 
Бут и защитник Дмитрий Симашев — очути-
лись гораздо выше. Обоих закрепила за со-
бой «Аризона», имевшая сразу два выбора: 
Бута — 12-м, а Симашева, который успел уди-
вить неброской, но рассудительной игрой 
плюс приличным знанием английского,— 
и вовсе шестым. То есть игрок, на которого 
как на одного из потенциальных лидеров 
драфта никто не ставил, обскакал даже бес-
спорного вундеркинда Мичкова.

Алексей Доспехов

НХЛ

Драфт не по рейтингу
Североамериканская лига поменяла российских юниоров местами

В

Хоккейные эксперты едины во мнении, что на драфте НХЛ такого  
талантливого хоккеиста, как Коннор Бедард (на фото), не было с 2015 года,  
когда под первым номером был выбран Коннор Макдэвид, трижды признавав‑
шийся лучшим игроком сезона  ФОТО GEORGE WALKER IV / AP РЕЗУЛЬТАТ

Футбол
Рейтинг национальных сборных FIFA
1 (1). Аргентина — 1843,73 очка. 2 (2). Франция — 1843,54. 3 
(3). Бразилия — 1828,27. 4 (5). Англия — 1797,39. 5 (4). Бельгия 
— 1788,55. 6 (7). Хорватия — 1742,55. 7 (6). Нидерланды — 
1731,23. 8 (8). Италия — 1726,58. 9 (9). Португалия — 1718,25. 
10 (10). Испания — 1703,45. 11 (13). США — 1673,34. 12 (12). 
Швейцария — 1661,12. 13 (11). Марокко — 1655,50. 14 (15). 
Мексика — 1639,19. 15 (14). Германия — 1636,32. 16 (16). Уруг-
вай — 1633,13. 17 (17). Колумбия — 1624,91. 18 (18). Сенегал — 
1612,61. 19 (19). Дания — 1597,37. 20 (20). Япония — 1595,96… 
38 (37). Россия — 1495,53. 

В скобках — позиция в предыдущей версии рейтинга.
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